
В Японии осталось 
лишь 15 процентов 
верных сторонников 
Олимпиады

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минпромторга Денис Мантуров — 
о новых самолетах, ситуации в автопроме и углеродном следе

Фигуры внутреннего 
пилотажа

Владислав Куликов

Н
овая практика: на ска-
мью подсудимых начали 
попадать граждане, рас-

пространявшие чужие личные 
фото. Выставить на всеобщее 
обозрения или хотя бы пере-
слать кому-то постороннему чу-
жой пикантный снимок теперь 
опасно, это грозит судимостью. 
Правоохранители в таких слу-
чаях стали применять статью 
137 Уголовного кодекса «Нару-
шение неприкосновенности 
частной жизни».

В Тамбовской области нака-
нуне получила обвинительный 
приговор 33-летняя местная 
жительница, которая сгоряча 
разослала друзьям и родствен-
никам своего бывшего  мужа 
фото его новой возлюбленной. 

Съемка была из тех, какие 
иногда делают даже скромные 

женщины, но  самые порядоч-
ные показывают лишь близко-
му человеку. 

Как такие кадры оказались в 
распоряжении бывшей жены 
того самого мужчины, история 
умалчивает. Но сейчас такие 
времена, что фото в мобильнике 
не утаишь. Тем не менее тот, кто 
использует мгновения нашей 
раскрепощенности, чтобы осла-
вить нас, должен понимать: он 
совершает преступление.

Следователи рассказывают, 
что осужденная гражданка все 
еще ревновала своего теперь 
уже чужого мужчину. И решила 
сделать гадость сопернице. 

Нет нужды говорить, что это 
была очень плохая идея. Суд оце-
нил ее в 15 тысяч рублей штрафа. 
Осужденная заплатит эти деньги 
в казну, а затем всю жизнь будет 
ходить с клеймом судимой. 

«Изображение человека, 
будь то фотография или видео-

запись, на которых он изобра-
жен, представляют собой часть 
сведений о личности и состав-
ляет его личную тайну, — гово-
рит адвокат Никита Филиппов.  
Обнародование или использо-
вание изображение человека 
без его согласия и в отсутствие 
обстоятельств, освобождаю-
щих от обязанности получать 
такое согласие, — недопусти-
мо».

По его словам, если будет 
установлено, что распространи-
тель фотографий еще и взломал 
электронную почту с целью по-
лучения таких снимков, загру-
зил файлы с фото и разместил в 
свободном доступе в социаль-
ных сетях, то действия будут 
квалифицированы не только по 
статье 137 УК, но и по статье 
272 «Неправомерный 
доступ к компьютер-
ной информации».

Елена Березина

С
егодня, 20 июля, в 
Жуковском старту-
е т  а в и а с а л о н 
МАКС-2021. О глав-
ных премьерах вы-
ставки, а также о 
под держке авиа-
строения, льготном 
автокредитовании 

и «зеленой» металлургии «РГ» 
рассказал министр промыш-
ленности и торговли Денис 
Мантуров.

На фоне отмены авиасалонов 
в Фарнборо и Ле Бурже у 
МАКС-2021 есть шанс стать 
уникальным мероприятием. 
Ваши ожидания от него?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Само его прове-
дение — это уже своего рода ми-

ровой эксклюзив. К нам прие-
дут многие зарубежные колле-
ги — ждем гостей из 56 стран. 
Страной-партнером станет Ка-
захстан. Помимо нашего со-
трудничества по Ми-8 (в Ка-
захстане собирают граждан-
ские вертолеты Ми-8АМТ и 
Ми171Е. — «РГ») мы пригласи-
ли их участвовать в проекте 
легкого многоцелевого самоле-
та «Байкал», который придет 
на смену Ан-2.

На МАКС-2021 состоится по-
каз лайнера МС-21-310 с дви-
гателем ПД-14, а когда уже 
люди на нем полетят? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: 7 июля опытный 
самолет МС-21-310, оснащен-
ный двигателями ПД-14, после 
покраски перелетел из Улья-
новска в Жуковский. Здесь са-
молет продолжит испытания. 
Когда они закончатся, начнут-
ся полеты по программе серти-
фикации. Российский сертифи-

кат на версию с российскими 
двигателями планируется по-
лучить в 2023 году (обращаю 
внимание, сертификация МС-
21-300 с импортными двигате-
лями по-прежнему планирует-
ся на следующий год), и это по-
зволит начать поставки само-
лета авиакомпаниям и, соот-
ветственно, пассажиропере-
возки. 

Когда пройдет первый полет 
самолета «Байкал»?

ДЕНИС МАНТУРОВ: На авиасалоне бу-
дет представлен опытный обра-
зец «Байкала», а во второй по-
ловине этого года начнутся его 
летные испытания. В серию 
«Байкал» пойдет с 2023 года. 
Тогда пассажиры местных авиа-
линий от Архангельска до 
Петропавловска-Камчатского 

смогут оценить его по достоин-
ству. 

При производстве «Байкала» 
использованы композиты или 
алюминиевые сплавы? Это 
будут российские материа-
лы?

ДЕНИС МАНТУРОВ: «Байкал» почти 
полностью состоит из отечест-
венных материалов и комплек-
тующих. Но на 100% россий-
ским он станет, когда мы серти-
фицируем для него турбовинто-
вой двигатель ВК-800СМ — в 
2023 году.

«Байкал» — это наш летаю-
щий «внедорожник», 
рабочая лошадка для 
местных авиалиний.

СУД Граждан начали отправлять на скамью подсудимых 
за распространение в интернете чужих личных фото
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ПЯТЬ КОЛЕЦ

Денис Мантуров рассчитывает
на расширение мер поддержки 
авиационной отрасли.

А К Ц Е Н Т

«Байкал» — это наша рабочая лошадка 
для местных авиалиний. Его можно 
ремонтировать в полевых условиях

А К Ц Е Н Т

Выставить на всеобщее обозрение 
или переслать постороннему 
чужой пикантный снимок опасно. 
Это грозит тюремным сроком

Австралийский доллар 54,8081
Азербайджанский манат 43,7589
Армянский драм** 14,9425
Белорусский рубль 29,3349
Болгарский лев 44,7842
Бразильский реал 14,5335

Венгерский форинт** 24,3343
Вон Республики Корея*** 64,7156
Гонконгский доллар* 95,6924
Датская крона 11,7776
Доллар США 74,3463
Евро 87,6097

Индийская рупия** 99,3536
Казахстанский тенге** 17,3647
Канадский доллар 58,5035
Киргизский сом** 87,6640
Китайский юань 11,4674
Молдавский лей* 41,3840

Новый туркменский манат 21,2722
Норвежская крона* 83,5051
Польский злотый 19,1033
Румынский лей 17,7777
СДР  105,7703
Сингапурский доллар 54,6825

Таджикский сомони* 65,1875
Турецкая лира* 86,4985
Узбекский сум**** 69,9666
Украинская гривна* 27,3227
Фунт стерлингов  102,0329
Чешская крона* 34,2531

Шведская крона* 85,3319
Швейцарский франк 80,7410
Южноафриканский рэнд* 51,3757
Японская иена** 67,7137

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.07.21

МВД передумало допускать 
к управлению машинами 
17-летних даже 
с наставниками 

Верховный суд 
разъяснил, как именно 
приставы могут 
защитить граждан 
от назойливых коллекторов

Кинотеатры предупредят 
зрителей 
о длительности
рекламной 
заставки

«Прекрасная садовница» 
Рафаэля добралась 
через заслоны 
пандемии из Лувра 
в Эрмитаж
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ОТДЫХ Туры в Турцию 
уже начали продавать 
со скидками

Морской отбой

Евгений Гайва

Туроператоры начали предоставлять скидки на  отдых 
в Турции, чтобы заполнить запланированные рейсы, 
сообщают представители туриндустрии. Но подеше-
вевшие туры можно подобрать в основном в недорогие 
отели, пояснили «РГ» туроператоры. 

Сейчас можно найти тур со скидкой до 30%, гово-
рит вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Но это отдельные направления, скид-
ки дают на некоторые туры, поясняет он. В пресс-служ-
бе туроператора TUI отмечают, что цены на горящие 
туры с вылетом в ближайшие даты ниже примерно на 
20% по сравнению с  теми, что были  ранее. Снижение 
заметно в отелях категорий «четыре» и «пять звезд».

По данным Ассоциации туроператоров России, во 
второй половине июля на неделю в Турцию можно уле-
теть за 25 тысяч рублей на двоих в Анталью, Даламан, 
Бодрум. Скидки в основном предоставляют недорогие 
отели, уточняют в объединении.  C этим согласны в 
Anex Tour. «Как правило, дорогие и востребованные го-
стиницы на российском рынке имеют хорошую за-
грузку в сезон, поэтому снижение цен может  быть на 
отели под запрос или отели бюджетного и среднего це-
нового сегментов», — указывают в компании. Фактиче-
ски для туристов, желающих отдохнуть в Турции, сей-
час сложилась благоприятная ситуация. Подобрать не-
дорогой тур можно в отели разных категорий, 
хотя и не в самые дорогие — не на первой ли-
нии у моря, с меньшим набором услуг.

ОБРАЗОВАНИЕ Что делать, 
если завалил ЕГЭ

После балла

Мария Агранович 

Только что закончился дополнительный период ЕГЭ:  с 
12 по 17 июля  экзамены сдавали ребята, которые по бо-
лезни или иной причине пропустили или не смогли 
сдать ЕГЭ в основной период. Всего таких было более 
2,7 тысячи человек. Те, кто получил на экзаменах 270 
баллов и выше, скорее всего, уже обеспечили себе бюд-
жетное место в одном из ведущих вузов страны. Но что 
делать, если набранные баллы по ЕГЭ не гарантируют 
поступление в университет? Вот что рекомендует кан-
дидат педагогических наук, куратор программ Москов-
ского международного салона образования (ММСО) 
Александр Молчанов.

Самое логичное - попробовать поступить не в вуз, а 
в колледж при университете или в колледж, у которого 
есть договор с университетом на сокращенные про-
граммы обучения (эту информацию можно уточнить 
на сайте вуза или в приемной комиссии). Туда можно 
поступить, сдав аттестат об окончании 9-го класса. А 
после 11-го класса можно даже сделать «перезачет» и 
учиться в колледже на год меньше. После года или двух 
учебы, получив профессиональные навыки, вполне ре-
ально поступить и на первый курс университета, прой-
дя внутренние экзамены. И тут снова может сработать 
правило «минус год». Главное, чтобы у вуза и колледжа 
была договоренность .

Если ребенок получил за все ЕГЭ честные 
200—210 баллов, можно подать документы на 
платное обучение. 

ПРОГНОЗ Банк России 
в пятницу заметно повысит 
ключевую ставку

Инфляции 
трудно устоять

Роман Маркелов

Банк России на заседании совета директоров в ближай-
шую пятницу снова повысит ключевую ставку — сам 
регулятор фактически заранее анонсировал этот шаг. 
Интрига лишь в том, как сильно ЦБ решится поднять 
ставку для борьбы с высокой инфляцией. Вполне воз-
можно, что показатель поднимется сразу на один про-
центный пункт — до 6,5% годовых. 

В июне годовая инфляция разогналась до 6,5% при 
цели ЦБ в 4% и прогнозе на этот год в 4,7—5,2% (он бу-
дет пересмотрен в пятницу). Ранее глава Банка России 
Эльвира Набиуллина сообщила в интервью Bloomberg 
TV, что ЦБ в июле рассмотрит вопрос о повышении 
ключевой ставки шагами от 0,25% до 1%, подчеркнув, 
что резкий рост ставки может создать сложности для 
финансового рынка. 

Банк России весной начал цикл повышения ключе-
вой ставки из-за ускорившейся инфляции. Ставка на-
чала подниматься с 4,25%. До этого ЦБ больше года 
снижал ключевую ставку на фоне низкой инфляции, а 
затем, когда наступила пандемия и начался кризис, 
уже и для помощи экономике через удешевление кре-
дита. После начала расти инфляция, в марте ЦБ свер-
нул смягчение денежно-кредитной политики 
и объявил о фазе повышения ставки. Сейчас 
она составляет 5,5%.
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Инфляции 
трудно устоять

Июньская инфляция в 6,5%, превысившая 
ожидания аналитиков, и выросшие в июне ин-
фляционные ожидания склоняют регулято-

ра к повышению ставки шагом выше 0,5 процентного 
пункта, говорит руководитель управления дирекции 
операций на финансовых рынках  банка «Санкт-Петер-
бург» Варвара Пономарева. В то же время значитель-
ная часть инфляции объясняется немонетарными фак-
торами, в связи с чем эффект на цены от повышения 
ставки будет ограниченным, указывает аналитик. Как 
отмечали ранее в ЦБ, рост потребительских цен разго-
няют в том числе высокий внутренний спрос, разрывы 
в производственных и логистических цепочках, высо-
кие цены на мировых товарных рынках.

«Как и ожидал ЦБ, продуктовая инфляция начала 
замедляться — июньский индекс продовольственных 
цен ФАО впервые за двенадцать месяцев показал сни-
жение. Это уже отразилось и в недельных данных по 
России, показавших удешевление плодоовощной про-
дукции на 1,3%», — отмечает Пономарева. Недельная 
инфляция замедлилась до 0,06%, и если последняя це-
новая статистика до заседания будет на схожих уров-
нях, то Банк России 
может решить по-
высить ставку все 
же на 0,5 процен-
тного пункта, до 6% 
годовых. 

По мнению глав-
ного аналитика 
Совкомбанка Миха-
ила Васильева, ЦБ 
в пятницу решится 
на более резкое по-
вышение ставки: на 
один процентный пункт, до 6,5% годовых. Так, в пользу 
сохранения высокой инфляции выступают рост цен на 
продовольствие и сырье на мировых биржах, раздува-
ние глобальной денежной массы центробанками раз-
витых стран, повышенные инфляционные ожидания, 
все еще низкое из-за пандемии предложение многих 
товаров и услуг, сохраняющиеся дефициты в отдель-
ных сегментах рынка, удорожание топлива и контей-
нерных перевозок, частично закрытые внешние гра-
ницы, «зеленый» переход, перечисляет он.

Статистика указывает на восстановление экономи-
ческой активности, что позволяет Банку России про-
должить сокращение монетарной поддержки экономи-
ки, добавляет Васильев. По данным Росстата, промпро-
изводство и розничная торговля вернулись на докри-
зисные уровни. Банк России отмечает, что экономика 
во втором квартале достигла допандемийного уровня и 
прогнозирует рост ВВП в этом году выше 4%.

Проинфляционным фактором является и ожидае-
мое увеличение бюджетных расходов на инфраструк-
турные проекты, которые будут финансироваться за 
счет Фонда национального благосостояния (ФНБ). 
«Также не исключаем, что высокая цена на нефть в ру-
блях, дополнительные доходы бюджета, выборы в Гос-
думу в сентябре — все эти факторы приведут к некото-
рому дополнительному увеличению госрасходов позд-
нее в этом году», — говорит Васильев.

Наконец, потенциальное ужесточение монетарной 
политики ФРС на фоне высокой инфляции в США со-
здает риски оттока капитала с развивающихся рынков 
и риски ослабления рубля. Поэтому повышение реаль-
ной рублевой процентной ставки поможет поддержать 
российскую валюту и снизить риски оттока капитала, 
уверен аналитик.  

ВЫБОРЫ ЦИК приступил 
к регистрации партийных 
списков

Политик 
со статусом 

Галина Мисливская

В избирательной кампании по выборам в Госдуму на-
чался новый этап — регистрация партийных списков. 
Зарегистрированные кандидаты получают удостове-
рения и особые гарантии, которые будут действовать 
до подведения итогов голосования. Первыми этот ста-
тус обрели представители ЛДПР.

Согласно закону о выборах депутатов Госдумы, с 
момента регистрации и до дня официального опубли-
кования итогов голосования запрещается:

— увольнять кан-
дидата или пере-
водить на другую 
работу без его со-
гласия;

— возбуждать 
уголовное дело 
против кандидата 
без санкции главы 
Следственного ко-
митета;

— подвергать 
кандидата админи-
стративному наказанию без согласия Генпрокурора. 

Кроме того, обладатель удостоверения может по-
лучить освобождение от работы, учебы или службы 
до завершения выборов, а срок избирательной кампа-
нии засчитают ему в трудовой стаж по той специаль-
ности, по которой он работал до регистрации.

Первыми особый статус получили представители 
ЛДПР — на заседании в понедельник Центризбирком 
России зарегистрировал ее федеральный список в ко-
личестве 213 человек. «Это новый этап избиратель-
ной кампании, который мы начинаем с партии ЛДПР. 
Четкая организация, хорошо подготовленные доку-
менты позволяют нам рассмотреть этот вопрос», — 
отметила председатель ЦИК Элла Памфилова.  

Всего в гонку за думские мандаты в этот раз вклю-
чились 15 политических сил из тридцати двух, име-
ющих право участвовать в выборах. Парламентские 
партии, а также еще десять объединений, имеющих 
представителей в региональных законодательных со-
браниях, могут регистрировать своих кандидатов без 
сбора подписей. Одна партия — Российский общена-
родный союз под председательством Сергея Бабури-
на — для регистрации федерального списка должна 
заручиться поддержкой как минимум 200 тысяч из-
бирателей, причем в одном регионе разрешается со-
брать не более семи тысяч автографов.

Напомним, Госдума избирается по смешанной си-
стеме: 225 депутатов — по партийным спискам, еще 
225 — по одномандатным округам. Партийные списки 
регистрирует ЦИК, а одномандатников — соответст-
вующие окружные избирательные комиссии (ОИК). 
Прием документов в ОИК продлится до 4 августа.   

— Следите за подготовкой к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500
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Инфляция разго-
няется в том числе 
из-за высокого 
внутреннего 
спроса

После регистра-
ции кандидаты 
получают удосто-
верения и особые 
гарантии

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал все уровни власти добиться 
ощутимых изменений по нацпроектам

С ориентиром на цели
Айсель Герейханова

З
апустить льготную 
ипотеку на частные 
дома в 2021 году, за-
вершить программу 
строительства яслей и 
решить проблему не-
санкционированных 
свалок в городах — эти 
и другие важнейшие 

поручения Владимир Путин 
дал в ходе заседания Совета по 
стратегическому развитию и 
национальным проектам. Пре-
зидент также обратил внима-
ние на риск сохранения третьих 
смен в школах и отметил, что с 
2022 года должна быть запуще-
на программа капитального ре-
монта школ.

Задача власти — 
добиться изменений 

Вчера Владимир Путин вме-
сте с членами правительства 
подробно обсудил реализацию 
стратегических целей и нацио-
нальных проектов. Он заявил, 
что все уровни власти долж-
ны наращивать темпы работы 
по нацпроектам и добиваться 
ощутимых изменений. Прези-
дент призвал не искать оправ-
даний и не откладывать обеща-
ний, которые были даны росси-
янам. Президент подчеркнул, 
что в России остаются нерешен-
ные проблемы, среди которых — 
бедность, низкое качество пер-
вичного звена здравоохране-
ния, изношенность школьных 
зданий. «Нам надо наращивать 
темп изменений в экономике, в 
социальной сфере, в развитии 
наших регионов и инфраструк-
туры, в решении экологиче-
ских проблем, в реализации за-
дач цифровой трансформации 
страны. И там, где это возмож-
но, постоянно повышать план-
ку, ставить более амбициозные 
цели, задачи, не искать оправ-
даний для того, чтобы перене-
сти выполнение данных людям 
обещаний «на потом», «на ког-
да-нибудь», — сказал он. Отдель-
но президент добавил, что пере-
носа сроков исполнения пилот-
ных проектов с использованием 
инфраструктурных кредитов 
не будет, региональные власти 
также должны выполнить дан-
ные людям обещания.

Путин подчеркнул, что хотя 
коронавирус и внес корректи-
вы в стратегические планы, об 
отказе от них не может быть 
и речи. «Еще раз хочу подчер-
кнуть: одно не должно отменять 
другое, но понятно, что жизнь 
идет, вносит свои коррективы, 
и эти коррективы должны отра-
жаться в наших планах и в ме-
тодах достижения этих целей, 
— сказал президент. — Но цели 
у нас известны, они поставле-
ны, и они должны быть достиг-
нуты».

Шесть направлений 
от кабмина 

В свою очередь правительст-
во подготовило 42 новые стра-
тегические инициативы для ре-
ализации национальных целей 
развития, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. «Но-
вые инициативы, которые мы 
представим, добавят гибкости 
социально-экономической си-
стеме, дадут возможность ее 
быстрой подстройке под дина-
мично меняющиеся внешние 
условия и таким образом по-
зволят свести к минимуму от-
клонения, которые возможны 
при длительных сроках пла-
нирования», — подчеркнул он. 
Общая стоимость реализации 
этих инициатив на ближайшие 
три с половиной года составит 
4,6 триллиона рублей. По сло-
вам Мишустина, основная часть 
средств — это уже имеющиеся 
бюджетные ресурсы, средства 
частных инвесторов, госком-
паний и институтов развития. 
«Дополнительно потребуется 
выделить порядка 736 милли-
ардов рублей. Это из федераль-
ного бюджета и из Фонда нацио-
нального благосостояния», — от-
метил премьер. «Все, повышен-
ные в том числе, социальные 
обязательства перед людьми 
будут выполнены в полном объ-
еме, — заверил глава правитель-
ства. — Граждане своевременно 
получат все выплаты, пособия, 
пенсии, а ранее принятые реше-
ния в социальной сфере будут 
осуществляться в проактивном 
режиме».

Все  инициативы услов-
но распределены по шести на-
правлениям: социальная сфера, 
строительство, экология, циф-
ровая трансформация, техноло-
гический рывок и сервисное го-
сударство. Говоря о социальном 
направлении, Мишустин под-
черкнул, что в образовательной 
сфере поставлена важная зада-
ча повышения популярности 
рабочих специальностей. Для 
этого предстоит сконцентри-
ровать программы подготовки 
примерно по 200 профессиям. 
«Чтобы у молодых людей были 

высокие компетенции в обла-
сти информационных техноло-
гий, мы планируем ввести кур-
сы программирования в школах 
и цифровые кафедры в универ-
ситетах», — добавил председа-
тель правительства.

Необходима модернизация 
реабилитации в медицинской 
сфере. Человек не должен оста-
ваться один на один со своими 
заболеваниями, отметил пре-
мьер. «Планируем модернизи-
ровать систему медицинской 
реабилитации. Чтобы через де-
сять лет практически все отде-
ления и центры были оснаще-
ны современным оборудовани-
ем, причем не менее половины 
техники будет российского про-
изводства. Разместим перечень 
обновленных организаций, что-
бы люди понимали, где именно 
им могут помочь с конкретной 
проблемой», — сообщил Ми-
шустин.

Нужен прогресс и в других 
сферах. Так, в строительном 
секторе важны оперативность 
и простота процедур, в сфере 
экологии правительство пред-
лагает к реализации инициа-
тиву, направленную на низкоу-
глеродное развитие экономики. 
«Речь идет о создании системы 
учета выбросов предприятия-
ми», — сказал глава кабмина.

В России также появится но-
вая единая цифровая система 
адресной социальной поддер-
жки. «Получит новое развитие 
проект социального казначей-
ства. Создаем принципиально 
новую единую цифровую систе-
му адресной социальной под-
держки граждан, чтобы исклю-
чить требования каких-либо 
бумажных документов и спра-
вок», — сказал Мишустин.

Отдельно премьер также со-
общил, что собственная линей-
ка электромобилей будет созда-
на в России. «По направлению 
технологического развития 
хочу отметить проект создания 
собственной линейки электро-
мобилей. В том числе на водо-
родных топливных элементах», 
— сказал он. Мишустин добавил, 
что также будут продвигаться 
высокотехнологичные проекты 
в таких сферах, как микроэлек-
троника, беспроводная связь, 
разработка новых материалов.

Экономика в процентах 
и фактах 

Россия смогла быстро пре-
одолеть кризис благодаря гиб-
кой макроэкономической по-
литике. Так, ожидается, что эко-
номический рост в РФ по ито-
гам текущего года может соста-
вить около 4%, сообщил Путин. 
Он также обратил внимание на 
то, что уже сейчас уровень без-
работицы практически вернул-
ся к параметрам 2019 года. Тог-
да он составлял порядка 4,7%, а 
сейчас этот показатель прибли-
зился к 4,9%. При этом прези-
дент подчеркнул, что эти циф-
ры — статистика, многие люди 
по-прежнему сталкиваются с 
трудностями при устройстве на 
работу с неполной занятостью. 

«Все эти вопросы нужно про-
должать последовательно ре-
шать», — поручил президент.

Путин также заявил о росте 
зарплат в реальном выражении 
и поручил скорректировать це-
левые показатели по снижению 
уровня бедности в России. Так 
он отреагировал на заявление 
вице-премьера Татьяны Голи-
ковой о том, что система соци-
ального казначейства позволит 
снизить бедность в 2023 году до 
10,9%, в 2024-м — до 10,4%, а к 
2030 году — в два раза, то есть до 
6,5%, как это и предусмотрено 
национальными целями разви-
тия. Путин отметил, что панде-
мия, ударив по экономике, при-
вела к снижению доходов насе-
ления. Но сейчас зарплаты рос-
сиян в реальном выражении 
растут. «По итогам года, как мы 
говорим — а это же не я приду-
мал эти данные, — 3,9% рост, — 
отметил он. — Это правительст-
во показывает такие возможно-
сти — вплоть до 4%». А раз зар-
платы растут, значит, и показа-
тель по снижению бедности дол-
жен быть скорректирован, счи-
тает президент.

В свою очередь первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов 
отметил, что реальные распо-
лагаемые доходы россиян рас-
тут на 3%, при этом инфляция 
по итогам 2021 года может со-
ставить 5%. По его словам, це-
лый ряд мер, которые были при-
няты в конце прошлого года и в 
текущем году, позволил сбить 
инфляционную волну и тем не 
менее годовая цифра инфля-
ции остается очень высокой — 
это 6,56%. «Она чуть ниже, чем 
за предыдущую неделю, но все 
равно больше 6% в годовом вы-
ражении. И по итогам года мы 
сейчас считаем, что мы можем 
выйти примерно на цифру 5%», 
— сказал Белоусов.

Отдельно Путин потребовал 
от правительства обратить вни-
мание на то, как важно не допу-
стить проседания доходов уяз-
вимых групп населения в 2021 и 
2022 годах. «Необходимо обра-
тить внимание на уязвимые 
группы. Там тоже определен-
ные меры поддержки, которые 
мы вводили в период кризиса, 
заканчиваются. Это вопрос, ко-
нечно, социального блока, хотя 
и всего правительства. В целом 
нужно, чтобы мы не допусти-
ли проседания доходов по срав-
нению с предыдущим 2020 го-
дом», — сказал он.

Доступ к жилью: 
новые горизонты

В прошлом году более 3,5 
миллиона российских семей 
смогли улучшить свои жилищ-
ные условия. Путин подчер-
кнул, что такой результат до-
стигнут во многом благодаря 
снижению ставки по ипотеч-
ным кредитам, в том числе для 
семей с двумя и более детьми. 
Президент напомнил, что с это-
го года льготу по ипотеке предо-
ставляют и родителям, у кото-
рых рождается первенец. Жи-
лищное строительство в целом 

идет опережающими темпами, 
рассказал глава государства. 
По его словам, до конца этого 
года планируется построить и 
сдать более 85 млн квадратных 
метров. «По сути, мы вплотную 
подошли к достижению лучше-
го показателя за всю современ-
ную историю России», — сооб-
щил Путин.

Отдельно президент пору-
чил правительству и ЦБ про-
работать программу ипотеки 
на индивидуальное жилищное 
строительство. По этому пово-
ду Путин обратился с вопро-
сом к вице-премьеру Марату 
Хуснуллину о том, как обстоят 
дела с запуском льготного кре-
дитования для индивидуально-
го жилищного строительства. 
«До конца года сделаем?, — по-
интересовался глава государст-
ва. Хуснуллин ответил, что этот 
вопрос подробно обсуждался с 
Центробанком. «Там как раз за-
дача быстро межевать участки, 
оценить их, сделать залоговы-
ми и распространить ипотеку, в 
том числе и нашу льготу, на ин-
дивидуальное жилье», — расска-
зал он президенту. По его сло-
вам, пакет документов подго-
товлен и уже до конца года про-
ект может быть запущен. 

В свою очередь председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина уточ-
нила, что на первоначальном 
этапе продукт не может быть 
массовым. «Это же залоговое 

кредитование», — пояснила она. 
По ее словам, пока узкое ме-
сто — это выделение земельных 
участков, и главное — внедрение 
реестра типовых проектов. «По-
тому что банкам будет легче вы-
давать продукт, если это будут 
типовые проекты. Банки в це-
лом готовы работать, это будет 
расширение бизнеса для них», — 
сказала она.

Учиться и лечиться 
качественно 

Владимир Путин поручил 
вице-премьеру Марату Хуснул-
лину поддержать регионы при 
реконструкции школ. «С 2022 
года у нас должна быть запуще-
на программа реконструкции и 
капитального ремонта школ. Я 
бы попросил вас тоже там, где 
необходимо, тоже подключать-
ся и помочь регионам в этой 
масштабной работе. Это очень 
важно, имею в виду, что у нас со-
храняется риск сохранения тре-
тьих смен», — сказал он. Прези-
дент также призвал особое вни-
мание обратить на те регионы, 
где достаточно большое коли-
чество детей дошкольного воз-
раста. «Это примерно четыре-
пять регионов. Там, кстати гово-
ря, в основном в третью смену 
дети и ходят. Нужно обратить на 
них внимание, чтобы привести 
там все в нормативное состоя-
ние», — сказал президент.

Кроме того, Путин призвал 
довести до конца программу по 
строительству детских яслей 
для детей до трех лет. «На что 
хотел бы обратить внимание. 
Были планы, программа целая, 
по строительству детских яслей 
для детей до трех лет. Мы сдви-
нули ее вправо по целому ряду 
обстоятельств, на 100 тысяч 
мест сейчас примерно мы не-
доработали, сознательно сдви-
нули. Я обращаю внимание на 
то, что она должна быть доведе-
на до конца, эта программа, это 
должно быть сделано», — ска-
зал он.

Президент попросил главу 
минздрава Михаила Мурашко 
обратить внимание на удовлет-
воренность россиян качеством 
медпомощи, подчеркнув, что 
нужны не отчеты, а результаты. 
Путин рассказал, что ФСО про-
водит регулярно на професси-
ональном уровне собственные 
опросы, и, согласно получен-
ным данным, «не наблюдается 
повышения удовлетворенности 
граждан системой здравоохра-
нения».

Мурашко заметил, что в по-
следний год система здравоох-
ранения испытывала высочай-
шие нагрузки, фиксировались 
подъемы обращений граждан, и 
заверил, что ведомство держит 
все это на контроле.

«Я понимаю. Мы все работа-
ли в очень непростых условиях. 

И система здравоохранения в 
условиях особого напряжения, 
это совершенно очевидно, это 
понятно. Вместе с тем что бы хо-
тел вас попросить. Вот вы сей-
час фактически запустили про-
грамму первичного звена здра-
воохранения, деньги очень при-
личные там — свыше 500 милли-
ардов, и нужно, чтобы показа-
тель удовлетворенности все-та-
ки входил в число тех, которые 
фиксируют качество нашей ра-
боты», — сказал глава государст-
ва. Путин подчеркнул, что этот 
показатель обязательно должен 
учитываться.

Ликвидировать свалки 
помогут полпреды 

Еще одно важное решение 
— поручение полпредам вклю-
читься в подготовку типовых 
проектов ликвидации свалок. 
Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко напомнила о том, что к 
2024 году в стране должна быть 
ликвидирована 191 несанкцио-
нированная свалка в границах 
городов. Однако сейчас регио-
ны, по ее словам, «буксуют» с 
проектно-сметной документа-
цией. Как отметила вице-пре-
мьер, особенно острые пробле-
мы возникают с ценообразова-
нием — стоимость по типовым 
объектам может различаться 
в 30 раз. Поэтому сейчас стоит 
задача сделать «типизацию сва-

лок» и далее определять стои-
мость рекультивации исходя из 
конкретных нормативов, доба-
вила Абрамченко. Президент в 
ответ поинтересовался, какая 
помощь нужна в этой работе. 
«Может быть, подключить пол-
предов, чтобы вам помогли в ра-
боте с руководителями регио-
нов?» — спросил он. Получив ут-
вердительный ответ, Путин до-
бавил: «Договорились».

Кроме того, президент так-
же потребовал контролировать 
исполнение предприятиями 
соглашений по снижению вы-
бросов. «Я понимаю, что под-
писать такие документы было 
непросто — 33 соглашения под-
писаны, как вы сказали. Много 
нюансов. Но еще сложнее ис-
полнить и проконтролировать 
их исполнение. Что, мы не зна-
ем, как это происходит? Вот ра-
ботали-работали, писали-писа-
ли. Важно же не то, что на бума-
ге написано, а важно, что в воз-
духе летает», — обратил Путин 
внимание на проблему. 

На связи со страной
Владимир Путин поручил 

вице-премьеру Дмитрию Чер-
нышенко вместе с мобильны-
ми операторами решить вопрос 
обеспечения связи вдоль рос-
сийских дорог, где пока что со-
храняются проблемы с качест-
вом сигнала. «Вы упомянули о 
доступе к интернету в неболь-
ших населенных пунктах. Я бы 
добавил еще одну проблему — 
это вдоль автомобильных дорог. 
Мы понимаем здесь, какие воз-
никают вопросы и проблемы у 
операторов, но сейчас в сентя-
бре заканчиваются соглашения 
о предоставлении им лицензии 
десятилетней», — отметил Пу-
тин. В свою очередь Чернышен-
ко рассказал, что сети 5G на 
российском оборудовании мо-
гут появиться в городах России 
через 3 года. Он также заявил, 
что с минстроем ведется работа 
над тем, чтобы при строитель-
стве многоквартирных домов 
в обязательном порядке было 
обеспечено их подключение к 
интернету.

Каждый уровень власти в 
России должен понимать, что 
при реализации национальных 
проектов нужно «работать на 
земле», а не «для галочки», за-
явил Путин. «Реализуемые про-
екты и программы — это не про 
то, чтобы нарисовать гладкий 
отчет или построить отдельный 
один-единственный объект и в 
дальнейшем демонстрировать 
его как свое достижение», — под-
черкнул президент. По его сло-
вам, «важна именно системная, 
постоянная, содержательная ра-
бота на земле». Каждая инициа-
тива, проект должны отвечать 
запросам, потребностям, инте-
ресам граждан, указал Путин. 
«Наша задача, чтобы россий-
ские семьи чувствовали зримые 
позитивные перемены в своей 
жизни, видели, как на деле, а не 
на бумаге улучшается социаль-
ная сфера, все меньше становит-
ся экологических проблем, что-
бы в нашей стране снижалась 
бедность, неравенство, увели-
чивались продолжительность 
жизни и реальные доходы», — 
подчеркнул президент.  

А К Ц Е Н Т

Наша задача, чтобы российские семьи 
чувствовали зримые позитивные 
перемены в своей жизни, видели, 
как на деле, а не на бумаге улучшается 
социальная сфера

А К Ц Е Н Т

Цели у нас известны, они поставлены, 
и они должны быть достигнуты
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Владимир Путин: Необходимо скор-
ректировать показатели по сниже-
нию бедности.
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МНЕНИЕ

МОЛДОВА
Как известно, этот год юбилейный — 30 лет распада 
СССР. Поэтому хотелось бы попытаться оценить, естест-
венно, очень кратко,  что за эти годы произошло со всеми 
14 (не считая России) республиками бывшей страны.

Первой в списке оказалась Молдова — просто пото-
му, что для этого есть информповод. А именно: в вос-
кресенье, 11 июля, в стране прошли 11-е в ее истории 
(досрочные) выборы парламента. Участвовали 48,4% 
избирателей (самая низкая явка за все время), убе-
дительную победу одержала партия «Действие и со-
лидарность» (PAS) — 52,8%. С большим отрывом вниз 
вторым оказался блок социалистов и коммунистов 
(27,2%). Выборы были чистыми,  что, как известно, да-
леко не всегда бывает в СНГ. Во всяком случае претен-
зий не было не только у международных наблюдате-
лей, но и лидер проигравшей партии экс-президент И. 
Додон поздравил победителей.

Выборы в Молдове не вызвали заметного интереса 
в России, хотя победившая партия известна как «про-
европейская», ставит целью интеграцию Молдовы в 
ЕС — в отличие от социалистов и коммунистов, ориен-
тированных на «стратегический союз» с Россией. Тем 
не менее Россия более чем спокойно и отстраненно от-
реагировала на гипотетическую смену курса Молдовы. 
Возможных объяснений несколько.

Во-первых, маленькая и совсем небогатая Молдова,  
и правда, не слишком важный партнер для РФ. В 2020-
м объем российской торговли с Молдовой — 217 млн 
долл. Это меньше 
0,4% общего объе-
ма внешней торгов-
ли РФ, Молдова за-
нимает 56-е место в 
списке наших пар-
тнеров. Для Молдо-
вы Россия — третий 
партнер после Ру-
мынии (700 млн) и 
Германии, на долю 
России приходится 
около 8,7% внеш-
ней торговли Мол-
довы, чуть-чуть 
меньше у Италии. Всего же доля ЕС во внешней торгов-
ле Молдовы в последние годы (при «пророссийском 
руководстве») — около 75%. Так что экономическая ин-
теграция с ЕС — просто факт.

Во-вторых, в России при всем том не верят, ни что 
Молдову примут в ЕС, ни что она вступит в НАТО. И 
уж безусловно это абсолютно невозможно в ближай-
шие 4 года, на которые выбраны президент и парла-
мент. Кстати, судя по соцопросам, «высокие, высокие 
геополитические отношения»  не слишком занимают 
воображение жителей Молдовы. Им бы чего попроще 
— пенсии, цены, борьба со взятками, медицина… Кро-
ме малых политизированных групп («унионисты», ко-
торые в парламент и близко не прошли), никто всерьез 
не хочет «объединяться с братской Румынией».

Наконец, третья — и, возможно, самая реальная при-
чина — между РФ и Молдовой нет пиар-войны. Молдо-
ва, попросту говоря, «не хочет дразнить Медведя», ан-
тироссийская риторика не является сейчас «скрепой» 
— и этого вполне достаточно, чтобы обеспечить сим-
метричное отношение России, от ТВ до «официальных 
инстанций». Внешних проблем, врагов (и «врагов»), 
пиара, борьбы и т.д. России и так с избытком хватает 
— «помощь Молдовы не требуется». Наконец, успоко-
илась внутриполитическая ситуация. Давно прошли 
времена, когда первый президент Молдовы, бывший 
секретарь ЦК КП Молдавии Мирча Снегур, чудесным 
образом обернувшийся ультра-антикоммунистом-на-
ционалистом, собирался в поход, чтобы огнем и мечом 
ликвидировать самостоятельное Приднестровье. Сей-
час все заморозилось, непризнанная республика мир-
но существует (и, объявив себя независимой от Молдо-
вы, практически тоже отказалась от максимально рез-
кой риторики), немало ее жителей имеют молдавские 
паспорта и голосовали на выборах в парламент. Кста-
ти, хотя в Придне-
стровье победили 
коммунисты-соци-
алисты, но далеко 
не с «сухим» раз-
громным счетом.  

Далека от идеи 
«Анти-России» и 
президент М. Сан-
ду. Она за «европей-
ский путь», но, умея 
слышать избирате-
ля, вообще не педа-
лировала внешнюю 
тематику. Соци-
альные проблемы 
и борьба с корруп-
цией — вот пробле-
мы, о которых она 
говорила. Универсальные темы всех стран, народов и 
времен… Никакого объединения с Румынией эта гра-
жданка Румынии категорически не хочет, а отношения 
с РФ — чисто прагматические.

Вообще, 49-летняя незамужняя Майя Санду, види-
мо, пользуется симпатией в обществе. Выпускница 
Гарвардской школы госуправления имени Кеннеди. 
Живет в Кишиневе в обычной квартире, вроде свобод-
но перемещается по городу. Бизнесом не занималась, в 
коррупционных скандалах не засвечена, хотя на поли-
тической сцене уже давно, последние 9 лет — в ранге не 
ниже министра или лидера партии. Успех PAS — во мно-
гом следствие ее личного имиджа, как и поражение со-
циалистов-коммунистов — следствие имиджа их лиде-
ров И. Додона и В. Воронина.

Попробуем кратко подвести общие 30-летние ито-
ги существования самостоятельного государства  
Молдова.

В 1989-м население Молдавской ССР — 4 337 000 чел. 
На 1 января 2021 г. число жителей, постоянно живущих в 
Молдове, — 2 597 000, меньше 60% от бывшей советской 
республики. Это очевидная демографическая катастро-
фа, а естественная убыль (хоть и медленная) — продолжа-
ется. При этом около 800 000 граждан Молдовы постоян-
но проживают вне страны (гастарбайтеры), порядка 300 
000—400 000 из них — в России. Для сравнения можно 
взять ближайшего соседа Молдовы этнически однород-
ную с ней Румынию. Там тоже непрерывно сокращается 
население, но совсем иначе. 1992 г. — 22 810 000, 2020 г. — 
19 148 000, 84% от того, что было 30 лет назад.

Так, приходится констатировать, что первые 30 лет 
независимости стали годами глубокого демографиче-
ского (и, естественно, социального) кризиса. «Утеше-
ние» для Молдовы может быть только в том, что они — 
не исключение, что похожие процессы шли (и идут?) и 
в некоторых других странах СНГ. А вот сможет ли Мол-
дова перейти хотя бы на «румынский путь» — большой 
вопрос.  

Россия более чем 
спокойно и отстра-
ненно отреагиро-
вала на гипотети-
ческую смену 
курса Молдовы

В 1989-м население  
Молдавской ССР — 
4 337 000 чел.
На 1 января 2021 г. 
число жителей, 
постоянно живу-
щих в Молдове, —
2 597 000

— Все колонки автора
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назначил всем федеральным округам 
кураторов из своих заместителей

Вице-премьер к месту 
Владимир Кузьмин 

М
и ха и л  М и ш ус -
тин закрепил за 
федеральными 
округами стра-
ны кураторов в 
лице заместите-
лей председателя 
правительства. 
Их новые обязан-

ности должны быть направлены 
на изменение к лучшему жиз-
ни каждого человека, заявил 
премьер.

Формат, когда вице-премье-
ры отвечают за развитие от-
дельных территорий, для пра-
вительства далеко не новый. 
Юрий Трутнев уже много лет 
курирует Дальний Восток, а в 
прошлом году ему добавили 
Арктику и Северный Кавказ. 
Марату Хуснуллину вверили 
социально-экономическое раз-
витие еще двух приоритетных 
территорий — Крымского по-
луострова и Калининградской 
области.

В конце июня во время «Пря-
мой линии» у Владимира Пу-
тина спросили, почему такие 
кураторы закреплены толь-
ко за отдельными территория-
ми. Президент тогда рассказал, 
что уже обсуждал это с предсе-
дателем правительства и ждет 
предложений, чтобы и другие 
вице-премьеры занимались ку-
раторством. «На мой взгляд, 
это обоснованно, имея в виду 
то, что контакт с территория-
ми, лучшее погружение в про-
блемы территорий будет более 
прочным, более постоянным», — 
подчеркнул Путин.

Вчера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин своим распо-
ряжением распределил между 
вице-премьерами все восемь 
федеральных округов. Викто-
рия Абрамченко займется раз-
витием Сибирского федераль-
ного округа, Юрий Борисов — 

Уральского, Татьяна Голикова 
— Северо-Западного,  Дмитрий 
Григоренко — Центрального, 
Александр Новак — Северо-Кав-
казского, Марат Хуснуллин  — 
Южного, а Дмитрий Черны-
шенко — Приволжского феде-
рального округа. Юрий Трутнев 
продолжит следить за реализа-
цией проектов в Дальневосточ-
ном федеральном округе и в Ар-
ктическом регионе. Решение, 
по словам председателя прави-
тельства, принималось с уче-
том профессионального опыта, 
знаний и круга задач вице-пре-
мьеров.

«Каждый из вас на закре-
пленной территории будет от-
ветственным за ее социальное 
развитие, за то, насколько эф-
фективно расходуются бюд-
жетные средства, отвечают ли 
эти траты запросам людей и как 
соблюдается бюджетная дисци-
плина», — указал Михаил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании с вице-премьерами. Он 
призвал предельно вниматель-

но отнестись к решению задач 
экономического роста окру-
гов, повышению их инвести-
ционной привлекательности, 
поддержке малого и среднего 
бизнеса, созданию новых рабо-
чих мест. «Причем все эти зада-
чи следует реализовывать как в 
округе в целом, так и в каждом 
из субъектов, входящих в его со-
став», — подчеркнул глава пра-
вительства.

Координировать работу ви-
це-премьеров в округах будут 
в правительственной комис-
сии по региональному разви-
тию, которую возглавляет Ма-
рат Хуснуллин. «Это позволит 
наладить эффективное взаимо-
действие между округами, что 
особенно важно с учетом необ-
ходимости совместной работы 
по реализации масштабных ин-
фраструктурных проектов в ре-
гионах на стыке различных от-
раслей», — сказал Мишустин.

— Прошу приступить к ис-
полнению своих новых обязан-
ностей. Подчеркну, что эта ра-

бота должна быть направлена 
на реализацию национальных 
целей в вверенных вам окру-
гах, их социальное развитие, 
обеспечение экономическо-
го роста, чтобы жизнь каждого 
гражданина менялась к лучше-
му, — напутствовал премьер за-
местителей.

На совещании обсудили и 
другие вопросы. Более 310 мил-
лионов рублей от правитель-
ства получит Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр акушерства, гине-
кологии и перинатологии име-
ни академика В.И. Кулакова, 
чтобы приобрести хирургиче-
скую роботизированную си-
стему «Да Винчи». Дорогостоя-
щее оборудование необходимо 
для проведения сверхточных и 
сложных операций. «Исполь-
зование робота-ассистента по-
зволяет снизить риск осложне-
ний у будущих мам, и эта высо-
котехнологичная помощь будет 
доступна еще большему числу 
женщин, ведь в Центре имени 
Кулакова принимают пациен-
тов со всей страны», — отметил 
Мишустин.

— Работа по обновлению обо-
рудования в роддомах, больни-
цах, других объектах здравоох-
ранения будет продолжена, — 
заверил он. — Для правительст-
ва эта тема — одна из приоритет-
ных, ведь за каждым таким ре-
шением — жизнь и здоровье на-
ших граждан.

Свыше одного миллиарда ру-
блей премьер-министр выделил 
дополнительно на завершение 
ледостойкой арктической плат-
формы «Северный полюс». Она 
сможет находиться на льду и на 
воде, а также самостоятельно 
передвигаться. «Это совершен-
но новый подход к проведению 
долговременных научных иссле-
дований на Северном полюсе, — 
подчеркнул Михаил Мишустин. 
— Ведь пока все полярные стан-
ции базируются прямо на льдах, 
но их толщина за последние 
два десятилетия существенно 
уменьшилась и уже давно не по-
зволяет проводить экспедиции 
длительностью больше года».

Еще один плюс новой плат-
формы — вместимость. На ней 
смогут работать больше иссле-
дователей, больше оборудо-
вания можно разместить для 
проведения научных исследо-
ваний. «Их результаты важ-
ны для прогнозирования по-
годы и понимания глобальных 
процессов изменения клима-
та, для подготовки и реализа-
ции планов развития Аркти-
ки, обеспечения работы Север-
ного морского пути», — сказал 
премьер.  

Михаил Мишустин: Каждый вице-
премьер отвечает и за соблюдение 
бюджетной дисциплины на закреп-
ленной территории.

А К Ц Е Н Т

Работа должна быть направлена
на реализацию национальных целей
в округах, их социальное развитие,
рост экономики

Между тем 

Продажу льготных семейных авиабилетов 
запустят в августе 
Правительство утвердило правила предоставления авиакомпаниям 

субсидий на компенсацию льготных тарифов для поездок семей с деть-

ми, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин. «В бюджете текуще-

го года на это предусмотрели 1 миллиард 350 миллионов рублей», — на-

помнил он.

Всего определены 46 межрегиональных маршрутов. Они напрямую со-

единяют практически все основные российские города — от Калининг-

рада до Южно-Сахалинска. «Решение правительства позволит десяткам 

тысяч наших граждан приобрести билеты по фиксированным низким 

ценам. Семьи даже со скромным достатком смогут с комфортом доле-

теть до места назначения, посмотреть страну, навестить бабушек и де-

душек в других городах», — сказал премьер.

Министерству транспорта поручено быстрее провести конкурс среди 

авиакомпаний, чтобы уже в августе семьи смогли использовать льгот-

ные тарифы.

КОНКРЕТНО 

Кто за что отвечает
Виктория Абрамченко — Сибир-

ский федеральный округ;

Татьяна Голикова — Северо-Запад-

ный федеральный округ;

Дмитрий Григоренко — Централь-

ный федеральный округ;

Юрий Борисов — Уральский феде-

ральный округ;

Александр Новак — Северо-Кав-

казский федеральный округ;

Марат Хуснуллин — Южный феде-

ральный округ;

Дмитрий Чернышенко — Приволж-

ский федеральный округ.

Развитием Дальневосточного фе-

дерального округа и Арктики про-

должит заниматься вице-премьер 

Юрий Трутнев.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Есть ли причины для роста 
стоимости хлеба в магазинах

Пшеничные муки
Татьяна Карабут

Х
лебопеки жалуются на 
резкий рост цен почти 
на все ингредиенты для 

производства. Цены на подсол-
нечное масло и сахар выросли 
более чем в полтора раза, а бу-
ханка хлеба — максимум на 10%. 
Минсельхоз не видит причин 
для серьезного подорожания 
хлеба. На покупку основного 
сырья, муки, хлебопекам выде-
лена субсидия. На сахар цены 
снижаются пятый месяц под-
ряд, цены на масло будут скор-
ректированы пошлинами.

По подсчетам Российско-
го союза пекарей, меньше чем 
за год цены на сырье и упаков-
ку выросли в полтора-два раза. 
Подсолнечное рафинированное 
масло подорожало на 72,66% 
— с 85,3 рубля до 147,28 рубля 
за кг в июне 2021 года. Цены на 
сахар для хлебопеков выросли 
на 23,11% —  с 41,561 рубля до 
51,164 рубля за кг. За этот пери-

од снизилась лишь стоимость 
муки ржаной обдирной (на 
11,76%).

На подсолнечное масло и са-
хар из-за резкого роста цен рос-
сийские власти по соглашению 
с производителями и торговы-
ми сетями в конце прошлого 
года заморозили цены для на-
селения. Но на производителей 
эти соглашения не распростра-
нялись — хлебопеки покупали 
их по рыночной стоимости. 

За последний год отпуск-
ные цены на хлеб из пшеничной 
муки выросли на 4,6%, на хлеб 
из ржано-пшеничной муки —   на 
5,9%, что сопоставимо с уров-
нем инфляции, отмечают в мин-
сельхозе. Там считают, что по-
вода для резкого роста цен на 
хлеб в магазинах нет: сырье для 
хлебопеков снижается в цене, 
а правительство приняло меры 
для стабилизации ситуации. 
По данным союза пекарей, са-
мая большая доля затрат в про-
изводстве буханки «Дарницко-

го» приходится на муку (око-
ло 35%). А экспортные пошли-
ны на зерно позволили с начала 
этого года снизить цену пшени-
цы третьего класса на 7,2%, на 
пшеничную муку — на 4,6%. Так-
же для производителей, кото-
рые не будут поднимать цены, 
предусмотрена субсидия (2 ру-
бля на 1 кг хлеба). 

В новом сезоне таких резких 
колебаний на подсолнечное ма-
сло не будет. Эксперты прогно-
зируют рекордный урожай под-
солнечника, а значит, и сниже-
ние цены на него, считает ис-
полнительный директор груп-
пы «Благо» Сергей Бахонкин. 
Кроме того, в России действует 
экспортная пошлина на подсол-
нечник, которой не было прош-
лой осенью. Осенью будет вве-
дена пошлина на масло, вместе 
они позволят внутреннему рын-
ку сохранить баланс и избежать 
серьезных скачков цен, полага-
ет Бахонкин.

Оптовые цены на сахар вне 
соглашений между произво-
дителями и торговыми сетями 
снижаются пятый месяц подряд 
— с 46,8 рубля до 41 рубля за кг, 
добавляют в Институте конъ-
юнктуры аграрного рынка. В 
этом году, по данным минсель-
хоза, площадь под сахарной све-
клой была увеличена примерно 
на 10%, что позволит рассчиты-
вать на хороший урожай и, зна-
чит, на дальнейшую стабилиза-
цию цен на сахар.

Ранее «Коммерсант» сооб-
щил о том, что хлебопеки уведо-
мили торговые сети о подорожа-
нии отпускных цен на свою про-
дукцию на 7—12% из-за роста се-
бестоимости производства. Вв 
«Ленте» «РГ» рассказали, что 
один из производителей сооб-
щил о планах повысить цены на 
5—7%. Это обращение сейчас на 
находится на рассмотрении.  

АКТУАЛЬНО Андрей Турчак: Будем добиваться 
снижения цен на овощи

Не дать борщу стать 
золотым
Дмитрий Гончарук

З
аконодатели, эксперты 
и члены правительства в 
ходе дискуссии вчера об-

судили конкретные решения по 
стабилизации стоимости сезон-
ных продуктов, прежде всего 
«борщевого набора».   

В так называемый борщевой 
набор включены самые востре-
бованные овощи — морковь, лук, 
картофель, свекла и капуста. 
Именно они оказались лидера-
ми по росту цен среди базовых 
продуктов питания за послед-
ний год. Необходимо добиться 
снижения цен на овощи в торго-
вых сетях уже в течение ближай-
ших двух недель, заявил первый 
вице-спикер Совета Федерации 
Андрей Турчак, открывая ди-
скуссию на площадке «Единой 
России». «Чтобы это отразилось 
на ценниках в торговых сетях», 
— добавил сенатор. «За эти вы-
ходные мы провели мониторинг 
во всех регионах, регионы дали 
свои предложения по стабилиза-
ции ситуации и снижению цен. 
Хочу подчеркнуть, что задача — 
именно снижение. Именно это 
наша с вами конечная цель», — 
заметил он. 

Тема актуальна для каждый 
семьи вне зависимости от регио-
на, уверена Уполномоченный по 
правам ребенка Анна Кузнецова. 
«Представьте мой поход, много-
детной мамы, в магазин. Это не 
просто покупка каких-то това-
ров, это мелкооптовая закупка 
для моей семьи с семью детьми. 
Конечно, родители отмечают 
рост цен», — сказала она.

По словам главы Ассоциа-
ции компаний розничной тор-
говли Игоря Караваева, в прош-

лом году качество корнеплодов 
было ниже обычного, из-за чего 
они плохо хранились, а новый 
урожай отечественных овощей 
начал поступать с небольшим 
опозданием из-за холодной ве-
сны. За год цены у поставщиков 
картофеля и капусты выросли в 
1,5 раза, моркови — в 2,5, а све-
клы — в 4 раза. Цена закупки кар-
тофеля находится на уровне 35 
рублей против 27 год назад, ка-
пуста подорожала с 23 до 35 ру-

блей. Значительнее всего подо-
рожала свекла: если в 2020 году 
цена закупки была 20 рублей, то 
теперь — 75. Ожидается, что по-
требности по ней будут закрыты 
отечественным урожаем на 55 
процентов, дополнительные по-
ставки из Узбекистана и Белару-
си достигают 40 процентов.

К середине июля по сравне-
нию с июнем овощи все же за-
метно подешевели, например, 
свекла — сразу на 65 процентов. 
«Есть определенные опасения, 
что удешевление приостановит-
ся из-за накопленных у произво-
дителей издержек. В настоящее 
время торговые сети продолжа-
ют получать требования от по-
ставщиков об увеличении цен в 
третьем квартале. Они обосно-
вывают это ростом себестоимо-
сти», — предупредил эксперт.

Сейчас ретейлеры сокраща-
ют долю тендерных закупок, но 
одномоментно отказаться от 

них едва ли возможно, посколь-
ку тендер — это рыночный ин-
струмент, который служит в том 
числе и для сдерживания цен. 
«Полный отказ от торгов нане-
сет ущерб малому и среднему 
сельхозпроизводителю, и важ-
но со стороны органов власти 
не форсировать этот процесс на 
данном этапе», — объяснил Ка-
раваев. Торговым сетям, отра-
слевым союзам и ассоциациям 
сельхозпроизводителей стоит 

как можно скорее заключить со-
глашение о снижении торговых 
наценок на социально значимые 
продовольственные товары, по-
лагает зампред Госдумы Алек-
сей Гордеев. По его мнению, ре-
гиональные власти надо наде-
лить правом контроля за испол-
нением этих соглашений на ме-
стах. Также он  предложил своев-
ременно привлекать трудовых 
мигрантов на сезонные сельхоз-
работы. Чтобы расширить тор-
говлю овощами и фруктами, а 
значит, снизить цены, следует в 
два раза увеличить число ярма-
рок, заявила вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. Кабмин под-
готовил такое распоряжение в 
конце прошлого года, 77 регио-
нов откликнулись на него свои-
ми нормативными актами по ор-
ганизации ярмарочной торгов-
ли. Она указала, что важно не до-
пустить и дефицита мощностей 
по хранению овощей.  

С начала этого года рост цен на хлеб в магазинах составил менее 6%. 
И резких колебаний стоимости дальше минсельхоз не прогнозирует.

А К Ц Е Н Т

Отслеживать цены будут на борщевой 
набор, а также помидоры и огурцы
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СУД Бизнесмен из ЯНАО 
просит защитить его от 
«прокурорского надзора»

Бизнес
на качелях
доверия

Вероника Палагина

21 июля Тверской районный суд г. Москвы рассмотрит 
громкое дело одного из основателей «Корпорации «Ро-
снефтегаз» Олега Ситникова. 70-летний бизнесмен, 
стоявший у истоков основания газовой столицы Рос-
сии — города Новый Уренгой, как писали СМИ, уже 
много лет пытается добиться публичного расследова-
ния деятельности экс-прокурора ЯНАО Александра 
Герасименко по 169-й статье УК РФ (препятствование 
законной предпринимательской деятельности). Как 
писали СМИ, это было бы первое дело по данной статье 
против прокурора субъекта РФ. 

До этого силовики 4 года отказывались регистриро-
вать заявление Ситникова на прокурора, это удалось 
сделать только по 
суду, пишут СМИ. 
СКР почти полгода 
вел расследование. 
Герасименко и его 
подчиненные отка-
зались сотрудни-
чать со следствием, 
отмечали журнали-
сты. Но, несмотря на 
это, 4-е следствен-
ное управление СКР по ЯНАО с дислокацией в Екатерин-
бурге в итоге просто… отменило регистрацию заявления 
о преступлении. По словам юристов, такой «опции», как 
отмена заявления в российском законодательстве, во-
обще не предусмотрено. Если обращение принято — его 
необходимо рассмотреть по существу. «Доверие бизнеса 
к власти и наоборот — две неразрывные вещи», — эти сло-
ва генпрокурора Игоря Краснова на ПМЭФ-2021 мож-
но назвать одной из важных тем форума. Об этом ранее 
говорили и глава государства, и премьер, но на Ямале 
об этом постулате власти как будто не знают. Ситников 
тоже был участником ПМЭФ и там подал три жалобы на 
стенде генпрокуратуры (в том числе по захвату его пред-
приятия), писали СМИ, однако по прилету домой вместо 
ответа на жалобы его… самого задержали. Причем по об-
винению в налоговых преступлениях компании, где он 
никогда не был ни учредителем, ни директором.

Как выяснили журналисты, бизнесмена задержали 
по сомнительному обвинению. Следователь фактиче-
ски оставил под стражей пенсионера без «скорой помо-
щи», несмотря на давление за 200 и опасность инсульта, 
еще до начала следственных действий. Более того, как 
выяснили СМИ, во время следственных действий следо-
ватель регулярно выходил из кабинета, вероятно, что-
бы поговорить по телефону (возможно, чтобы узнать, 
как действовать дальше). Стражи закона, настаивая на 
признательных показаниях, открыто говорили Ситни-
кову: «Мы тебя закроем, а за месяц все растащат», сооб-
щают журналисты. А между тем бизнесмен уже потерял 
компанию с месторождением и пятью лицензионными 
участками, и все это, можно сказать, на глазах местной 
прокуратуры. При этом 75 процентов акций «Корпо-
рации» получила питерская актриса Софья Горелик из 
театра «Приют Комедианта», с недоумением писали в 
прессе — молодая актриса нефть и газ, очевидно, никог-
да в глаза не видела, но стала владелицей активов на со-
тни миллионов. Несмотря на десятки обращений и жа-
лоб от Ситникова, никого этот факт на Ямале не заинте-
ресовал. По нашим данным, не было ни одной соответ-
ствующей проверки.

На ПМЭФ-2021 от руководства страны было в оче-
редной раз заявлено: власти регионов обязаны помогать 
социально ответственному, законному бизнесу. Но есть 
ли эта защита на местах, далеко от Москвы? За историей 
непоколебимого Ситникова следят бизнесмены по всей 
стране, и именно она как лакмусовая бумажка покажет, 
готово ли государство на деле защищать предпринима-
телей от сомнительных действий правоохранителей.   

ПРОЕКТ Кинотеатры начнут предупреждать зрителей 
о длительности рекламной заставки перед сеансом

Особый показ

Владислав Куликов 

К
и н оте ат р ы  буд у т 
обязаны начать по-
каз фильма,  даже 
если на сеанс пришел 
только один зритель. 
При этом каждый по-
сетитель будет пре-
дупрежден: сколько 
по времени длится 

сеанс и — главное! — какова дли-
тельность рекламы перед нача-
лом собственно фильма.

Правительство России пла-
нирует утвердить правила ока-
зания услуг по показу фильмов 
в кинозалах. Проект документа 
рассмотрела подкомиссия по 
совершенствованию надзорных 
функций при правительствен-
ной комиссии по проведению 
административной реформы.

Сегодня многие кинотеа-
тры перед началом сеанса кру-
тят трейлеры будущих фильмов 
и рекламные ролики. На самом 
деле все это очень интересно, 
но у зрителя, скажем, застряв-
шего в пробке, часто возника-
ет вопрос: если он опоздал на 10 
минут, то уже поздно врываться 

в зал  или до начальных титров 
дело еще не дошло?

В каждом кинозале свои по-
рядки. Где-то рекламные застав-
ки могут длиться минут двад-
цать, а где-то фильм начинается 
сразу, и зритель, задержавший-

ся из-за покупки попкорна, по-
нимает, что зря понадеялся на 
рекламу. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что 
проект постановления прави-
тельства задает базовые рамки, 
на основе которых каждая ком-
пания будет утверждать свои 
правила посещения кинозала.

Однако такие локальные 

акты не могут выходить за уста-
новленные пределы, вводить до-
полнительные ограничения для 
зрителей и т.п. Общие условия 
для посетителей кинотеатров 
планируется утвердить поста-
новлением правительства.

В частности, демонстраторы 
фильмов будут обязаны по тре-
бованию посетителя  предоста-
вить ему информацию о техни-
ческих характеристиках кино-
зала (количество мест в кино-
зале, ширина экрана, формат 
звуковой системы  кинозала, 
тип системы воспроизведения 
стереофильмов, тип  проекци-
онной системы (2К, 4К, IMAX и 
т.д.) и т.д. Так что ни один кассир 

не сможет увернуться от вопро-
са про размер экрана или тип 
проектора. 

На официальных сайтах ки-
нотеатров должны появиться 
рубрики отзывов. Мы сможем 
узнать не только то, что киноте-
атр хочет рассказать о себе, но 
и то, что хотят о нем рассказать 
зрители, злые и не очень. Также, 
как сообщил Владимир Груздев, 
в случае возникновения пре-
тензий к кинотеатрам посети-
тели смогут направить жалобы 
по электронной почте.

«Адреса электронной почты, 
а также порядок рассмотрения 
претензий должны быть разме-
щены как на сайте компании, 
так и в зоне касс кинотеатра», 
— пояснил председатель правле-
ния АЮР.

По его словам, администра-
ция кинотеатра будет обяза-
на доводить до зрителей сведе-
ния не только о том, сколько по 
времени продлится сеанс, но и о 
продолжительности демонстра-
ции рекламы перед началом са-
мого фильма. Информация об 
этом должна быть размещена 
возле касс кинотеатра. 

«Услуга по показу объявлен-
ного в программе фильма долж-
на быть оказана независимо от 
количества присутствующих на 
сеансе зрителей. Даже если при-
дет один человек, нельзя отме-
нять показ», подчеркнул Влади-
мир Груздев.

Сегодня люди, особенно мо-
лодые, все чаще смотрят филь-
мы в интернете. Но это не зна-
чит, что старые добрые кино-
театры уходят в прошлое. Есть 
большая разница, смотреть ли 
фильм на большом экране или 
дома, скажем, на компьютере. 
Даже самый большой телевизор 
не дает того же впечатления, что 
получаешь в кинозале. Потому 
поход в кинотеатр в наше время 
становится скорее маленьким 
личным праздником. А киноза-
лы должны создавать соответст-
вующую атмосферу.

Кстати, кинотеатры будут 
вправе вводить запрет на внесе-
ние в кинозал лазерных указок, 
курение электронных сигарет и 
появление в грязной одежде.  

Недовольные зрители получат воз-
можность оставить отзыв на офици-
альном сайте кинотеатра.

А К Ц Е Н Т

Кинотеатры будут вправе вводить 
запрет на внесение в кинозал лазерных 
указок, курение электронных сигарет 
и появление в грязной одежде

Бизнесмена 
задержали 
по сомнительному 
обвинению

ИНИЦИАТИВА 
Правительство 
поддержало проект 
повышения штрафов 
для зацеперов

Пассажира 
отцепят

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный 
отзыв на проект поправок в КоАП, повышающий штра-
фы для зацеперов, а также любителей сорвать стоп-
кран без необходимости. 

Инициативу направил в правительство для отзы-
ва один из депутатов Госдумы. Сумма предлагаемых 
штрафов не называется. Но наказание предлагается 
увеличить для целого ряда пассажирских нарушений. 
А именно: посадку или высадку на ходу поезда, проезд 
на подножках, крышах вагонов или в других не при-
способленных для проезда пассажиров местах, само-
вольный проезд в грузовом отсеке. Распространяется 
штрафное предложение и на срыв стоп-крана без необ-
ходимости. 

Сегодня в КоАП за все подобные пассажирские вы-
ходки грозит штраф... в 100 рублей. Строгие санкции 
должны пугать и тем спасать жизни. Несколько лет на-
зад были приняты поправки в УК: появилась статья 
267.1 «Действия, угрожающие безопасности тран-
спортных средств». Как в свое время особо объясняли 
в прокуратуре, под нее подпадают и зацеперы.

«Эта статья предусматривает наказания за дейст-
вия, которые совершены вне транспортного средства. 
Под ее действие подпадают зацеперы (лица передви-
гающиеся на транспортном средстве, расположив-
шись или зацепившись с его внешней стороны), а так-
же хулиганы, которые забрасывают транспортные 
средства камнями или ослепляют водителей (пило-
тов) лазерными указками», — рассказали в транспор-
тной прокуратуре.

Однако, по данным Судебного департамента при 
Верховном суде РФ, по ней за год был осужден лишь 
один человек. Проще применять к нарушителям в ана-
логичных ситуациях КоАП. Но санкции в таком случае 
должны быть серьезными.

Кстати, недавно появилась информация, что заме-
ститель Московско-Курского транспортного проку-
рора обратился в суд с требованием запретить Google 
пропаганду зацепинга.  
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Владимир Баршев

В
одителям, которым ис-
полнилось 17 лет не дадут 
права на управление авто-

мобилями даже с наставником. 
Даже сдав экзамен на водитель-
ское удостоверение в этом воз-
расте, получить этот документ 
они смогут, только достигнув 
18-летия. 

Исключение, правда, есть. 
Это те, кто обучался водить по 
направлению военкоматов. Но 
всем остальным  раньше 18 лет 
за руль автомобиля будет не 
сесть. Исправленный законо-
проект о внесении поправок в 
закон о безопасности дорож-
ного движения поступил в Ана-
литический центр при прави-
тельстве по регуляторной гиль-
отине.

Напомним, что в первона-
чальной версии этого законо-
проекта предлагалось допу-
стить до управления легковы-
ми автомобилями, а также ква-
дрициклами тех, кому исполни-
лось 17 лет. Но, конечно же, по-
сле сдачи экзамена, получения 
водительского удостоверения 
и только с сопровождающим 
наставником. Требования к на-
ставнику, а также условия та-

кого управления должно было 
установить правительство. 

Однако это новшество ушло. 
Как пояснили эксперты, знако-
мые с ситуацией, в Госавтоин-
спекции решили, что 17-летние 
водители при нынешнем уровне 
их подготовки еще не доросли до 
самостоятельного управления 
автомобилями. Что наглядно 
показала недавняя авария в Мо-
скве, когда 19-летняя девушка со 
стажем вождения меньше года 
сбила на нерегулируемом пеше-
ходном переходе троих детей. 
Двоих, как оказалось, насмерть. 

Также ушли из законопро-
екта разъяснения, что считать 
трициклами. Напомним, что 
под определение, фигурировав-
шее изначально в поправках, 
попадали любые электросамо-
каты. 

Однако в законопроекте 
остались некоторые важные 

вещи. Например, разрешение 
управлять легковушкой с при-
цепом тем, у кого есть право 
водить грузовики с прицепом. 
Речь идет о прицепах, массой 
более 750 кг. Действительно 
странно: если водитель может 
управлять фурой с более серьез-
ным прицепом, то почему он не 
моет управлять легковушкой с 
любым другим прицепом? Эту 
несправедливость планируется 
убрать. 

Еще одна важная вещь каса-
ется иностранных водителей. 
То есть, тех кто управляет по 
своим национальным удосто-
верениям на дорогах России. 
Для управления грузовиками 
или автобусами им потребует-
ся пройти обучение в автош-
коле, а потом сдать экзамен в 
ГИБДД. Нераспространяется 
это только на тех, кто участву-
ет в международных перевоз-
ках. Понятно, что иностранно-
му водителю, приехавшему, на-
пример, их Польши,и привез-
шему группу туристов, никому 
в голову не придет потребовать 
предъявления российского во-
диельского удостоверения. Там 
действует другие. междуна-
родные правила. А вот тем ино-
странным водителям, которые 
хотят работать в этом качест-
ве на российских автопредпри-
ятиях, придется сначала под-
учиться. 

Примечательно, что такого 
требования нет для водителей 
легкового транспорта. Так что 
иностранцам, собирающимся 
работать в такси, такие ограни-
чительные меры не грозят.  

АВТОМОБИЛИ МВД передумало допускать 
к управлению машинами 17-летних водителей

Порулить не дадут
А К Ц Е Н Т

17-летних водителей при нынешнем 
уровне подготовки опасно допускать
до управления 

ГИБДД по-прежнему будет проверять, есть права или нет. Поблажек моло-
дым водителям не будет. 
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РЕСУРСЫ 
ОПЕК+ 
готовится 
к сильному 
росту спроса 
на нефть

УМНОЖИЛИ 
ДОБЫЧУ
Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ ожидают, 
что спрос на нефть в мире до-
стигнет доковидного уровня в 
2022 году, и, по-видимому, даже 
рассчитывают на его превыше-
ние. Рынок пока не разделяет 
оптимизм альянса, решение вы-
ходить из режима сокращения 
добычи нефти остановило по-
ступательное движение котиро-
вок вверх, сбив их ближе к уров-
ню 70 долларов за баррель.

Прошлые решения ОПЕК+ 
неизменно приводили к росту 
цен, но в этот раз альянс согла-
совал не только снижение объ-
емов сокращения до нуля, но и 
фактически объявил о возмож-
ном наращивании добычи по-
сле этого. 

Вице-премьер Александр 
Новак по итогам заседания 
ОПЕК+ сказал, что мировой 
нефтяной рынок восстанавли-
вается и сейчас на нем наблю-
дается дефицит предложения. 
По словам Новака, рост произ-
водства нефти позволит России 
в 2021—2022 годах получить 
в бюджет дополнительно 400 
млрд рублей.

Альянс будет ежемесячно 
увеличивать добычу на 400 ты-
сяч баррелей в сутки (доля Рос-
сии — около 100 тысяч барре-
лей в сутки). Учитывая объем 
снижения производства — 5,8 
млн баррелей в день, участники 
сделки выйдут из сокращения к 
концу сентября 2022 года.

Принятая стратегия выгод-
на для нашего топливного рын-
ка. Рост добычи позволит по-
высить экспорт нефти и нефте-
продуктов, не снижая внутрен-
ние отгрузки. А некоторая кор-
ректировка вниз цен на нефть 
на фоне возможного укрепле-
ния рубля повысит рентабель-
ность нефтепереработки и роз-
ничной торговли бензином.

Кроме того, постепенное на-
ращивание производства соот-
ветствует техническим ограни-
чениям нефтедобычи в России. 
Проще всего увеличивать про-
изводство нефти на Ближнем 
Востоке, а в России на это нуж-
но несколько месяцев.

И все же, несмотря на сдер-
жанность последних решений 
ОПЕК+, в них есть дополни-
тельные риски. С мая 2022 года 
повысятся базовые значения 
добычи, от которых сейчас от-
считывается объем сокраще-
ния для каждой страны. Для 
России и Саудовской Аравии 
уровень повысился на 500 ты-
сяч баррелей в сутки, для ОАЭ 
— на 330 тысяч, для Ирака и Ку-
вейта — на 150 тысяч баррелей. 
На эти объемы с небольшим 
минусом с мая перечисленные 
страны смогут увеличить про-
изводство. Почти 1,5 млн бар-
релей в сутки дополнительной 
нефти в случае не самой луч-
шей ситуации на рынке могут 
сильно надавить на котировки.

Но сделка продлена до кон-
ца 2022 года, и это является об-
надеживающим фактором, по-
скольку рост добычи будет не 
стихийным, а организованным. 
Кроме того, новые базовые 
уровни — это возможность за-
ранее согласовать условия дол-
госрочного продления сделки 
и сигнал о необходимости уве-
личения инвестиций в отрасль, 
считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков.

Изначально с базой расчета 
были не согласны только в ОАЭ. 
По мнению аналитика «Фи-
нам» Анны Зайцевой, повыше-
ние базы сразу для пяти лиде-
ров ОПЕК+ стало компромис-
сным решением. Примечатель-
но, что базовые уровни добычи 
для крупнейших пяти участни-
ков сделки были установлены 
выше значений 2019 года. 

«К концу года спрос может 
вырасти на 2—3 млн баррелей 
в сутки, а во второй половине 
2022 года превысить докризи-
сные уровни», — говорит дирек-
тор практики «Госрегулирова-
ние ТЭК» VYGON Consulting 
Дарья Козлова. ОПЕК+ необхо-
димо реагировать на меняющи-
еся рыночные условия и уже не 
сокращать, а резко наращивать 
добычу, считает она. 

ОПЕК+ нужно реа-
гировать на меня-
ющиеся условия 
и уже не сокра-
щать, а наращи-
вать добычу

Морской отбой

Массового снижения 
цен на рынке нет. Са-
мые качественные от-

ели «пять звезд» продаются хо-
рошо и скидок не дают, отмеча-
ют в АТОР. К тому же период го-
рящих туров долго не продлит-
ся, говорит Барзыкин. «Дожи-
даться горящих предложений 
не стоит, так как выбор отелей 
и категорий номеров ближе к 
дате вылета сокращается», — со-
гласен представитель TUI. 

Такая ситуация на рын-
ке сложилась из-за завышен-
ных ожиданий, признают сами 
участники рынка. Туроперато-
ры формировали региональные 
полетные программы с расче-
том на высокий спрос. Напри-
мер, сейчас самолеты в Анталью 
летают сразу из тридцати горо-
дов России, а в Даламан и Бо-
друм — из шести городов, указы-
вают в АТОР. Когда авиасообще-
ние с курортами Турции только 
возобновилось, на отдых отпра-
вились те туристы, кто был вы-
нужден отложить свой тур из-
за ограничений. С этим расче-
том формировались и полетные 
программы. Но сейчас первая 
волна спала, и рейсы не всегда 
удается загрузить полностью. 

«Первые рейсы после воз-
обновления авиасообщения 
вылетели с полной загрузкой и 
были заполнены преимущест-
венно туристами, чей отпуск 
откладывался из-за ограниче-
ний, связанных с эпидемиоло-
гической обстановкой в мире. 
Рост цен на проживание в Тур-
ции был спровоцирован ажио-
тажным спросом, который на-
блюдался в первые две недели 
после восстановления авиасо-
общения между странами», — 
говорит представить Tez Tour. 
Однако спрос на туры в Турцию 
за последние три недели суще-
ственно снизился, темпы бро-
нирования замедлились. Так 
что многие отели вынужденно 
отменили все повышения, сде-
ланные ранее, поясняют в ком-
пании. Спрос сейчас отстает от 
предложения. Потому на рын-
ке присутствует демпинг. Мно-
гие туроператоры вынуждены 

корректировать свои полетные 
программы.

Спрос на Турцию формиру-
ется волнообразно, указыва-
ет Барзыкин. К тому же те, кто 
хотели полететь в эту страну на 
отдых, уже купили туры, то есть 
спрос удовлетворен. При этом 
сегмент рынка все равно огра-
ничен. Поехать на отдых за ру-
беж могут россияне, которые 
имеют заграничные паспорта, 
деньги и не боятся ограниче-
ний, связанных с коронавиру-
сом. Так что постепенно клиен-
тов становится все меньше, по-
тому продажи снижаются, гово-
рит эксперт. При этом полетные 
программы уже спланированы, 
самолеты заказаны. Чтобы не 
потерять клиентов, туроперато-
ры и отели предлагают скидки. 

Наконец, влияет и ситуа-
ция с коронавирусом. Заболев-
ших довольно много, напоми-
нает профессор кафедры менед-
жмента и сервиса РАНХиГС Га-
лина Дехтярь. К тому же необхо-
димые ПЦР-тесты также могут 
останавливать потенциальных 
туристов. Кроме того, в целом 
снизилась платежеспособность 
населения, потому и ажиотаж-
ного спроса на зарубежный от-
дых нет, говорит эксперт.

Как отмечают туроператоры, 
сейчас продажи в целом идут на 
том же уровне, как и в доковид-
ном 2019 году. В итоге полетные 
программы будут оптимизиро-
ваны, и спрос придет в соответ-
ствие с предложением, говорит 
Барзыкин. На август и сентябрь 
лучшие отели уже забронирова-
ны, около трети отелей от общей 
базы номеров в Турции полно-
стью остановили продажи. Так 
что весьма вероятно, что в сен-
тябре и октябре спрос на отдых 
в Турции, где наступает бархат-
ный сезон без изнуряющей жары 
и с еще теплым морем, будет вы-
соким, отмечают в Tez Tour. А вот 
горящих туров на осенний пери-
од может и не быть.  

1

— Узнайте больше: Сколько 
стоит отдых в частном секторе 
на побережье Черного моря
rg.ru/art/2134657
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ПРАВО КС РФ упростил 
процедуру взыскания 
судебных расходов 
с госорганов

Ответят рублем

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обязал федерального зако-
нодателя изменить процедуру возмещения судебных 
расходов, присужденных в связи с признанием неза-
конными действий или бездействия госорганов. До по-
следнего времени, если у ответчика отсутствует лице-
вой счет в органах Федерального казначейства, испол-
нение решения суда было невозможно.

Москвич Юрий Рейнхиммель в 2017 году обжало-
вал через суд действия столичного межмуниципаль-
ного отдела МВД России «Коммунарский» и выиграл 
дело. Однако взыскать полагающееся ему возмещение 
судебных расходов на оплату представителя — 15 ты-
сяч рублей — так и не смог. Согласно статье 242.3 Бюд-
жетного кодекса РФ, исполнительный лист необходи-
мо было направить в орган Федерального казначей-
ства (ФК), но у отдела полиции счета там нет — ему не 
положено иметь отдельный. В Управлении ФК заявите-
лю разъяснили, что в подобном случае он может доби-
ваться либо привлечения к субсидиарной ответствен-
ности МВД России, либо изменения способа и порядка 
исполнения судебного решения путем возложения со-
ответствующей обязанности на получателя бюджет-
ных средств — в данном случае УВД по Троицкому и Но-
вомосковскому административным округам, посколь-
ку «Коммунарский» входит в его структуру.

Желая избежать нового суда, сначала Юрий Рейн-
химмель избрал второй путь, однако возникли новые 
бюрократические препоны. Суды сочли, что в подобном 
случае фактически ставится вопрос о замене ответчи-
ка, то есть об изменении решения суда, что на стадии ис-
полнения решения не предусмотрено законом. После-
дующий иск к МВД России, Министерству финансов РФ, 
ГУ МВД России по Москве, УВД по ТиН АО также был от-
клонен: по мнению судьи, основания для наступления 
как субсидиарной, 
так и солидарной от-
ветственности от-
сутствуют. Между 
тем, как напомнил 
заявитель, уже в по-
становлении КС от 
2001 года было от-
дельно указано, что 
защита нарушенных 
прав не может быть 
признана действен-
ной, если судебный 
акт своевременно не 
исполняется.

— Заявитель обращает внимание на проблему в са-
мих правовых нормах и на их неконституционность 
в той части, в которой они не обеспечивают защиту 
права на исполнение судебного акта о денежном взы-
скании в ситуации отсутствия у государственного ор-
гана счетов в Федеральном казначействе, — указано в 
жалобе.

По мнению Юрия Рейнхиммеля, в его ситуации ока-
зываются нарушены сразу несколько статей Консти-
туции РФ, в том числе статья 45, которая гарантиру-
ет государственную защиту прав и свобод человека и 
гражданина в РФ, и статья 46, которая гарантирует су-
дебную защиту. Судьи КС с этими доводами согласи-
лись — невозможность исполнения судебного решения 
о возмещении судебных расходов по причине отсутст-
вия счета в федеральном казначействе противоречит 
Основному Закону страны, нарушает принцип равен-
ства перед законом и судом. Кроме того, невозмож-
ность взыскать причитающиеся денежные средства 
нарушает право частной собственности.

— Правоприменительная практика, вопреки прин-
ципу баланса публичных и частных интересов, в дан-
ной ситуации фактически требует от гражданина обра-
титься с требованием о пересмотре решения о возме-
щении судебных расходов по вновь открывшимся об-
стоятельствам, с привлечением надлежащего ответ-
чика, имеющего лицевой счет в органах Федерального 
казначейства, — указал КС РФ. — Подобное требование 
приводит к дополнительным неоправданным расходам 
частного лица, а также неоправданному расходованию 
бюджетных средств на отправление правосудия.

Судьи КС также пришли к выводу, что в системе 
действующего правового регулирования гражданам 
«не гарантирована действительная возможность полу-
чить то, что ему причитается по судебному решению, 
которым установлено нарушение его прав». Эта право-
вая лакуна должна быть устранена, соответствующее 
поручение дано федеральному законодателю. А вплоть 
до внесения необходимых изменений в Бюджетный ко-
декс РФ и связанные с ним в данной ситуации норма-
тивные акты судам следует исходить «из необходимо-
сти изменения по заявлению взыскателя способа и по-
рядка исполнения судебного акта путем привлечения 
к субсидиарной ответственности вышестоящего по от-
ношению к должнику органа государственной власти, 
имеющего лицевой счет в органах Федерального каз-
начейства.

Дело Юрия Рейнхиммеля подлежит пересмотру.  

Фигуры внутреннего 
пилотажа

Его можно ремонтиро-
вать в полевых усло-
виях и хранить вне ан-

гаров при температуре от -50 
до +50, поэтому он имеет тра-
диционную алюминиевую кон-
струкцию планера. Но россий-
ские композитные материалы 
в нем тоже использованы. Кста-
ти, российская отрасль произ-
водства композитов, в том чи-
сле тех, которые используются 
в авиации, сейчас развивается 
динамично — ежегодный при-
рост выпуска продукции дости-
гает 8%.

Насколько вообще наши само-
леты отечественные с точки 
зрения импортозамещения? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Доля российских 
комплектующих в самолете 
МС-21-300 с зарубежными дви-
гателями в стоимостном выра-
жении сегодня около 50%, с оте-
чественным двигателем ПД-14 
— 70%. Интеграторы ключевых 
систем самолета, в том числе 
бортового радиоэлектронного 
оборудования, и разработчики 
программного обеспечения — 
это уже российские компании. 
Головные поставщики комплек-
сной системы управления, си-
стемы измерения воздушных 
сигналов, шасси, системы кон-
диционирования — тоже наши. 
Мы будем продолжать програм-
му импортозамещения, чтобы 
у нас было две версии МС-21 — 
для внутреннего рынка с рос-
сийской компонентной базой 
и для внешних рынков с опци-
ональными иностранными со-
ставляющими.

SSJ-100 по стоимости пока 
на 80% состоит из зарубежных 
компонентов. В новой версии 
Superjet New, работу над кото-
рой мы завершаем в 2024 году, 
уже совсем другая пропорция 
— 70% и в дальнейшем 90% рос-
сийских составляющих. Сейчас 
ведется строительство опытно-
го самолета.

Самолет Ил-114-300 изна-
чально разрабатывается на рос-
сийской компонентной базе. 
Потребность в самолетах такого 
типа до 2030 года оценивается в 
сотни воздушных судов. Если 
авиапромышленность сможет 
наладить ритмичный выпуск 
50—80 самолетов этого класса 
в год, то это будет хороший ре-
зультат.

Ожидается, что на МАКС-
2021 президент проведет сове-
щание по развитию граждан-
ской авиации. Какие меры 
поддержки может получить 
отрасль в этом году? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Еще в прошлом 
году президент поручил нам 
разработать программу, кото-
рая обеспечит гражданский 
госзаказ на воздушные суда оте-
чественного производства до 
2030 года. Ее проект уже под-
готовлен, его обсуждение ста-
нет одной из основных тем со-
вещания.

Как вы знаете, Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рацией (ОАК) ранее уже были 
закрыты токсичные кредиты. 
Было принято целевое реше-
ние по SSJ-100 на приобретение 
59 самолетов под госгарантии с 
компенсацией процентных ста-
вок по кредитам лизинга после-
продажного обслуживания, в 
том числе на стартовых прода-
жах. Мы рассчитываем на ана-
логичную поддержку МС-21, 
Ил-114-300 и вертолетной тех-
ники, которая выходит на ры-
нок. Например, Ми-38, новых 
моделей Ми-8, «Ансат», Ка-62. 
Эти вопросы также будут обсу-
ждаться на предстоящем сове-
щании.

Про автопром
Правительство решило свер-
нуть программу льготного 
автокредитования? 

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  Раньше в ин-
тервью неоднократно прихо-
дилось отвечать на вопрос: 
«Когда российский рынок пе-
рестанет нуждаться в постоян-
ной подпитке спроса бюджет-
ными средствами?». Сейчас 
мы пока отслеживаем ситуа-
цию и исходим из спроса, ко-
торый демонстрирует рынок. 
Искусственно стимулировать 
продажи, когда они и так нахо-
дятся на существенном подъе-
ме, довольно странно. Рацио-
нальнее использовать этот ин-
струмент на снижающемся или 
стагнирующем рынке.

Когда может быть принято 
решение о возобновлении про-
граммы? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сложно прогно-
зировать, это зависит от конъ-
юнктуры рынка. Если будет та-
кая тенденция, как сегодня, то 
не скоро. Но если рынок начнет 
демонстрировать стагнацию, 
мы тут же включим механизм 
поддержки. Сейчас на рынке 
повышенный спрос на автомо-
били, продажи превышают по-
казатели «доковидного» 2019 
года. Российские производите-
ли, думаю, рассчитывают на то, 
чтобы эта ситуация продлилась 
подольше.

Как изменятся в следующем 
году льготные программы для 
покупки автомобилей? 

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  По-прежнему 
программой смогут воспользо-
ваться те, кто покупает автомо-
биль впервые, семьи с детьми, 
работники здравоохранения, 
а также те, кто сдает старый ав-
томобиль дилеру в трейд-ин. Мы 
также планируем распростра-
нить программы льготного ли-
зинга и льготного автокредито-
вания на низкоуглеродный тран-
спорт: с 2022 года на электроав-
томобили, а в последующем и на 
водородные. Это в соответствии 
с Концепцией по развитию про-
изводства и использования элек-
тротранспорта до 2030 года, ко-
торую мы разработали и внесли 
в правительство совместно с ми-
нэкономразвития.

Будут еще какие-то меры 
поддержки для экотран-
спорта? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Для производи-
телей низкоуглеродного тран-
спорта уже предоставляются 
субсидии на компенсацию ча-
сти затрат на проведение на-
учно-исследовательских и 
опытно-конструкторских ра-
бот. КАМАЗ уже в этом году при 
нашей поддержке запланиро-
вал создание опытного образ-
ца автобуса на водороде. В этом 
году будет запущена програм-
ма поддержки производителей 
автокомпонентов с компенса-
цией 30—40% затрат на реали-
зацию проекта. В ней смогут 
участвовать производители во-
дородных топливных элемен-
тов, батарей, электромотора, 
силовой электроники, систем 
управления.

Планируется вводить огра-
ничения на машины с двига-
телем внутреннего сгорания, 
как в ЕС? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Нет, мы не будем 
использовать запреты, а будем 
стимулировать покупку эко-
транспорта и расширять ин-
фраструктуру под него, как уже 
делали раньше. Вы знаете, про-
грамма по поддержке исполь-
зования транспорта на компри-
мированном природном газе 
запущена в 2014 году. И если 
раньше, например, по ней ком-
пенсировали 25%, то сейчас 
уже 10%. Покупателю стало вы-
годно приобретать эти машины 
и без такой существенной ком-
пенсации, поэтому в дальней-
шем этот вид поддержки тран-
сформируется в лизинговую 
субсидию. 

Доля электромобилей к 2030 
году должна вырасти до 10% 
от производства. За счет чего, 
если образцов легковых элек-
тромобилей раз и обчелся? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Электрокаров 
на самом деле больше. Это не 
только Zetta и «Кама», назва-
ния которых на слуху. Ком-
пания Evocargo разработала 
электромобиль для перевозки 
грузов до 1,5 тонны с система-
ми автопилотирования и высо-
ким уровнем автономности. В 
III квартале этого года его осна-
стят энергетической установ-
кой на основе топливных эле-
ментов. Кроме того, в 2022 году 
запланирована разработка се-
рийной электроверсии маги-
стрального тягача грузоподъ-
емностью до 33 тонн. Компа-
ния SberAutoTech (Сбербанк) 
уже представила прототип пол-
ностью автономного электро-
кара. Ранее свои электромо-

били представляли АвтоВАЗ и 
«Группа ГАЗ».

Это образцы, когда начнется 
серийная сборка? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сложно говорить 
по количеству и годам. Могу 
лишь сказать, что у каждой из 
компаний — SOLLERS УАЗ, ГАЗ, 
КАМАЗ — планы такие есть. Лег-
ковой электрический тран-
спорт для нас пока все еще экзо-
тика, но этот и следующий годы 
будут показательными, исходя 
из реализации планов наших 
автопроизводителей.

АвтоВАЗ объявил о новой це-
новой политике — народная 
марка станет дорогой, пра-
вильно ли это, на ваш взгляд? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Это не значит, что 
он переходит в дорогой сегмент, 
иначе он потеряет свою привле-
кательность и основного потре-
бителя. Сохранение лидерства 
в «социальном» сегменте стра-
тегически важно для АвтоВАЗа. 
Но тот, кто уже пользуется этим 
брендом, по мере изменения 

своих возможностей, сможет 
купить более комфортный ав-
томобиль той же марки. Дивер-
сификация означает, что ком-
пания развивается, ищет но-
вые рынки и потребителей. Это 
очень важно, учитывая высокий 
уровень конкуренции на нашем 
авторынке.

На сколько произведенные в 
РФ автомобили состоят из 
импортных компонентов? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Уровень локали-
зации в отрасли высокий, бо-
лее 80% реализованных на рын-
ке автомобилей произведены в 
России. У каждого производите-
ля разная степень локализации. 
Мы считаем ее в баллах. Среди 
легковых автомобилей больше 
всего баллов у АвтоВАЗа, раз-
личные модификации моделей 
LADA 4x4, LADA GRANTA, LADA 
XRAY находятся в диапазоне от 
3,5 тысячи до 4,6 тысячи баллов. 
Продукция брендов Volkswagen, 
Hyundai, KIA, Nissan, Renault на-
бирает от 1,5 тысячи до 2,1 тыся-
чи баллов. Все автопроизводите-
ли соответствуют тем требова-
ниям, которые мы закладывали 
в соглашение о потребительских 
ценах.

Когда уже удастся решить во-
прос с дефицитом автоком-
понентов?  

ДЕНИС МАНТУРОВ: Нехватку микро-
чипов, которые используются 
в различных электронных си-
стемах автомобиля — от муль-
тимедиа до блоков управле-
ния, — испытывает весь миро-
вой автопром, а не только наш. 
Благодаря грамотному перера-
спределению дефицитных ком-
понентов их нехватка сегодня 

меньше затрагивает наиболее 
популярные и востребован-
ные в России модели. Как та-
кового дефицита автомобилей 
на рынке нет — есть повышен-
ный спрос на наиболее покупа-
емые, их может не быть в нуж-
ной комплектации и придется 
подождать.

Про углеродный след
Как уплата трансграничного 
углеродного налога повлияет 
на промпредприятия? Они 
разорятся? Проиграют меж-
дународную конкуренцию? 

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  О разорении 
речи, конечно, нет. Но как прой-
дет переход на зеленую эконо-
мику, до конца не определились 
и не договорились между со-
бой в самой Европе. Речь идет 
не столько о выбросах СО2 и 
снижении углеродного следа, 
сколько о переходе на новый 
технологический уклад. Это 
как металлургия переходила от 
мартеновских печей к домне — 
процесс занял около ста лет до 
момента закрытия последней 

печи. Переход на новый уклад, 
думаю, займет меньшее время — 
25—30 лет.

Мы активно взаимодейст-
вуем с европейскими партне-
рами для гармонизации подхо-
дов так, чтобы наши экологи-
ческие повестки и требования 
были синхронизированы. Это 
нужно для того, чтобы налоги 
оставались в стране и шли на 
модернизацию наших предпри-
ятий, в том числе на внедрение 
наилучших доступных техноло-
гий (НДТ), на снижение выбро-
сов СО2 и переход на активное 
использование водорода. Такая 
повестка переговоров с нашими 
западными партнерами.

Речь идет о введении между-
народных сертификатов, по-
зволяющих не платить «угле-
родный налог» в ЕС, если ком-
пания уплатила его в России? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Мы стараемся до-
биться именно этого решения. 
Пока время есть — процесс на-
чнется с 2026 года, а переход-
ный период с 2023-го, — но его 
не так много. Нашим экспор-
терам нужно успеть адаптиро-
ваться к тем требованиям, ко-
торые будут введены в ЕС. Этим 
занимается несколько рабочих 
групп в правительстве, в том чи-
сле рабочая группа по реально-
му сектору.

Мы уже давно задали эколо-
гический трек для реального 
сектора и постоянно ужесточа-
ем требования по применению 
НДТ, в том числе с точки зрения 
экологичности. До 2024 года им 
должны будут соответствовать 
более 7,5 тысячи предприятий. 
Мы, со своей стороны, окажем 
содействие бизнесу, в том числе 

подставим при необходимости 
финансовое плечо.

Так кто у нас самый незеле-
ный с точки зрения зеленой 
экономики? 

ДЕНИС МАНТУРОВ: Не буду говорить, 
кто зеленее, но сильнее других 
подвержены рискам от введе-
ния углеродного налога метал-
лурги. При этом, если сравни-
вать их с другими отраслями, 
которые обеспечивают макси-
мальный углеродный след, то 
наша металлургия является од-
ной из самых современных в 
мире и соответствует всем евро-
пейским экологическим требо-
ваниям. За последние шесть лет 
металлурги вложили в модер-
низацию 2,6 трлн рублей. Еже-
годный уровень инвестиций 
в отрасли более 400 млрд ру-
блей. В прошлом году инвести-
ции в основные фонды состави-
ли 536 млрд, причем в черной 
металлургии это были рекор-
дные 279 млрд рублей. Большая 
часть средств направлена на 
обеспечение мероприятий по 
сокращению негативного воз-
действия на окружающую сре-
ду. По типу производства рас-
тет доля энергоэффективной 
электростали (32%) и конвер-
терной стали (67%), доля мар-
теновской стали упала до 1%. 
В перспективе возможен пере-
вод установок по восстановле-
нию железа на водород, что сде-
лает процесс еще более эколо-
гичным.

В арсенале промышленно-
сти есть и прорывные техноло-
гии, которые пока не включены 
в перечень НДТ, но имеют все 
шансы туда попасть после вы-
хода на производство. В этом 
году начались тестовые постав-
ки алюминия, произведенного 
РУСАЛом по технологии инер-
тного анода, с самым низким в 
мире углеродным следом. При 
таком способе производства 
классические углеродные ано-
ды заменяются на несгорае-
мые материалы — керамику или 
сплавы, это кардинально сни-
жает выбросы парниковых га-
зов. При этом в процессе произ-
водства выделяется кислород. 
Один электролизер, работаю-
щий по технологии инертно-
го анода, может производить 
столько же кислорода, как 70 
гектаров леса.  

Доля российских комплектующих
в самолете МС-21-310 с двигателем 
ПД-14 составляет 70%.

А К Ц Е Н Т

Минпромторг намерен распространить 
программы льготного лизинга
и льготного автокредитования 
с 2022 года на электроавтомобили

Премьеры МАКС-2021

— Опытный образец самолета ЛМС «Байкал»

— Самолет МС-21-310 с отечественным двигателем ПД-14

— Турбовинтовой самолет Ил-114-300

— Легкий военно-транспортный самолет Ил-112В 

— Ударный вертолет Ми-28НМ

 — Сверхлегкий самолет «Сигма-4Э» с электрической силовой 

установкой 

— Гибридная силовая установка, установленная на летающей 

лаборатории Як-40ЛЛ

— Проект самолета укороченного взлета-посадки «Партизан»

ЦИФРА

2
МИЛЛИАРДА

долларов могут составить еже-

годные дополнительные расхо-

ды экспортеров от введения 

транснационального углерод-

ного регулирования, по расче-

там Аналитического центра 

устойчивого развития промыш-

ленности при минпромторге

1

— Все новости МАКС читайте 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/maks2021

Невозможность 
взыскать причита-
ющиеся денежные 
средства наруша-
ет право частной 
собственности
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РЕЗОНАНС 

Почему 
русофобия 
разрушительна 
для Украины

ПУТЬ ЗА ГРАНЬ

Дмитрий Джангиров, 
политический консультант 

Я статью прочитал с интересом 
и с карандашом. Говорят, что 
и некоторые наши патриоты 
прочитали украдкой на укра-
инском языке. Статья будет 
обсуждаться, она появилась в 
нужное время в нужном месте. 
Тезис о том, что проект «Укра-
ина не Россия» трансформи-
руется в «Украина — это анти-
Россия», я высказал еще летом 
2014 года, и это тешит мое са-
молюбие. Причем я говорил в 
том контексте, что когда на-
станет неизбежный момент и 
кредиторы этого проекта до-
говорятся с Россией, Украине 
будет очень тяжело свернуть с 
проторенного пути. Подчерки-
ваю, договорятся кредиторы, 
потому что «анти-Россия» на 
Украине строится на украин-
ские заемные средства. И как в 
процессе строительства, так и 
в процессе торможения страна 
понесет огромные потери, на 
грани, если не за гранью само-
разрушения.

Поэтому во всем обшир-
ном историческом экскурсе я 
обращаю внимание на самый 
показательный момент, кото-
рый в статье помянут букваль-
но одним мазком — 4-й уни-
версал Центральной рады. Это 
очень сильная параллель. Дело 
в том, что провозглашение не-
зависимости Украинской на-
родной республики (УНР) в 
1918 году во время перегово-
ров в Брест-Литовске позво-
лило Германии и Австро-Венг-
рии выйти из тупика, получив 
субъект для принятия их тре-
бований. Это помогло и деле-

гации РСФСР отстоять, при 
всех нюансах, свою позицию 
— «мир без аннексий и контр-
ибуций». Потому что все ан-
нексии и контрибуции прои-
зошли за счет УНР: она была 
фактически оккупирована 
немцами и австрийцами, сель-
ское хозяйство и промышлен-
ность недолгое время работа-
ли на нужды этих государств. 
Сегодня Украина повторяет 
путь УНР, и осознание его раз-
рушительности и губительно-
сти к политическому классу не 
пришло.  Политическая нация 
у нас на Украине формируется 
далеко не добровольно, путем 
навязывания определенного 
стереотипа, как должен выгля-
деть украинский патриот, что 
говорить, в какую церковь хо-
дить, кого не любить.  С укра-
инским историческим мифом 
проблема в том, что его невоз-
можно рассказать последова-
тельно. Потому что Украина, 
даже следуя ее собственному 
мифу, всегда существовавшая 
под разными названиями, су-
ществовала в границах других 
государств и империй. Поэто-
му о собственной истории по-
литические украинцы могут 
рассказать только пунктиром, 
непрерывной истории при 
всем желании не получается. 
И конечно, вопрос о том, как 
создавалась Украина — болез-
ненный для украинского руко-
водства и политической нации. 
Им, очевидно, предложено 
подумать над этим. Вот только 
кажется, что здесь никто выво-
дов не сделает. Будут спорить 
и проклинать по частным во-
просам, решат всем «майда-
ном» продолжать двигаться 
прежним путем и надеяться, 
что Запад нам поможет. Но это 
вопрос к качеству украинской 
элиты, формируемой олигар-
хами и либералами под при-
смотром и по согласованию с 
внешними управляющими. В 
целом, как мне кажется, вся 
статья Путина написана ради 
абзаца о недопустимости прев-
ращения российских истори-
ческих территорий и живущих 
там близких людей в антирос-
сийский плацдарм.  

Политическая 
нация у нас 
на Украине 
формируется 
далеко 
не добровольно

ПАРАЛЛЕЛИ Британия сняла все ковид-ограничения на фоне 
роста числа заболеваний

Чем обернется 
«день свободы»

Александр Гасюк

В
еликобритания про-
кладывает собствен-
ный и отличный от 
бывших партнеров по 
Евросоюзу постпан-
демийный курс. На-
чиная с понедельни-
ка, 19 июля, офици-
альный Лондон снял 

практически все ранее введен-
ные в стране карантинные огра-
ничения. Отныне жители Аль-
биона не обязаны соблюдать 
социальную дистанцию или но-
сить маски, могут вновь дружно 
опорожнять пивные пинты в па-
бах, плясать в ночных клубах и 
собираться неограниченными 
компаниями в закрытых поме-
щениях. Сколько именно про-
длится «антикоронавирусная 
вольница» предсказать никто 
не берется, но большинство са-
мих британцев уверены в том, 
что действия правительства Ее 
Величества — ошибочны.  

«День свободы» — так с пода-
чи местных СМИ назвали этот 
момент хлынувшие в ночь с вос-
кресенья на понедельник в рас-
пахнувшие свои двери лондон-
ские ночные клубы противни-
ки локдауна. Надо сказать, что 
наступления этого дня с еще 
большим нетерпением ожида-

ли сами владельцы британско-
го среднего и малого бизнеса 
(в основном из сферы развле-
чений и туризма), которые по-
сле трех волн жестких ограни-
чений, 16 месяцев простоя и 
колоссальных экономических 
потерь рассчитывали на сня-
тие ограничений еще несколь-
ко недель назад. Однако на фоне 
резкого роста заболеваемости 

штаммом «дельта» власти ре-
шили отложить выход из лок-
дауна на 30 дней. За этот пери-
од были вакцинированы почти 8 
миллионов англичан и к настоя-
щему моменту первую привив-
ку сделали 88 процентов всех 
совершеннолетних жителей 
Альбиона, а обе дозы инъекции 
получили уже больше 68,3 про-
цента лиц старше 18 лет. Исходя 
из таких цифр, правительство 
Ее Величества пришло к выво-
ду о том, что коллективный им-
мунитет у населения сформиро-

вался и пришла пора «откручи-
вать коронавирусные гайки».

Примечательно, что боль-
шинство населения островного 
государства думает иначе. Так, 
по данным соцопроса YouGov 
для издания Times, 55 процен-
тов опрошенных считают отме-
ну рестрикций неправильной и 
лишь 31 процент одобряет дей-
ствия премьера Бориса Джон-

сона. Кстати, сам Джонсон, со-
гласно информации газеты The 
Mail on Sunday, накануне дол-
гожданного «дня свободы» воз-
намерился произнести речь «в 
духе Черчилля о победе над ви-
русом». Но вот незадача — неза-
долго до намеченного выступле-
ния премьер умудрился контак-
тировать с инфицированным 
коронавирусом. Им оказался не 
абы кто, а министр здравоохра-
нения страны Саджид Джавид. 
В итоге Джонсону пришлось 
под давлением общественности 

самому уйти на 10-дневный ка-
рантин, наглядно и на собствен-
ном примере подтвердив сохра-
няющиеся высокие эпидемио-
логические риски. Как резуль-
тат, вместо заготовленной вы-
сокопарной речи угодивший на 
самоизоляцию Джонсон запи-
сал тревожное видеообращение 
к согражданам: «Пожалуйста, 
пожалуйста, пожалуйста, будь-
те осторожны. Завтра сделайте 
шаг вперед, проявляя должную 
осмотрительность и уважение 
к другим людям и рискам, кото-
рые болезнь продолжает пред-
ставлять».

Сказано обтекаемо, но ста-
тистика заболеваний в Бри-
тании говорит сама за себя — в 
последние дни на Альбионе вы-
являют почти 50 тысяч случа-
ев заражения COVID-19 в сут-
ки. Такая цифра фигурировала 
лишь на пике второй волны пан-
демии в январе. Правда, по срав-
нению с началом года количест-
во летальных исходов вкупе со 
случаями госпитализации тя-
желых пациентов существенно 
ниже. В этом свою роль сыграла 
кампания по массовой вакци-
нации, которую в течение бли-
жайших дней предполагается 
распространить на английских 
подростков в возрасте от 12 до 
17 лет.

Тем не менее, по данным газе-
ты The Guardian, ссылающейся 
на прогнозы авторитетного эпи-
демиолога Нила Фергюсона, до 
конца лета количество случаев 
инфицирования на территории 
Королевства может подскочить 
до 200 тысяч в сутки! На этом 
фоне «безрассудные» действия 
правительства Ее Величества 
раскритиковали представители 
оппозиционной Лейбористской 
партии, предупредившие среди 
прочего о грядущих «днях хао-
са» на транспорте в связи с од-
номоментным возвращением 
сотрудников многих предпри-
ятий на свои рабочие места. Не 
отстали от лейбористов и сами 
работники транспорта, профсо-
юз которых (TSSA) назвал про-
исходящее не «днем свободы», 
а «днем катастрофы», указав на 
«непоследовательность и глубо-
кую безответственность прави-
тельства». Действительно, судя 
по сделанным в понедельник фо-
тографиям в «трубе», как лон-
донцы называют свою подзем-
ку, многие дезориентированные 
сообщениями о снятии ограни-
чений пассажиры оказалась без 
масок.  

Только премьер Борис Джонсон 
собрался объявить о победе страны 
над COVID-19, как сам был вынуж-
ден уйти на карантин.

А К Ц Е Н Т

В последние дни на Альбионе 
выявляют почти 50 тысяч случаев 
заражения COVID-19 в сутки

ТЕХНОЛОГИИ В Амстердаме открыли пешеходный мост, сделанный на 3D-принтере

Припечатали
Диана Ковалева

В 
Амстердаме в Квартале 
красных фонарей появил-
ся пешеходный мост, напе-

чатанный на 3D-принтере. При-
чудливой формы сооружение 
имеет 12 метров в длину и шесть 
в ширину. Над его созданием 
полгода трудились четыре ро-
бота, слой за слоем возводя кон-
струкцию из нержавеющей ста-
ли — материала, весьма необыч-
ного для 3D-принтера. Встроен-
ные в мост датчики, установлен-

ные специалистами Имперского 
колледжа Лондона, помогут по-
нять, подходит ли этот металл 
для «печатания», и будут сле-
дить за общим состоянием по-
стройки.

Открывала сооружение для 
общественного пользования ко-
ролева Нидерландов Максима, 
а помогал ей в этом небольшой 
робот, который перерезал кра-
сную ленточку после того, как 
Ее Величество нажала на специ-
альную кнопку. Ожидается, что 
мост простоит всего два года — 

он установлен для замены старо-
го «собрата», который сейчас на 
реконструкции.  Несмотря на то 
что специалисты до сих пор спо-
рят о надежности напечатанных 
построек, в мире их становится 
все больше. Например, в одной 
из деревень африканской стра-
не Малави недавно открылась 
первая в мире школа, сделанная 
на 3D-принтере. У строитель-
ной компании 14Trees на ее воз-
ведение ушло менее 15 часов!  
Как рассказал управляющий 
14Trees Франсуа Перро, теперь 

компания разрабатывает про-
екты сделанных на 3D-принте-
ре домов для Кении и Зимбабве, 
пишет Zenger News. Аналогич-
ные школы вскоре должны так-
же появиться в Эфиопии и Мада-
гаскаре.

В Китае местная компания 
WinSun «напечатала» пятиэ-
тажный многоквартирный дом, 
используя для этого смесь из 
стекловолокна, стали, цемента, 
отвердителя и переработанных 
строительных отходов. Делалось 
это все с помощью принтера в 

шесть метров высотой, десять 
шириной и 40 метров длиной.  А 
в Дубае на 3D-принтере из сбор-
ного железобетона, бетона и ар-
матуры «напечатали» здание 
местной администрации. Для 
этого понадобились лишь сам 
аппарат и всего три человека. 
Правда, крышу и окна устанав-
ливали подрядчики. Местным 
властям настолько понравилась 
технология, что к 2030 году они 
хотят с ее помощью возвести до 
25 процентов всех новых соору-
жений.  

Новый мост в Амстердаме (слева) и офисное здание в Дубае (справа) напечатал 3D-принтер.

РЕЛИГИЯ Пандемия 
изменила правила 
посещения Мекки 

Браслет 
для паломника

Максим Макарычев

Десятки тысяч вакцинированных мусульманских па-
ломников приехали в самое священное место ислама в 
саудовской Мекке, соблюдая при этом социальную ди-
станцию и не снимая маски. В этом году 60 тысяч му-
сульман получили разрешение на хадж, что заметно 
больше примерно тысячи верующих в прошлом году, 
но на порядки меньше 2,5 миллиона мусульман со все-
го мира, которые ежегодно приезжали в Мекку до пан-
демии.

Сокращенный хадж мешает мусульманам из-за 
пределов Саудовской Аравии выполнять предписания 
ислама и, кроме того, влечет финансовые потери для 
Эр-Рияда, который в предпандемические годы полу-
чал миллиарды долларов, являясь хранителем святых 
мест, отмечает Associated Press. Неясно, когда Саудов-
ская Аравия снова сможет принять миллионы мусуль-
ман. В королевстве нет четкого стандарта для паспорта 
вакцинации, ее охват в разных регионах страны неоди-
наков . Тем не менее королевство приложило все уси-
лия для проведения хаджа.  Вокруг самых оживленных 
проходов рядом с кубической Каабой распыляли де-
зинфицирующие средства. В Саудовской Аравии так-
же тестируют умный браслет, который будет показы-
вать уровень кислорода в крови паломника, данные о 
привиках, а также имеет функцию экстренного вызо-
ва помощи. Паломники будут пить воду из священного 
колодца Замзам в пластиковых бутылках.  Они должны 
носить свои молитвенные коврики и следовать распи-
санию передвижений через мобильное приложение.  

ПАРАЛЛЕЛИ Наводнение 
может отразиться 
на выборах в бундестаг

Бонус 
за спасение 

Ариадна Рокоссовская

Наводнение в Германии, в результате которого как ми-
нимум 164 человека погибли, сотни ранены и пропали 
без вести, может наложить отпечаток  на предвыбор-
ный расклад сил. Эксперты полагают, что стихия сыг-
рает на руку правящему блоку партий ХДС/ХСС и, воз-
можно, зеленым.

Профессор политологии Университета Дуйсбург-
Эссен Ахим Геррес напоминает, что кандидат в премье-
ры от христианских демократов Армин Лашет возглав-
ляет правительство оказавшейся во власти стихии фе-
деральной земли Северный Рейн — Вестфалия. Именно 
оно вместе с федеральным правительством оказывает 
поддержку пострадавшим от стихии. В интервью мест-
ному изданию Westdeutsche Allgemeine Zeitung ученый 
напомнил, что победа в 2002 году после наводнения на 
Эльбе правящей социал-демократической партии во 
главе с канцлером Герхардом Шредером ясно показала 
эффект такой экстренной помощи. «Там, куда направ-
лялось больше всего федеральных средств, число голо-
сов за СДПГ на выборах было особенно высоким», — ут-
верждает Геррес. 
«Когда в пострадав-
шие населенные 
пункты в земле Се-
верный Рейн — Вест-
фалия поступают 
десятки миллионов 
евро, и каждый жи-
тель знает кого-то, 
кому власти так или 
иначе помогли, из-
биратели запомнят это как минимум на несколько ме-
сяцев», — считает он. Казалось бы, тень этой помощи 
может упасть и на партнеров по правящей коалиции 
— социал-демократическую партию, но она, по словам 
Герреса, вряд ли догонит ХДС/ХСС. «Наши исследова-
ния последствий финансового кризиса 2008 года, а так-
же общественных настроений во время пандемии ко-
ронавируса показывают, что на меньшего партнера по 
коалиции возлагается меньшая ответственность, и хотя 
он также может получить дополнительные очки, но зна-
чительно меньше», — пояснил он.  Что касается зеле-
ных, то они смогут извлечь выгоду из своего внимания 
к проблемам изменения климата. Его коллега Карл-Ру-
дольф Корте даже считает, что стихийное бедствие за-
ставит людей забыть о ложной информации, найденной 
в резюме кандидата на пост канцлера от партии «Союз-
90»/«зеленые» Анналены Бербок.  И все же, по мнению 
старшего научного сотрудника ИМЭМО им. Примакова 
РАН Дмитрия Офицерова-Бельского, преувеличивать 
влияние наводнения на исход выборов  в бундестаг не 
стоит.  Вряд ли какая-то из партий будет эксплуатиро-
вать эту тему в предвыборной кампании. Он пояснил 
«РГ», что в Германии «не принято слишком явно ис-
пользовать промахи соперников для того, чтобы зара-
ботать политические очки».  

К святыням в Мекке пустили только привитых паломников, 
но и для них социальная дистанция и маски обязательны.

— Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2134516

Наводнение 
сыграет на руку 
лидирующей пока 
партии ХДС/ХСС

Как у нас

В России 3D-печать также используется в строительстве, правда, не так 

активно. Например, в 2017 году в городе Ступино Московской области 

напечатали одноэтажное здание с помощью 3D-принтера, разработан-

ного российским инженером Никитой Чен-Юн-Таем. А в начале 2021 

года на Ставрополье другая российская компания заключила контракт 

на строительство одноэтажного здания, напечатанного на 3D-принтере. 

Площадь дома составит около 100 квадратных метров. При строитель-

стве инфраструктурных проектов 3D-печать в РФ не используется.

Подготовил Иван ЧерноусовE
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, какие запросы 
приставов будут 
незаконными

Коллектор 
звонит тайно

Наталья Козлова

Очень полезное толкование закона сделал Верховный 
суд РФ для тех, кто устал от бесконечных звонков кол-
лекторов и решил на них жаловаться. Понятно, что 
спор, который изучал Верховный суд, касается кон-
кретной коллизии, но для всех остальных такое разъя-
снение полезно в первую очередь правовым анализом 
очень распространенной ситуации. 

Наша история началась в Ростове-на-Дону с того, 
что должница, которую довели до белого каления бес-
конечные звонки и СМС коллекторов, пожаловалась 
на них в Федеральную службу судебных приставов. На-
помним, что именно эта организация следит, чтобы 
коллекторы не нарушали закон.

Приставы жалобу приняли и запросили у мобиль-
ного оператора информацию о звонках заявительнице 
с номера коллекторского агентства. Пытались узнать, 
как часто те беспокоили должницу. Но получили нео-
жиданный ответ — телекоммуникационная компания 
ответила им, что у 
приставов нет пол-
номочий требовать 
такую информа-
цию. Сотовый опе-
ратор плюс к тако-
му ответу попросил 
суд признать обра-
щение приставов 
незаконным. 

Уточним, что в 
2016 году был при-
нят Закон № 230 «О 
защите прав и за-
конных интересов 
физлиц при осуществлении деятельности по возврату 
просроченной задолженности...». На основании кото-
рого полномочия по контролю за коллекторским рын-
ком отдали службе судебных приставов. Так что зако-
ном приставам разрешено проверять коллекторов и 
выписывать административные протоколы за наруше-
ния норм общения с должниками. Но несостыковки все 
же остались, и их выявила ситуация в Ростове-на-Дону.

А теперь детали этого дела. Должница пожаловалась 
приставам не только на частые звонки, но и на угрозы, 
которые она получает по телефону от местной фирмы 
из-за долга по микрокредиту. Номер, с которого посту-
пали звонки, обслуживала крупная сотовая компания.
Получив жалобу, приставы запросили у мобильного 
оператора детализацию звонков и СМС-сообщений, 
которые отправляли коллекторы должнику, чтобы вы-
яснить — как часто компания беспокоила женщину. 

Но сотовая компания отказалась отвечать на запрос 
пристава и обжаловала их действия в суде. В общей 
сложности прошло три местных судебных инстанции. 
И все они приняли решение, что запрос пристава был 
законным — пристав исполнял свои. Судьи добавили, 
что представитель госоргана действовал единствен-
ным верным путем, который предусмотрен действую-
щим законодательством для подобных случаев. 

Сотовая компания с таким решением не согласи-
лась и пожаловалась на местные суды в Верховный суд.
По мнению оператора, у приставов в подобных случа-
ях есть право получить от них доступ только к персо-
нальным данным. А конкретно в этом случае пристав 
хотел получить сведения, которые относятся к тайной 
связи абонента — юридического лица. И по действую-

щему закону приставы не имеют полномочий запра-
шивать такую информацию. По мнению оператора, 
термины «персональные данные» и «сведения об або-
ненте» — не одно и то же.

Приставы же настаивали, что действовали в рам-
ках своих полномочий и защищали права гражданина. 
Но Верховный суд изучил материалы дела и решил, что 
прав именно сотовый оператор — приставам нельзя на-
правлять запросы мобильным операторам с требова-
нием предоставить детализацию телефонных перего-
воров абонентов — юридических лиц. 

Юристы говорят, что при разработке закона №230 
не увидели технические нестыковки нового документа 
с другими законами. Так согласно статье 53 закона «О 
связи» информация об абоненте считается сведения-
ми «ограниченного доступа» и может предоставляться 
третьим лицам без согласия самих абонентов только в 
случаях, прямо перечисленных в законе. Но это полно-
мочие у приставов в законе №230 действительно пря-
мо не предусмотрено.

Суды в этом деле должны были установить, отно-
сятся ли запрошенные у оператора сведения к предме-
ту проверки, которую проводил пристав. Но они этого 
не сделали. Госорган, по сути, может запрашивать лю-
бую информацию в рамках проверки, но при условии, 
что эти сведения относятся к предмету проверочных 
мероприятий. Эксперты перечислили, кто может полу-
чать информацию об абонентах у оператора связи. 

Это органы, которые осуществляют оператив-
но-разыскную деятельность и обеспечивают безопа-
сность РФ, — могут запрашивать информацию, которая 
необходима для «выполнения возложенных на эти ор-
ганы задач». Следом идут приставы, которые могут за-
прашивать информацию о персональных данных. Если 
речь идет об абоненте — физлице, то эти сведения мо-
гут предоставить только по решению суда. 

И, наконец, сам суд в рамках рассматриваемых им 
дел (в объеме, необходимом для такого рассмотрения). 

Да и сами абоненты при желании могут узнать у 
своего оператора, кто и какую информацию о них за-
прашивал. Для этого надо написать запрос в компанию 
с просьбой сообщить, кто, когда и на каком основании 
требовал информацию о нем. Правда, может случиться 
так, что из-за тайны следствия оператор не расскажет 
своему клиенту о некоторых запросах.  

Оставим в секрете
Так что узнать пароли 
к чужой почте или те-
лефону и скачать отту-

да личные страсти хозяина бу-
дет отдельным преступлением. 
Суды должны наказать челове-
ка и за взлом, и за распростра-
нение. Итого наказание выйдет 
строже.

Тенденция этого года — все 
чаще под статью за распростра-
нение личных тайн попадают 
несовершеннолетние.

Например, в Вологодской 
области отправлен на 80 часов 
обязательных работ 16-летний 
школьник, сначала вскружив-
ший девочке голову, а затем ре-
шивший шантажом получить с 
нее денег.

«Потерпевшая рассказала, 
что осенью 2019 года стала об-
щаться с подсудимым, который 
учился на год старше, и по его 
просьбе отправила ему фотог-
рафии, где она обнажена, — со-
общают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-

ласти. — В июле 2020 года он ей 
написал, что распространит ин-
тимные фото, если она не пере-
ведет ему 5000 рублей. Она от-
казалась».

Что было дальше, девушка 
узнала уже от полиции. Отвер-
гнутый шантажист отправил 
в соцсети фотографии девоч-
ки педагогу школы, где на тот 
момент они оба учились, с тек-
стом: «и это ученица... средней 
школы, позор».

«Потом юноша подходил к 
ней в школе, извинялся и про-
сил забрать заявление из по-
лиции, — продолжают в пресс-
службе. — По словам подсуди-
мого, девушка сама отправила 
ему фото в нижнем белье и без 
бюстгальтера после того, как он 
предложил ей встречаться». 

Теперь судимому подрост-
ку предстоит отрабатывать в 
свободное время назначенные 
часы на благо общества. Напри-
мер, красить заборы, подметать 
улицы и т.п.

А в Белгородской области в 
этом году, судя по всему, прока-
тилась какая-то эпидемия вымо-
гательств в соцсети.

«За пять месяцев текущего 
года в регионе возбуждено 19 
уголовных дел по ч.1 ст.163 Уго-
ловного кодекса «Вымогатель-
ство» по фактам вымогатель-
ства в социальной сети, — сооб-
щили не так давно в управлении 
МВД России по Белгородской 
области. — В ходе расследова-
ния установлено, что потерпев-
шие размещали либо высыла-
ли своим близким фотографии 

интимного характера. Спустя 
время они получали от незнако-
мых пользователей сообщения 
о том, что их аккаунт взломан, а 
фото-, видеоизображения, пред-
назначавшиеся не для публич-
ного просмотра, скопированы. 
Под угрозой распространения 
сведений, порочащих честь и 
достоинство, злоумышленники 
вымогали у потерпевших денеж-
ные средства».

Поэтому управление МВД 
России по Белгородской обла-
сти выступило с предупрежде-
нием к жителям региона. Впро-
чем, рекомендации полиции 
актуальны для всех жителей 
страны.

«Будьте ответственными и 
предусмотрительными, прежде 
чем поделиться фотографиями 
и видео посредством интернета. 

Ведь от взлома страниц никто не 
застрахован. Однако соблюде-
ние нескольких простых реко-
мендаций позволит уменьшить 
риск использования сведений 
о вашей частной жизни третьи-
ми лицами в преступных це-
лях, — написали в региональном 
управлении МВД. — Сделайте 
свой профиль в социальных се-
тях «закрытым», не добавляйте 
в свои контакты незнакомцев, 
старайтесь периодически ме-
нять пароль, подбирая сложную 
комбинацию, которую тяжело 
угадать. Никогда не отправляй-
те компрометирующие фото не-
знакомцам или тем, с кем вы не-
давно познакомились, даже если 
человек, с которым вы всту-
пили в переписку, первым вы-
слал фото. Старайтесь не пере-
писываться на интимные темы 
с незнакомцами и не общаться 
с ними в видеочатах. Если об-
наружили, что ваша страница 
взломана, сразу же обратитесь в 
службу поддержки сайта».

Если же вы не главный герой 
фото, а человек, каким-то обра-
зом получивший чужие снимки, 
то надо помнить простое прави-
ло: нельзя ничего распростра-
нять без согласия главного голо-
го (или не очень) героя.  

РЕШЕНИЕ

Суд обязал 
пастуха 
заплатить
за сбежавшую 
лошадь

ПОЗОЛОТИЛ 
КОПЫТО
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области взы-
скал 170 тысяч рублей с пасту-
ха, который вернулся с паст-
бища без лошади. Особую пи-
кантность истории придает тот 
факт, что сбежала та самая ло-
шадь, верхом на которой пастух 
должен был нести свою службу.

«Летом 2020 года глава кре-
стьянского фермерского хозяй-
ства Елена С. заключила с Ми-
хаилом Б. договор возмездного 
оказания услуг по выпасу вер-
хом на лошади коров и нетелей. 
Она передала ему лошадь поро-
ды русский тяжеловоз стоимо-
стью 150 000 рублей и сбрую 
стоимостью 20 000 рублей», 
— сообщили в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области.

У пастухов законы суро-
вы: сколько коней, коров, коз 
и прочих ушло в поля, столько 
должно и вернуться. Ни единым 
копытом меньше. Поскольку 
животные существа своеволь-
ные, то служба пастуха в пря-
мом смысле и опасна, и трудна. 
Это не романтичные посиделки 
у костра в ночном или воркова-
ние с селянками, а напряжен-
ный труд. Кого проворонишь, 
за того заплатишь.

«Из-за невнимательности 
Михаила при исполнении дого-
вора в июне лошадь убежала, 
найти ее не смогли», — продол-
жают в пресс-службе.

В каком-то смысле лошадь 
тоже находилась на службе и, 
получается, она постыдно де-
зертировала. Но удар по ре-
путации все равно получил 
пастух.

Неизвестно, что случилось в 
лесу с тяжеловозом. Может, по-
встречала в лесу волка. И нет ее 
больше с нами. Или лошадь на-
шла свою любовь и проводит с 
кем-то свои уютные пенсион-
ные дни на вольных лугах. Или, 
что вероятнее всего, какой-то 
ушлый крестьян набросил на 
нее свою узду, и теперь она вы-
нуждена пахать на чужого че-
ловека.

Как бы то ни было, вряд ли 
мы узнаем о судьбе лошади. 
Зато судьба пастуха нам теперь 
ясна: ему предстоит отдавать 
долги.

«От возмещения материаль-
ного ущерба в добровольном 
порядке мужчина уклонился, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов региона. 
— Елена обратилась с граждан-
ским иском к Михаилу в Чере-
повецкий районный суд». 

Суд высказался однознач-
но: пастух должен заплатить.  
Тот факт, что под надзором ков-
боя, строго говоря, находились 
коровы, а не лошадь, ничего по 
сути не меняет.  Закон строг: 
пусть свой пост оставил тяже-
ловоз, но виноват все равно па-
стух как старший начальник в 
стаде.

С точки зрения закона, па-
стух своими непрофессиональ-
ными действиями причинил 
фермерскому хозяйству мате-
риальный ущерб. Теперь в стой-
ле образовалась зияющая пу-
стота, которую мужчина обя-
зан заполнить деньгами.

Кстати, как поясняют эк-
сперты, точно такие же подхо-
ды применимы ко всем случа-
ям, когда мы по чьей-то вине те-
ряем своих домашних любим-
цев. Официально отдали кошку 
на передержку, пока ездим в 
отпуск, а она сбежала? Коша-
чьи «пастухи» также обязаны 
заплатить. И все остальные - 
тоже.  

ДОРОГИ Госавтоинспекция разъяснила, какой маневр 
не грозит лишением прав

Неписаный разворот

Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция разъ-
яснила, какой разво-
рот не грозит водителю 
лишением прав. Прав-
да, она делает это не в 
первый раз, но регио-
нальным управлени-
ям ГИБДД это, как мер-
твому — припарки. Они 

трактуют правила по-своему и 
вменяют водителям грубейшие 
нарушения, которые те по фак-
ту не совершали. 

Итак, в редакцию обратил-
ся читатель, которому вменили 
движение по встречной полосе. 
Он просто совершил разворот 
на Т-образном перекрестке по 
кратчайшей траектории. При 
этом на данном перекрестке не 
было разметки. Но сотрудники 
ГИБДД сочли это движением по 
встречной полосе, хотя водите-
лю об этом не сообщал ни один 
из указателей. 

Исходя из каких таких до-
рожных обозначений он мог 
понять, что вдруг неожидан-
но для себя выехал на встреч-
ную полосу? На эту тему «Рос-
сийская газета» давала разъя-
снения еще в 2006 году. Одна-
ко прошли годы, и у некоторых 
сотрудников этого ведомства 

напрочь выветрились понятия 
и определения, за что можно 
наказывать водителя, а за что 
нет. 

Об этом как раз свидетель-
ствует обращение нашего чи-
тателя Александра Астафьева. 
Согласно присланным им доку-
ментам дело выеденного яйца 
не стоило. Подъехав к Т-образ-
ному перекрестку, он, убедив-
шись, что никому не создает 
проблем, развернулся по корот-
кой траектории. На этом пере-
крестке не было разметки вооб-
ще. Поэтому определить, нахо-
дился ли он на встречной поло-
се, не представлялось возмож-
ным в принципе. 

 Однако ростовские сотруд-
ники ГИБДД сочли это именно 
движением по встречке. Чем 
они руководствовались, неиз-
вестно. 

Читатель обжаловал их дей-
ствия. Однако местное руковод-
ство ГИБДД решило, что в дан-
ном случае виноват именно ав-
товладелец. 

Но читатель не поленился и 
направил обращение в Госавто-
инспекцию МВД России, прило-
жив публикацию «Российской 
газеты», в которой разбирался 
подобный случай. 

Госавтоинспекция указа-
ла, что Правилами дорожного 
движения запрет на разворот 
на Т-образном перекрестке по 
какому-либо радиусу при от-
сутствии дорожной разметки 
не установлен. Соответствен-
но, нарушений правил в таких 
случаях нет. А материал публи-
кации в «Российской газете» от 
26 мая 2009 года (столичный 
выпуск № 93) «Разворот по не-
писаным правилам» может 

учитываться при разъяснении 
порядка проезда подобных пе-
рекрестков.

«Российская газета» реши-
ла напомнить читателям все 
возможные случаи разворо-
тов по неписаным правилам. 
Там много тонкостей, когда ма-
невр можно считать выездом на 
встречную полосу, а можно не 
считать. 

Понятно, что в ситуации с 
Александром Астафьевым дело 
может затянуться. Например, 
при разборе ситуации о том, 
должен ли был водитель усту-
пить дорогу пешеходу, даже 
прямое разъяснение началь-
ника Госавтоинспекции МВД 
России, выпущенное накану-
не, не повлияло на решение су-
дьи Мосгорсуда. Так что то, что 
утвердило Главное управление 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения, не всегда 
и не для всех окажется оконча-
тельным решением. 

И это довольно грустно, ког-
да мнением руководящего орга-
на не руководствуются его под-
чиненные. 

Именно по этой причине мы 
решили напомнить с помощью 
данных редакции разъяснений 
ГАИ, в каких ситуациях води-
тель может развернуться по ко-

роткой траектории, а в какой — 
только по длинной. 

1. Если разметки на дороге 
нет, то нет и доказательства, что 
водитель двигался по встречной 
полосе. 

2. При наличии разметки на 
перекрестке, которая разделяет 
транспортные потоки встреч-
ных направлений, водителю не-
обходимо двигаться по длинной 
траектории, чтобы не создать 
помех встречному транспорту. 

3. При наличии прерывистой 
разметки никто не мешает авто-
мобилю находиться на встреч-
ной полосе. По этому принципу 
организован обгон. 

Примечательно, что в схеме 
дорожного движения, которую 
нарисовали сотрудники ростов-
ского ГИБДД, было указано,что 
водитель двигался по встречной 
полосе, но вдоль прерывистой по-
лосы. Хотя разметки там не было 
в принципе. Но даже при таком 
изображении нарушения нет. 

А поэтому рекомендуем 
всем автовладельцам внима-
тельно изучить все схемы воз-
можных нарушений Правил 
дорожного движения, которые 
вновь публикует «Российская 
газета». Тем более если эти схе-
мы рекомендует Госавтоин-
спекция.  

Даже если чужие фото оказались в нашем телефоне, нам они не принадлежат. Распространять их нельзя.

А К Ц Е Н Т

Все чаще уголовные дела
за распространение чужих интимных 
фотографий стали возбуждать
на подростков

А К Ц Е Н Т

Если разметки на дороге нет, то нет 
и доказательства, что водитель двигался 
по встречной полосе. Во всяком случае, 
это указано в правилах 

Досье «РГ»

Кого судят за чужие тайны
По данным Судебного департамента при Верховном суде России, в 

прошлом году за нарушение неприкосновенности частной жизни были 

осуждены 163 человека. Из них 35 женщин.

Среди осужденных 4 несовершеннолетних в возрасте от 14 до 17 лет. 

Любопытно, что в этом году только в Белгородской области СМИ напи-

сали уже о двух несовершеннолетних, в отношении которых возбужде-

ны дела за распространение частных фото. 17-летняя жительница горо-

да Старый Оскол опубликовала в соцсети интимные фото знакомой. 

Мотив — ревность. А 16-летний парень сделал фото обнаженной рове-

сницы, удалить снимки отказался, позже переслал фотографии другой 

девушке, их общей знакомой.

Так что эксперты прогнозируют, что по итогам этого года количество 

подростков, осужденных по всей стране за рассылку чужих интимных 

фото, может вырасти.

Верховный суд: приставам нельзя просить детализацию звон-
ков у сотовой компании, если абонент — организация.

Суды должны 
были установить, 
относятся ли 
запрошенные 
у оператора сведе-
ния к проверке

Лошадь, верхом
на которой пастух
должен был
присматривать
за коровами,
не выдержала 
тягот службы
и сбежала
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 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

должен заплатить фермерско-

му хозяйству пастух, во время 

смены которого лошадь не вер-

нулась с поля
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СТИХИЯ Карельские 
сельчане, спасаясь от огня, 
бросают свои дома, 
а Якутск погрузился 
в транспортный коллапс

Битва 
при Кудаме 

Светлана Цыганкова, Владимир Таюрский,
«Российская газета», Петрозаводск — Якутск

Вслед за Якутией пожары заполыхали и в Карелии. 
Власти республики сообщают, что огнем охвачено 
4365 гектаров лесов. Тем временем в Якутии из-за 
дыма от пожаров отменяются рейсы самолетов, прио-
становлено движение речного транспорта.

Петрозаводск наполнился запахом гари и смога. И 
хотя сильные пожары бушуют в Пряжинском районе 
(это порядка 70 километров от города), у горожан тре-
вожные настроения. В Карелии горит уже более четы-
рех тысяч гектаров леса. Особенно сложная обстанов-
ка в четырех муниципалитетах. Жителей поселка Най-
стенъярви Суоярвского района за последние несколь-
ко дней пришлось эвакуировать дважды. Пожарным 
удалось остановить огонь уже на окраине. 

Из-за задымления пришлось закрывать участок фе-
деральной трассы «Кола» — видимость была почти ну-
левая. Драматически складывалась обстановка и воз-
ле деревни Кудама Пряжинского района. Обстановка в 
ней была такой, что дальше нескольких метров ничего 
разглядеть было нельзя. В итоге деревню спасли, а вот 
местное кладбище сильно пострадало. Обгорели дере-
вянные кресты и оградки. К счастью, уцелели памят-
ник и деревянная часовня, установленные в память о 
14 подростках из лагеря «Парк-отель «Сямозеро», ко-
торые утонули во время шторма пять лет назад...

Якутск же  окутало настолько плотным дымом ле-
сных пожаров, что аэропорт в воскресенье не принял 
ни одного самолета. Вчера тоже было очень дымно, но 
все-таки посветлее. Рано утром в аэропорту смог при-
землиться самолет из Новосибирска, задержанный на 
сутки. Однако затем задымление усилилось, и уже сле-
дующий рейс — из Анапы — был перенаправлен на за-
пасной аэродром в город Мирный. В дальнейшем воз-
душная гавань работала по погоде, как обычно бывает 
зимой в морозные туманы. Большинство рейсов по-
прежнему выполнялось с задержками.

Восстановить график сложно, поскольку в Якутске 
в связи с реконструкцией действует предельно укоро-
ченная взлетно-посадочная полоса, приземляться на 
которую могут лишь несколько типов лайнеров. Из-за 
этого и мощная группировка из трех самолетов Бе-200 
МЧС России и двух воздушных танкеров Ил-76 мино-
бороны вынуждена тушить лесные пожары только на 
западе Якутии, взлетая с базового аэродрома в Мир-
ном. При этом самые сильные пожары действуют всего 
в ста километрах от столицы республики.

Из-за задымления затруднено движение автотран-
спорта и даже речных судов. Так, в воскресенье в це-
лях безопасности была приостановлена работа па-
ромов и катеров, осуществляющих перевозку через 
реку Лену...  

В поселке Найстенъярви в Карелии пожарным удалось оста-
новить огонь на самой окраине населенного пункта.

Вчера свое место в Аполлоновом зале Эрмитажа занял шедевр Рафаэля «Прекрасная садовница» из парижского Лувра. Эту картину в Санкт-Петербурге ждали еще в декабре. 
«Француженка» должна была украсить собой выставку «Линия Рафаэля. 1520—2020». Но Лувр закрыли из-за коронавируса, а потом начались рождественские каникулы во Франции 
и новогодние — в России. Таможни двух стран не работали. В итоге зимой «Садовница» в Эрмитаж не попала, но для нее специально оставили парадную нишу — как символ надежды, 
что все сбудется. И вот шедевр наконец в Эрмитаже. Причем теперь это выставка одной картины, которой посетители могут любоваться в истинно эрмитажном стиле — уединенно. 
«Прекрасная садовница» еще раз доказала, что музейное сообщество держит слово даже в условиях форс-мажора. На картине, написанной в 1507 или 1508 году во Флоренции, Рафаэль 
по-новому для своего времени изобразил библейских персонажей. Мадонна с невесомой вуалью на волосах придерживает стоящего у ног маленького сына, на которого благоговейно 
смотрит юный Иоанн Креститель. Вокруг — идиллическая природа Италии. «Прекрасная садовница» будет принимать посетителей в Эрмитаже до 19 сентября.
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ОБЩЕСТВО Духовное 
собрание мусульман РФ 
издало фетву 
неодобрения отказа 
от вакцинации 

Фетва 
упреждения 

Владимир Емельяненко 

Совет улемов Духовного собрания мусульман России 
(ДСМР) утвердил фетву (богословское заключение), в 
которой говорится о том, что необоснованный отказ от 
вакцинации против COVID-19 не приветствуется и по-
рицается. 

Об этом сообщает официальный сайт Духовного со-
брания мусульман РФ.  

«Категоричный необоснованный отказ от вакцина-
ции и распространение фейковых слухов о ее составе 
и последствиях не приветствуется», — говорится в опу-
бликованной фетве Совета улемов ДСМР. Документ 
особо акцентирует внимание на том, что пока в стране 
проводится бесплатная вакцинация, верующим имеет 
смысл вовремя привиться от COVID-19 при согласова-
нии с врачом и отсутствии противопоказаний для при-
вивки.

Одновременно богословское заключение Совета 
улемов Духовного собрания мусульман РФ предписы-
вает соблюдение мер предосторожности и социальной 
дистанции при праздновании Курбан-байрама, при 
исполнении традиционных праздничных обрядов и 
встреч как в офлайн, так и в режиме онлайн. Меры пре-
досторожности рекомендовано соблюдать и при зака-
зе-онлайн праздничного жертвоприношения. 

— Эпидемиологическая ситуация в стране везде раз-
ная, поэтому ограничения на проведение праздничных 
мероприятий тоже заметно разнятся, — говорит пред-
седатель Духовного собрания мусульман России Аль-
бир Крганов. — В целом формат праздника сохранится 
по образцу прошлого года — принято решение о прове-
дении праздничных намазов в онлайн-режиме и празд-
ника дома, как правило, в кругу семьи. К ограничениям 
мусульмане относятся с пониманием. Главный принцип 
вводимых мер и осторожности поведения: не вредить 
себе — не вредить другим.

Одновременно Духовному собранию мусульман 
России и его отделениям в регионах рекомендовано 
«провести детальную и масштабную разъяснитель-
ную работу по содержанию данной фетвы, с тем, что-
бы избежать проблем и недоразумений».  РЕШЕНИЕ 

Виновницу 
смертельной 
аварии
с детьми 
отправили 
в СИЗО

СЛЕЗЫ 
НЕ ПОМОГЛИ
Иван Егоров

Тверской суд Москвы в поне-
дельник вечером удовлетворил 
ходатайство ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве об изменении 
меры пресечения Валерии Баш-
кировой с домашнего ареста на 
заключение под стражу.

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщила пресс-секре-
тарь Тверского районного суда 
Ольга Бондарева. По ее словам, 
срок ареста избран до 16 сентя-
бря 2021 года. Сама 18-летняя 
студентка во время решения 
суда не выдержала и разрыда-
лась. По ее словам, она не за-
метила детей на переходе из-за 
ослепившего ее солнца.

Как сообщила ранее корре-
спонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы прокуратуры 
Москвы Людмила Нефедова, по 
требованию прокуратуры след-
ствием фигурантке уголовного 
дела о смертельном ДТП в Сол-
нцево предъявлено обвинение 
в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 5 ст. 264 УК 
РФ, — нарушении ПДД, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц. Ранее в суббо-
ту Никулинский суд Москвы от-
правил 18-летнюю студентку 
Башкирову под домашний арест 
на два месяца. На тот момент ее 
обвиняли в ДТП с одним погиб-
шим — пятилетним мальчиком. 
Спустя несколько часов стало 
известно, что в больнице от по-
лученных травм умер и четы-
рехлетний ребенок. После этого 
прокуратура потребовала пе-
реквалифицировать обвинение 
и изменить меру пресечения 
обвиняемой.  В пятницу днем 
18-летняя Башкирова за рулем 
Mazda, не сбавляя скорости на 
пешеходном переходе, на За-
паде Москвы наехала на семью 
с тремя малолетними детьми, 
один из которых был в коляске. 
Машина буквально раскидала 
детей, на которых пришелся ос-
новной удар. 

Через несколько часов после 
аварии старший — пятилетний — 
мальчик скончался в больнице. 
Предварительно была инфор-
мация, что молодая блондинка 
за рулем была пьяна и поэтому 
даже не заметила пешеходов. 
Однако позже в пресс-службе 
Мосгорсуда сообщили, что со-
стояние опьянения не подтвер-
ждено экспертизой.  Девушка 
после аварии пояснила, что от-
влеклась на телефон, потом она 
сказала, что обзор ей закрыл 
грузовик. И наконец, последняя 
версия, озвученная в суде, — что 
ее ослепило солнце.  

МЕДИЦИНА В столице открылись после реконструкции 
еще четыре здания городских поликлиник

Совсем как новые 

ДЕТИ  Чему учат детские технопарки на каникулах 

Технология лета 
Сергей Жуков 

С
обрать робота, освоить 
трехмерную графику и 
познакомиться с искус-

ственным интеллектом могут 
юные москвичи в детских тех-
нопарках. Там продолжаются 
летние смены. 

Как сообщили «РГ» органи-
заторы, в июле бесплатные за-
нятия для детей возобновил от-
крывшийся после переезда и ре-
монта «Кванториум», который 
теперь принимает гостей в зда-
нии на Ростокинском проезде. 
Здесь для школьников 12—17 
лет устраивают образователь-
ные интенсивы. В центре внима-
ния модные сегодня направле-
ния — робототехника, промыш-
ленный дизайн, искусственный 
интеллект, геоинформатика, 

альтернативная энергетика, на-
нотехнологии. Летние занятия 
проводятся в смешанном фор-
мате: два идут очно и еще два — 
онлайн. На живые встречи нуж-
на регистрация на сайте техно-
парка. По итогам интенсивов 
желающие смогут записаться 
на расширенные программы, 
которые начнутся осенью.

На безвозмездной основе 

проходят и экспресс-курсы в 
детских технопарках «Москва» 
и «Мосгормаш». Они рассчи-
таны на школьников 14—17 лет. 
Первый, к примеру, предлага-
ет подросткам освоить робото-
технику, промдизайн, техноло-
гии умного дома. Ребята могут 
пройти как один курс, так и не-
сколько. Второй технопарк при-
глашает создать собственный 

виртуальный мир, изучив осно-
вы трехмерной графики. Еще 
юные исследователи раскроют 
тайны космоса, попробуют раз-
работать собственные карты и 
придумают 3D-модель для пе-
чати на принтере.

Есть и платные смены. На-
пример, в «Наукограде» МФЮА 
продолжает работу «Корпора-
ция ПРОФИ». Там дети могут 
примерить на себе роль взро-
слого — каждый получает зар-
плату в виде игровых «профи 
рублей», делает покупки и ста-
рается получить максимальную 
премию. Направление выбира-
ют с оглядкой на свои интересы. 
Это может быть инженерия, ар-
хитектура, дизайн, мультипли-
кация или блоггинг. По итогам 
обучения каждая команда пре-
зентует проекты.

«Кулибин Про» проведет две 
смены в родных стенах и еще две 
— в районных центрах. Напри-
мер, на ВДНХ стартовала тема-
тическая смена «Роботитаны». 
Начинающие конструкторы при-
думают и соберут своих первых 
роботов, запрограммируют их 
и устроят между ними короткие 
поединки. С 26 июля по 8 августа 
технопарк проведет «Лагерь изо-
бретателей». Участников ждут 
мастер-классы, занятия по ро-
бототехнике, столярному делу и 
3D-печати. В районных центрах 
«Высота» и «Ангара» заплани-
рована смена «Космос». Дети на-
учатся собирать и программи-
ровать модели роботов, звездо-
летов и транспортных средств. 
В программе значатся мастер-
классы, квесты, творческие за-
дания, концерты.   

Любовь Проценко

Н
есмотря на панде-
мию, столица про-
должает активно 
вести модерниза-
цию городских по-
ликлиник.  Боль-
шая часть их распо-
ложена в типовых 
четырех-, пятиэ-

тажках постройки 60—80 годов 
прошлого века. Современное 
оборудование в их тесных каби-
нетах не разместить, пациенты 
теснятся перед кабинетами вра-
чей в узких коридорах. 

И совсем другая картина в 
реконструированных здани-
ях. Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл после завер-

шения работ сразу четыре об-
новленных поликлиники. В од-
ной из них — филиале № 5 кон-
сультативно-диагностическо-
го центра № 6, расположенном 
в районе Западное Дегунино, 
глава города побывал лично, с 
тремя остальными, обслужи-
вающими жителей Останкин-
ского района, Бирюлево-Вос-
точное и Кунцево, пообщался в 
режиме видеосвязи. 

Поздравляя врачей и мо-
сквичей с новосельем, Сергей 
Собянин сказал: «Мы стара-
лись, начиная с благоустрой-
ства внешнего, внутреннего 
содержания, оборудования. По 
сути дела, получилась новая 
поликлиника». Реконструк-
ция, отметил он, требует тща-

тельной кропотливой работы, 
которая, наверное, даже труд-
нее, чем построить заново. Но 
у города таких возможностей 
нет. И вот уже десятки поли-
клиник вступают в работу по-
сле реконструкции.

Старую пятиэтажку, по-
строенную в 1981 году, и прав-
да не узнать. Обновленный фа-
сад, полностью заменены все 
инженерные коммуникации, 
установлены современные 
лифты, новые дверные и окон-
ные блоки. Перепланировка же 
внутренних помещений сде-
лала поликлинику удобной и 
комфортной и врачам, и паци-
ентам. Кабинеты докторов раз-
мещены так, чтобы возле них 
не образовывались очереди. 

Для пациентов оборудованы 
зоны комфортного ожидания 
с кондиционерами, кулерами 
с питьевой водой, телевизора-
ми, диванами и мягкими кре-
слами. Теплые тона интерье-
ров избавляют от чувства тре-
воги, которые пациенты порой 
испытывают перед приемом у 
врача. Найти нужного специа-
листа не сложно — удобная на-
вигация, к тому же во всех мо-
сковских поликлиниках разме-
щение примерно одинаковое: 
на первых этажах — лаборато-
рии и самые востребованные 
кабинеты, функциональная 
диагностика — рядом со специ-
алистами, чтобы скажем, УЗИ 
сердца можно было сделать ря-
дом с кабинетом кардиолога 

и так далее. Административ-
ные службы — на верхних эта-
жах. Словом, все строго в соот-
ветствии с новым московским 
стандартом поликлиник, раз-
работанным в 2019 году при 
самом активном участии вра-
чей и москвичей.

Новшества начинаются с 
порога. У вас температура или 
подозрение на инфекционное 
заболевание? Значит, вход от-
дельный через фильтр-бокс, 
что позволяет разделить пото-
ки здоровых и заболевших и 
тем самым предупредить рас-
пространение инфекции. Обо-
рудование, которое город за-
купает для каждой поликли-
ники, поставленной на модер-
низацию, позволяет прикре-
пленным к ней жителям про-
водить все современные виды 
диагностики тут же, неподале-
ку от дома. Для филиала в За-
падном Дегунине приобрели 
свыше 3,6 тысячи единиц са-
мой современной аппаратуры, 
мебели и расходных материа-
лов. Это и рентгеновский ком-
плекс, и флюорограф типа U-
дуга — с универсальной цифро-
вой системой, который при об-
наружении затемнения на лег-
ких может тут же сделать рен-
тген-снимок высокого качест-
ва с минимальным облучением 
пациента, три аппарата УЗИ и 
другие. Полностью обновлен-
ные кабинеты получили и оф-
тальмолог и лор-врачи.

Напомню: в программу ком-
плексной реконструкции, раз-
работанную в 2019 году, пра-
вительством Москвы включено 
137 зданий поликлиник, в 15 из 
них работы завершились в те-
чение 2020—2021 годов, и вот к 
ним добавились еще 4 поликли-
ники. Еще 57 зданий в работе, 
их планируется завершить до 
конца текущего года.   

А К Ц Е Н Т

В детских технопарках можно собрать 
робота, освоить трехмерную графику 
и познакомиться с искусственным 
интеллектом

Вердикт градоначальника: регистратура — удобная! 
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Да и вся поликлиника получилась красивой и функциональной. 

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В КРЫМУ 
В СТРАШНОМ 
ДТП ПОГИБЛИ 
ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Севастополь

Грузовик Mercedes с отказав-
шими тормозами, по предвари-
тельным данным, стал причи-
ной масштабной автокатастро-
фы в районе горы Гасфорта в Се-
вастополе, произошедшей вчера 
вечером. Пять человек погибли, 
еще несколько пострадали.

Mercedes на крутом поворо-
те трассы Севастополь — Ялта 
неожиданно вылетел на полосу 
встречного движения и начал 
поочередно «собирать» ино-
марки. Но по-настоящему тра-
гическим это ДТП стало для ав-
томобиля Renault, в котором 
ехала семья — родители и двое 
подростков. Все они погибли. 
Грузовик после смертельного 
тарана вылетел с трассы в кювет 
— его водитель тоже скончался. 
На участке дороги, где произош-
ло ДТП, осталось нагроможде-
ние искореженных и обгорев-
ших автомобилей и их облом-
ков. Некоторые авто не подле-
жат восстановлению.

— Руководство, опытные сле-
дователи и следователи-крими-
налисты выехали к месту про-
исшествия, — сообщили «РГ» в 
пресс-службе Главного следст-
венного управления СК по РК и 
Севастополю.

В департаменте здравоохра-
нения Севастополя уточнили, 
что в учреждения здравоохране-
ния после автокатастрофы были 
госпитализированы три челове-
ка и их состояние медики оцени-
вают как удовлетворительное.  



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 июля 2021
вторник № 161 (8512)

ОбразованиеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДОКУМЕНТ  

С каким ЕГЭ 
примут в вуз

ЭКЗАМЕН 
НА ПОРОГЕ 
Евгения Добрынина

Министерство науки и высше-
го образования опубликовало 
для общественного обсуждения 
проект приказа о минималь-
ных баллах ЕГЭ в 2022/23 учеб-
ном году.

Это нижняя граница бал-
лов, с которыми абитуриенты 
летом следующего года смогут 
претендовать на поступление в 
вузы, подведомственные мино-
брнауки.

Напомним, что есть также 
значения баллов, необходимых 
для получения школьного атте-
стата. Их утверждает министер-
ство просвещения и, как прави-
ло, они ниже тех, которые необ-
ходимы для поступления в вуз.

Итак, минобрнауки предла-
гает в 2022/23 году установить 
следующие минимальные бал-
лы для абитуриентов:

— обществознание — 45, 
 — информатика и ИКТ — 44, 
— русский язык — 40,
— литература — 40,
— география — 40,
— математика — 39,
— химия — 39, 
— физика — 39,
— биология — 39,
— история — 35,
— иностранный язык — 30.
Точно такие же баллы дейст-

вуют в текущем году. Но отме-
тим, что это — лишь минималь-
ный порог. Вузы не могут при-
нять документы от абитуриен-
та с баллами ниже этих. А вот 
установить более высокую гра-
ницу они вправе.

Общественное обсуждение 
продлится до 29 июля.  

РАКУРС Карелия 
сохранит 
сельские 
школы

КЛАСС 
КАК СЕМЬЯ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В Карелии депутаты Заксобра-
ния решили не закрывать ма-
локомплектные школы и дет-
ские сады в селах, а напротив, 
поддержать их материально: из 
регионального бюджета на это 
выделят 18,8 миллиона рублей.

В республике в 14 муници-
палитетах работает 41 мало-
комплектная школа, где обуча-
ются примерно 400 детей. Кро-
ме того, в 32 из них сформиро-
ваны 37 групп дошкольников. 
Бюджетные средства пойдут на 
оборудование, учебники, игры.

В последние годы об опти-
мизации малокомплектных 
школ говорили слишком часто. 
Ведь зачастую один сельский 
учитель ведет сразу несколько 
предметов, а в вузы поступа-
ет слишком мало выпускников 
таких школ  —  лишь треть. Но 
родители были против: отправ-
лять детей в соседний поселок 
или даже в интернат на заня-
тия — удовольствия мало. Во все 
инстанции стучались учителя 
и ученики, например, Свято-
зерской школы, которая через 
несколько лет отметит 200-лет-
ний юбилей. Здесь под одной 
крышей находится и детский 
сад, и школа искусств. Постро-
ен новый стадион. Говорили о 
сокращении старших классов 
и в Ведлозерской школе - уни-
кальном учебном заведении, 
где большое количество чемпи-
онов по вольной борьбе. 

Как считает председатель 
комитета регионального пар-
ламента по образованию, куль-
туре, спорту и молодежной по-
литике  Галина Гореликова, те-
перь сельские школы и детсады 
смогут работать без риска за-
крытия. В региональном законе 
«Об образовании» закреплено 
и понятие «малокомплектная 
школа»: когда до ближайших 
социально значимых объектов 
нужно добираться на автобусе 
более получаса. Или если тран-
спорт вообще не ходит.

— Малокомплектная школа, 
да еще с группами дошкольно-
го образования — единый дет-
ско-взрослый организм со сво-
ей образовательной средой и 
педколлективом. У нее другой 
уклад  — семейно-родственный, 
— прокомментировала «РГ» ис-
полнительный директор Ассо-
циации сельских школ Карелии 
Зинаида Ефлова. — Звонки-гуд-
ки и построения здесь неумест-
ны. А нужна всеобщая забота: 
старших о младших, младших о 
старших, всех обо всей деревне.
Главное — не закрывать школы, 
а давать селу возможность со-
хранить молодежь, чтобы она 
не уезжала.  

ВУЗЫ Минобрнауки 
подготовило изменения 
в порядок приема 
в университеты

Возьмут 
без аттестата

Мария Набиркина

Минобрнауки России разработало проект приказа об 
изменениях в порядок приема в вузы.

Почему потребовалась новая редакция? Ведь поря-
док приема совсем «свежий» по меркам официальных 
документов — был принят меньше года назад.

— Особенностью приемной кампании 2021 года ста-
ло расширение возможностей как абитуриентов, так 
и вузов, — пояснили «РГ» в минобрнауки. — Внесенные 
изменения позволили вузам принимать документы от 
абитуриентов в онлайн-формате через суперсервис 
«Поступи онлайн» в условиях ухудшения санитарно-
эпидемиологиче-
ской обстановки. По 
предварительным 
итогам начала всту-
пительной кампа-
нии стало понятно: 
нужна оптимизация 
приема.

Поэтому одно из 
предложений — раз-
решить абитуриен-
там при подаче за-
явления о приеме 
через суперсервис 
«Поступление в вуз 
онлайн» не прикла-
дывать скан доку-
мента о предыдущем образовании, например, аттеста-
та, а просто вписать информацию о нем. «Для создания 
комфортных условий работы приемных комиссий и 
для удобства абитуриентов», — отметили в министерст-
ве. Точно так же, как и другое предложение — сдвинуть 
окончание этапа зачисления с 6 на 9 августа.

Здесь все понятно. Но вот еще одно предложение, 
которое ввело в некоторое замешательство и абитури-
ентов, и вузы. «В качестве результата вступительного 
испытания может быть засчитан наиболее высокий из 
результатов — по ЕГЭ, общеобразовательному вступи-
тельному испытанию, проводимому вузом, или вступи-
тельному испытанию на базе профессионального обра-
зования».

Что это значит? Предлагается возможность посту-
пать не по ЕГЭ? Нет.

— Проект приказа не предусматривает отмену ЕГЭ 
или возможность сдавать вступительные испытания в 
школах, — подчеркнули в минобрнауки. — Указанные из-
менения направлены на поддержку поступающих в слу-
чае, когда у них есть результаты нескольких ЕГЭ по не-
скольким предметам или по одному предмету (если ЕГЭ 
сдавалось в разные годы) и требуется сделать выбор в 
сторону лучшего результата.

Дело в том, что в действующих сейчас правилах этот 
выбор необходимо сделать абитуриенту самостоятель-
но. В минобрнауки считают: так есть вероятность при-
нять ошибочное решение или не сообщить о нем своев-
ременно в вуз.

О чем речь? Напомним, результаты ЕГЭ действитель-
ны в течение 4 лет после года сдачи экзамена. Но никто 
не мешает абитуриенту прошлого года подать заявле-
ние и сдать ЕГЭ еще раз, если есть уверенность, что балл 
будет выше, а значит, и шансов поступить в вуз — боль-
ше. Но если ожидания не оправдались? Например, 4 года 
назад ЕГЭ по химии сдан на 75 баллов, а в 2021-м — на 
70? Изменения подразумевают, что вуз может само-
стоятельно выбирать из электронной системы те бал-
лы абитуриента, которые выше. То есть игнорировать 
результаты более актуального ЕГЭ в пользу экзамена 
прошлых лет. Главное, чтобы результаты были действу-
ющими.

— Учитывая, что образовательная организация видит 
все результаты ЕГЭ абитуриента в информационной си-
стеме, указанные изменения позволяют вузам помочь 
абитуриенту, тем самым повысив его шансы на посту-
пление, — разъяснили «РГ» эксперты минобрнауки. — 
Также эта норма применяется и для поступающих на 
основании среднего профобразования, когда у них есть 
результаты ЕГЭ и внутренних испытаний.

Если проект приказа будет одобрен, то нормы на-
чнут действовать с 2022/23 учебного года.  

Абитуриент сможет не прикладывать к документам на посту-
пление скан аттестата, достаточно будет одного заявления.

Если в системе 
есть результаты 
ЕГЭ за несколько 
лет, вуз сможет 
сам выбирать 
более высокий 
результат

После балла

Многим кажется, что 
конкурса для контрак-
тников практически 

нет, но это не так. Особенно в 
ведущих вузах. Так что если вы-
бираете этот вариант, имейте 
в виду вузы «не первого десят-
ка». В качестве вы вряд ли поте-
ряете: сегодня многие ведущие 
вузы делятся своими програм-
мами и лекциями с коллегами. 
А прием документов  от платни-
ков, как правило, заканчивает-
ся позже, чем у бюджетников.   

Еще один вариант — по-
ступление в вуз на террито-

рии стран СНГ. У многих рос-
сийских вузов есть партнер-
ские связи с вузами в Казахс-
тане, Узбекистане, Армении, 
Азербайджане и других стра-
нах. Имеются в виду програм-
мы двух дипломов — у России 
с другими странами, и наобо-
рот. Можно учиться там как 
на основном месте обучения, 
а российское образование по-
лучить как второй диплом. При 
этом поступать в зарубежный 
вуз вы будете как иностранец 
по внутренним испытаниям, а 
не по результатам ЕГЭ.

 — Главное — взвесить все 
«за» и «против», посмотреть, 
какой из  вариантов в долгос-
рочной перспективе будет для 

вас самым выгодным, — отме-
чает Александр Молчанов. — 
Обращаю внимание: вовсе не 
обязательно сразу после кол-

леджа мчаться поступать в 
университет. Получили хоро-
шие практические навыки? 
Поработайте по специально-
сти. Интересная работа, где 
можно «прокачать» навыки и 
умения, понять, ту ли дорогу 
выбрал, — хороший опыт. Он 
будет совсем не лишним, если 
желание продолжить образо-
вание в университете все же 
появится.  

А К Ц Е Н Т

Необязательно сразу после колледжа 
поступать в университет. Интересная 
работа, где можно «прокачать» навыки — 
хороший опыт

Невысокие баллы на ЕГЭ — 
не повод отчаиваться: можно 
найти достойный вариант 
продолжить учебу.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Михаил Погосян о беспилотниках, инженерах 
будущего и цифровой трансформации 

МАИ университеты 
Мария Агранович 

В 
России разрабатывается 
новая концепция обуче-
ния специалистов для ави-

астроения. Поручение подгото-
вить ее дал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Срок — до 1 
апреля 2022 года. За это время 
минобрнауки вместе с экспер-
тами и ведущими вузами отра-
сли подробно проанализирует 
все программы подготовки спе-
циалистов для самой крылатой 
отрасли. 

Почему сегодня это прио-
ритетная задача для страны? 
Кто и как будет управлять бес-
пилотниками? Как школьни-
ку понять, что его призвание — 
инженер? На вопросы «Россий-
ской газеты» отвечает авиакон-
структор, ректор Московского 
авиационного института, ака-
демик РАН Михаил Погосян.

Михаил Асланович, в разгаре 
приемная кампания. Уже по-
нятно, что в топе? Какие на-
правления в МАИ самые попу-
лярные? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Высокой попу-
лярностью среди абитуриентов 
пользуются традиционные на-
правления подготовки — авиа-
строение, ракетно-космические 
системы. Также среди наиболее 
востребованных направлений — 
информационные технологии. 
МАИ — один из ведущих вузов по 
подготовке специалистов в дан-
ной области как для высокотех-
нологичных отраслей промыш-
ленности, так и для IT-секто-
ра. Подход МАИ в организации 
образовательной деятельности 
имеет в своей основе практи-
ко-ориентированную систему. 
Мы активно привлекаем сту-
дентов к научным исследовани-
ям и реальным проектам, чтобы 
по окончании университета они 
имели не только базовые зна-
ния, но и практические навы-
ки, которые будут необходимы 
им в работе. Мы тесно взаимо-
действуем с индустриальными 
партнерами, чтобы более четко 
определять будущие карьерные 
траектории наших выпускни-
ков и давать им как можно боль-
ше необходимых навыков. 

В этом году, так же как и в 
прошлом, прием в университет 
организован в онлайн-режиме. 
Все абитуриенты могут подать 
заявление в личном кабинете на 
сайте приемной комиссии МАИ 
или через портал госуслуг.

Минобрнауки разработает 
новый подход к обучению про-
фессионалов в авиастроении. 
Почему это важно? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Авиастроение — 
одна из самых динамично раз-
вивающихся отраслей экономи-
ки. Цифровая трансформация 
привела к внедрению большого 
количества новых технологий 
в процесс создания и эксплуа-
тации современной авиацион-
ной техники. Поэтому от ква-
лификации кадров в значитель-
ной степени будет зависеть, на-
сколько успешно мы будем кон-
курировать на мировом рынке 
авиационной техники. МАИ се-
годня готовит в первую очередь 
специалистов с глубокими зна-

ниями и практическими навы-
ками, необходимыми для разви-
тия авиастроения в соответст-
вии с современными тенденци-
ями. Это навыки в области ма-
тематического моделирования, 
комплексного проектирования 
и сертификации конструкций 
из композиционных материа-
лов, интеграции технических 
систем, беспилотных летатель-
ных аппаратов, малых космиче-
ских аппаратов, электрифика-
ции инженерных систем и цело-
го ряда других направлений.

Сегодня воздушное простран-
ство завоевывают беспилот-
ники. Уже сейчас они достав-
ляют грузы, ведут монито-
ринг местности, помогают 
искать людей. Не за горами — 
пассажирские беспилотники. 
Кто будет управлять ими? 

МИХАИЛ ПОГОСЯН: В МАИ с 2017 
года работает центр «Беспи-
лотные летательные аппара-
ты». В его задачи входят ис-
следование рынка и определе-
ние областей, где применение 
такого рода аппаратов будет 
экономически эффективным, 
участие в различных проек-
тах по созданию беспилотной 
авиационной техники, подго-
товка кадров и разработка сер-

тификационных требований к 
БПЛА. Последнее будет являть-
ся одним из ключевых факто-
ров в создании современной 
системы управления воздуш-
ным движением беспилотной 
авиационной техники. Востре-
бованы будут специалисты по 
проектированию беспилотни-
ков, по управлению трафиком, 
обработке данных, а также 
операторы беспилотных ави-
ационных систем. Все эти на-
правления мы активно разви-
ваем в рамках существующих 
программ подготовки. В буду-
щем рассматриваем создание 
отдельного направления по 
беспилотным летательным ап-
паратам. 

Сейчас в МАИ уже сущест-
вуют различные программы 
дополнительного образования 
по эксплуатации, разработке и 
программированию беспилот-
ников для широкого круга целе-
вых аудиторий: от школьников 
до специалистов компаний — ли-
деров рынка БПЛА.

Как МАИ отбирает своих 
абитуриентов? И куда по-
даться современному школь-
нику, чтобы раскрыть инже-
нерные способности?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы уделяем боль-
шое внимание работе со школь-
никами. В 2019 году мы создали 
школу в структуре Московского 
авиационного института —  Пре-
дуниверсарий МАИ, куда мож-
но поступить, начиная с вось-
мого класса. В этом году в Пре-
дуниверсарии МАИ состоялся 
первый выпуск, и мы очень до-
вольны результатами, которых 
удалось достичь. Средний балл 
ЕГЭ у наших выпускников су-
щественно превышает средний 
балл по Москве, при этом у нас 
в первом же выпуске появились 
стобалльники. 

Кроме того, на площадке 
МАИ действует Детский техно-
парк «Траектория взлета», где 
школьники занимаются IT-раз-

работкой, 3D-моделировани-
ем, робототехникой, изучают 
аддитивные технологии, искус-
ственный интеллект, беспилот-
ники и многое другое. Занятия 
в технопарке дают школьникам 
возможность осознанно подой-
ти к выбору будущей профессии 
и более целенаправленно гото-
виться к поступлению в вуз.

Ваш вуз один из лидеров по 
приему целевиков. Какие ком-
пании ждут «маевцев»?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: С точки зрения 
целевого приема МАИ — один 
из крупнейших вузов России. 
Общий целевой набор в МАИ в 
2020 году составил более 450 
человек. Среди работодателей 
в первую очередь следует выде-
лить Объединенную авиастро-
ительную корпорацию и Объ-
единенную двигателестрои-
тельную корпорацию, холдинг 
«Вертолеты России» и целый 
ряд предприятий, входящих в 
структуру «Роскосмоса». Вза-
имодействие с заказчиками це-
левых студентов не заканчи-
вается в момент их поступле-
ния: мы совместно формируем 
их дальнейшую образователь-
ную траекторию и требования 
к индивидуальной подготовке. 
Один из примеров такой сов-
местной работы — образова-
тельная программа МАИ и Го-
скорпорации «Ростех» «Кры-
лья Ростеха».  Недавно она 
признана одной из лучших со-
циальных инициатив России 
2020—2021 годов в категории 
«Образование и наука».

Кто такой инженер будуще-
го? Что ему нужно знать и 
уметь?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Есть три основ-
ных требования к инженеру бу-
дущего. Первое — высокий уро-
вень знания современных тех-
нологий. Второе — умение рабо-
тать в цифровой среде. Наконец, 
третье — это навыки командной 
работы, умение участвовать в 
комплексных проектах и спо-
собность так организовать ра-
боту команды, чтобы получить 
результат. Каждому из этих на-
выков мы уделяем внимание 
при подготовке студентов. 

Кроме этого, необходимо 
разбираться и в смежных дис-
циплинах, чтобы решать зада-
чи, находящиеся на границе 
различных направлений, быть 
мобильным, оперативно ориен-
тироваться в информационных 
потоках, обладать гибким мыш-
лением и компетенциями «4К» 
— креативность, критика, ком-
муникация и коллаборация.

Сегодня на инженерные спе-
циальности увеличивают ко-
личество бюджетных мест. 
Эта тенденция надолго?

МИХАИЛ ПОГОСЯН: Постоянно из-
меняющийся технологический 
ландшафт, связанный с цифро-
вой трансформацией, с одной 
стороны, предъявляет требова-
ния к подготовке большего ко-
личества специалистов, а с дру-
гой — создает новые рабочие ме-
ста в индустрии. Уверен, что в 
ближайший период эта тенден-
ция останется актуальной.  

Михаил Погосян: Будут востребованы специалисты по проектированию 
беспилотников, операторы беспилотных авиационных систем. 

А К Ц Е Н Т

От подготовки кадров зависит, 
насколько успешно Россия будет 
конкурировать на мировом рынке 
авиационной техники 
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Комментарии

Григорий Шабанов, 
проректор по учебной работе РосНОУ:
— Проект изменений, опубликованный для обсуждения, в 

основном, уточняет формулировки действующих правил 

приёма, и предоставляет вузам новые возможности. 

Выпускники колледжей смогут, по решению вуза, прохо-

дить вступительные испытания на базе профобразования, 

соответствующего профилю той программы, на которую 

поступают. 

Еще одно новшество упрощает работу приёмных комис-

сий: предложено изменить порядок учёта индивидуальных 

достижений. Теперь дополнительные баллы за любое инди-

видуальное достижение будет определять сама образова-

тельная организация: из всего перечня сможет выбрать на-

иболее важные. 

В проекте также более точно регулируется многопрофиль-

ный конкурс. Детализация порядка его проведения, без-

условно, полезна и необходима: становится меньше во-

просов, как поступать в том или ином случае.
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ТЕАТР В Мариинке 
танцуют Стравинского

Однажды 
за роялем

Анна Галайда

На Новой сцене Мариинского театра поставили три ба-
лета на музыку Стравинского: объединили «Байку про 
Лису, Петуха, Кота да Барана», «Мавру» и «Поцелуй 
феи». Все они прозвучали под управлением Валерия 
Гергиева. Но публика собралась, скорее, на презента-
цию хореографа Максима Петрова, который выступил 
в роли постановщика вечера.

Нынешней весной 28-летний Петров стал сенса-
цией «Золотой маски», победив в конкурсе хореогра-
фов с маленьким камерным балетом «Русские тупики-
II», поставленным для Мастерских молодых хореогра-
фов в Мариинском театре, где он танцует. Таких бале-
тиков у Петрова уже целая коллекция, благодаря им у 
него давно прекрасная репутация в узких професси-
ональных кругах, но ничего более значительного ему 
до сих пор не доверяли. Вероятно, поразившись, что 
сквозь его асфальт умудрился прорасти новый лауреат 
«Золотой маски», Мариинский театр вручил Петрову 
постановку разножанрового вечера.

Первое отделе-
ние отдали «Бай-
ке» Стравинского 
— «веселому пред-
ставлению с пени-
ем и музыкой», как 
определил ее ком-
позитор, и опере 
«Мавра». Между 
ними для быстрой 
перемены офор-
мления втиснулись 
«Пять пальцев» — 
«восемь очень лег-
ких пьес на пяти но-
тах для фортепиа-
но» (в исполнении 
Людмилы Свешни-
ковой). Второе от-
деление включило редко ставящийся балет «Поцелуй 
феи». Все эти произведения были написаны  между 
1915 и 1928 годами, в период интенсивного сотруд-
ничества композитора с Дягилевским балетом. Сам 
стиль Стравинского был сформирован его представ-
лениями о динамике, ритмике, выразительности сце-
нического движения. Логично, что все три спектакля 
Петров решил представить как балеты. И даже в ка-
кой-то мере как единый балет в трех действиях: часть 
персонажей перетекает из одного спектакля в другой, 
соединяя их между собой. 

Самой прихотливо устроенной оказалась слож-
нейшая по жанру «Байка». С помощью сценографа 
Альоны Пикаловой постановщик разбил простран-
ство сцены на четыре сегмента, обыграв излюблен-
ный прием многих современных оперных режиссе-
ров. Действие в них происходит то параллельно, то 
последовательно. Одно из верхних «окон» обустрое-
но под современную студию, где «записывает» свои 
партии квартет солистов-вокалистов (Александр 
Тимченко, Александр Трофимов, Ярослав Петряник, 
Юрий Власов). В соседнем происходит компьютер-
ная игра: несет Петуха Лиса за синие леса — все, о чем 
поют вокалисты, воплощается в стиле нарядного рус-
ского лубка. Под ним еще один сегмент отдан собы-
тиям столетней давности: в петербургском рестора-
не, атмосферу которого задает танцующая четвер-
ка то ли приказчиков, то ли дворников, встречаются 

Стравинский и Дягилев, то что-то бурно обсуждая, 
то — в масках Кота да Барана — «исполняя» за роялем 
фрагменты «Байки». В соседнем нижнем сегменте, 
расположенном под «студией звукозаписи», работа-
ет квартет танцовщиков в голубых спортивных ко-
стюмах. Их максимально очищенные от примет кон-
кретного времени абстрактные хореографические 
формулы, исток которых можно найти в деятельнос-
ти дягилевских балетмейстеров 1920-х, — концен-
трат того, что воплощает сегодня хореограф Петров: 
ясность, интеллект, историческая информирован-
ность, энергия. Пройти с одной попытки все уровни 
этого действа под силу разве что чемпиону компью-
терных игр. Но оно, качаясь на волнах сарказма, не-
жного юмора, отстраненной хладности, возвращает 
в ту эпоху, когда музыка Стравинского и эстетика дя-
гилевской антрепризы были шокирующе сложными 
и эпатажными, как Лиса в шубе, скалкой разгоняю-
щая участников в финале этой «Байки».

Но часть из них благополучно перебирается в 
«Мавру» — камерную оперу, написанную на сюжет 
пушкинского «Домика в Коломне». Для нее постанов-
щики тоже придумали двухуровневое пространство, 
на этот раз небесно-голубое, как цвет костюмов чет-
верки танцовщиков из «Байки», которые в «Мавре» 
удваиваются четверкой танцовщиц в условных ко-
кошниках, сарафанах и сапожках (в ансамбль поста-
новщиков успешно вписалась художник по костюмам 
Юлдус Бахтиозина, пришедшая в театр из мира моды 
и кино). Наверху преимущественно поют (сюжет о 
гусаре, проникшем в дом под видом кухарки Мавры, 
стилистически точно разыгрывают Елена Стихина — 
Параша и Евгений Акимов — Гусар), внизу танцуют. И 
хореография Петрова здесь, вновь возвращаясь к дя-
гилевским корням постановок, сочетает модернизм и 
архаизм языка.

Но прекрасно заданный дягилевский вектор рас-
творяется в коварстве «Поцелуя феи» (по сказке Ан-
дерсена) с его недооформленными музыкальными 
идеями. Финальный балет красив — с его белоснежным 
пространством, люстрами, одиноко подпирающим 
стену таинственным стариком, недвижимым почти до 
финальных звуков, четверкой фей, чью свиту состав-
ляют танцовщики из «Байки» и «Мавры», и темой кос-
мического одиночества человека/художника. Но здесь 
яркие презентации Екатерины Кондауровой и ее юной 
дублерши Марии Булановой, Александра Сергеева, Та-
тьяны Ткаченко, Ренаты Шакировой затмевают идеи 
хореографа. Остается надеяться, что он не успеет за-
мерзнуть вместе с андерсеновским героем до следую-
щего интересного предложения.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Людмила Чурсина:  Cо славой нужно жить в соседней комнате

Хочется чувств
Андрей Васянин

П
ри имени Людмилы Чур-
синой нередко вспоми-
нают ее роковую герои-

ню Анфису из «Угрюм-реки». И 
новый сериал, и новая актриса в 
той же роли этому совсем не ме-
шают. Хотя, конечно, у Людми-
лы Чурсиной немало блестящих 
ролей и в кино, и в театре. Образ 
самой актрисы стал для зрите-
лей давно олицетворением на-
стоящей женской красоты и на-
стоящего русского характера.

В год ковидной пандемии 
вспоминали и про то, что почти 
полвека назад в фильме «От-
крытая книга» по роману Ка-
верина она сыграла микроби-
олога Татьяну Власенкову, со-
здавшую пенициллин, спасший 

тысячи жизней в войну. Она на 
это улыбается: в кино всегда 
найдется что-нибудь похожее 
на жизнь, которой зрители жи-
вут сегодня. И уверяет, что всег-
да побаивалась положительных 
героинь: какие-то они все одно-
бокие… Об этом «РГ» и побесе-
довала с Людмилой Чурсиной. 

Вашими героинями часто 
становились сильные и раци-
ональные женщины — Власен-
кова в «Открытой книге», 
Анфиса в «Угрюм-реке», Мар-
фа в «Журавушке»... А сами вы 
такая же?

ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА: Будь я рацио-
нальной, я прожила бы другую 
жизнь. У меня всегда превали-
ровало чувство — мне ближе, 
скорее, Олеся…

Вашей героине фильма по по-
вести Куприна «Олеся» зри-
тели в семидесятых очень 
сочувствовали. В этой исто-
рии было много колдовства 
и страсти, и человеческой 
злобы. Вы ведь тогда были 
уже знаменитой, любимой — 
у вас уже была актерская 
слава…

ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА: К счастью, я 
всегда понимала, что со славой 

надо жить в соседней комнате: с 
ней трудно расставаться. Сегод-
ня в славе — завтра забыт. Даже 
актеру в возрасте, чтобы зри-
тели считались с его прошлым, 
надо стараться время от време-
ни, ненавязчиво, появляться на 
экране.

Но вам-то жаловаться грех. 
Ваша фильмография все по-
полняется. Какие роли пред-
лагают сегодня?

ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА: Среди сценари-
ев не много таких, из которых 
можно было бы сделать что-то 
интересное. В основном — «раз-
любил-изменил». Даже просто 
о чувствах людей говорится все 
меньше. Но терять профессию 
не хочется, потому и соглаша-
ешься, пытаешься выбирать из 
чего-то, чтоб было хотя бы ясно, 
про что играть. Зерно, которое 
можно взрастить, как в случае 
с той же профессором Власен-
ковой… Так что мои основные 
интересы давно переместились 
в театр.

Когда-то режиссер-постанов-
щик Театра Российской ар-
мии Александр Бурдонский 
(увы, ушедший из жизни че-
тыре года назад) назвал вас 
красивой, талантливой жен-
щиной, с которой еще и разго-
варивать можно...

ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА: Да, мне выпало 
счастье учиться у такого масте-
ра, как Александр Васильевич. 
С ним я репетировала все свои 

спектакли в нашем театре. Пер-
вым был «Идиот», последним — 
«Игра на клавишах души» по 
пьесе Нино Харатишвили.

И опять: героини из разных 
эпох, но каждая с незаурядной 
женской судьбой... 

ЛЮДМИЛА ЧУРСИНА: А между ними 
еще — «Дуэт для солистки», где я 
играю больную скрипачку, «Па-
вел I», где я императрица Мария 
Федоровна… Сегодня в театре, 
кроме пьесы Нино, я занята в 
спектаклях «Элинор и ее муж-
чины» и «Осенняя история». 
Да, разные эпохи, судьбы. Глав-
ное для меня — всюду на первом 
плане человеческие чувства.  

P.S. «Российская газета» 
поздравляет замечательную 
Людмилу Чурсину с юбилеем.

МУЗЫКА Как мы 
отметим век 
российского 
джаза?

СТО ЛЕТ 
В РИТМЕ СОУЛ 
Наталья Лебедева

Российский джаз готовится в 
2022 году отметить 100-лет-
ний юбилей. Праздновать бу-
дем с размахом — концерты по 
всей стране, документальный 
фильм на одном из федераль-
ных каналов и конкурсы для 
молодых исполнителей. О том, 
как идет подготовка, народный 
артист России, художествен-
ный руководитель Московско-
го джазового оркестра Игорь 
Бутман рассказал на встрече с 
министром культуры Ольгой 
Любимовой.

Игорь Бутман сообщил, что 
по всей стране пройдут празд-
ничные концерты, а в июне 
2022 года — первый Московский 
международный джазовый фе-
стиваль. Кульминацией же ста-
нет большой гала-концерт рос-
сийских джазовых музыкантов 
в Кремлевском дворце 1 октя-
бря 2022 года.

Но и это не все. В планах — от-
крытие выставок, издание кни-
ги, посвященной истории рос-
сийского джаза, а также выпуск 
новых музыкальных дисков с 
участием лучших российских 
музыкантов и композиторов.

Ольга Любимова и Игорь 
Бутман обсудили и создание до-
кументального фильма о джазо-
вом искусстве в России, кото-
рый будет показан на одном из 
федеральных каналов.

По словам министра куль-
туры, 100 лет — хороший повод, 
чтобы заняться популяриза-
цией достижений российского 
джазового искусства. Поэтому 
отмечать надо ярко, интересно 
и масштабно.  

СОБЫТИЕ В ГМИИ имени А.С. Пушкина проходит выставка 
«Музы Монпарнаса»

Ищите женщину
Жанна Васильева 

В
ыставка «Музы Мон-
парнаса» в ГМИИ име-
ни А.С. Пушкина про-
должает серию проек-
тов музея, посвящен-
ных парижской школе.

В камерных залах 
Галереи искусства 
стран Европы и Аме-

рики XIX—XX веков встрети-
лись редчайшие альбомные ри-
сунки Надежды Удальцовой вре-
мен учебы в Париже, бронзовая 
скульптура вальсирующих влю-
бленных Камиллы Клодель, ак-
варельный портрет Эйзенштей-
на, нарисованный Кики и вошед-
ший в ее книгу воспоминаний (с 
предисловием — на минутку! — 
Хемингуэя), и послевоенные ри-
сунки Доры Маар, впервые уви-
девшие свет на посмертной рас-
продаже ее наследия…  

П е р в ы й  С а л о н  ж е н щ и н 
скульпторов и художниц был ор-
ганизован в Париже в 1881 году, 
и именно он проложил дорогу 
Салону независимых, который 
возник три года спустя. Пятнад-
цать лет спустя, в 1896 году, жен-
ские классы открылись в Школе 
изящных искусств. С 1903 ху-
дожницы могли претендовать на 
Римскую премию — основную го-
сударственную творческую сти-
пендию. В 1904 был образован 
Синдикат женщин художниц и 
скульпторов, главной задачей 
которого стала защита трудо-
вых прав художниц. К 1930 году 
было создано объединение FAM 
— Салон современных женщин-
художниц. 

Фактически это был уже клуб 
элиты: Салон собрал звезд па-
рижской арт-сцены, устраивал 
посмертные выставки Камиллы 
Клодель, Марии Бланшар, Жа-
клин Марваль…

Неудивительно, что на рубе-
же XIX — ХХ века Париж манил 
не только художников, но и ху-
дожниц из самых разных соци-
альных слоев и стран. Он давал 
все для старта: образование, му-
зеи, профессиональные возмож-
ности, интернациональную сре-
ду, где никто не чувствует себя 
чужаком, свободу, возможность 
заработка, а значит — независи-
мость. Причем ехали не только 
девушки из обеспеченных семей. 
Поразительна история Анны Го-
лубкиной, которую привела из 
Зарайска в Париж страстная жа-
жда учиться мастерству скуль-
птора. Без знания французского 
языка, с минимумом средств она 
приезжает во Францию трижды. 
Во второй приезд после консуль-
таций у Огюста Родена, который 
в отличие от московских и пе-
тербургских мэтров не пытался 
«пригладить» ее стиль, Голубки-
на решилась предложить свои 

четыре работы для участия в Са-
лоне Марсова поля весной 1889 
года. Взяли три. Она уехала в 
Россию и лишь дома узнала, что 
ее работы отмечены бронзовой 
медалью Академии литературы 
и искусства Прованса. 

Париж способствовал рас-
крытию талантов. Хана Орлова, 
например, отправилась в 1910 
году в Париж из Палестины, рас-
считывая на свое умение шить. 
Младшая девочка в многодет-
ной еврейской семье, бежавшая 
от погромов на Украине в Пале-
стину, она перебирается в Па-
риж, мечтая о карьере модистки. 
Все ее достояние — любовь к ши-
тью, закаленный характер, не-
сколько монет, зашитых в пояс, 
и адрес хозяйки меблированных 
комнат. Ее взяли портнихой в 
модный дом Жанны Пакен, а ве-
черами она решает учиться. За-
нимается в Академии Марии Ва-
сильевой, Академии Коларосси, 
а параллельно сдает экзамены 
в Высшую национальную шко-
лу декоративного искусства. 
Хана закончит ее через три года. 
А в 1913-м она уже участвует в 
Осеннем салоне в Гран-Пале как 
скульптор.  

Зал со скульптурными рабо-
тами — один из самых впечатля-
ющих на выставке. Небольшие 
композиции Надежды Крандиев-

ской явно вдохновлены русским 
модерном и картинами Врубе-
ля. Голова старухи и старческая 
рука — этюды Анны Голубкиной 
к скульптуре «Старость» — про-
являют неожиданную экспрес-
сионистскую ноту в ее работах. 
А ее же мраморная «Голова жен-
щины. Маска» (1904) заворажи-
вает архаической полуулыбкой 
античной к ры. Кубистический 
этюд скульптуры «Революция» 
(1919) Веры Мухиной откры-
вает раннее творчество масте-
ра. Наконец, гибкие танцовщи-
цы Ханы Орловой, трогатель-
ный, сдержанный ее портрет 
сына («Мой сын в матроске», 
1927), угловатый, выразитель-
ный в резком повороте бюст из 
цемента художника Александра 
Яковлева (1921)… Ее работ, если 
не ошибаюсь, нет в России. Для 
многих лаконизм, психологиче-
ская точность, сжатая энергия 
формулы, дышащая в ее скуль-
птурах, станет открытием. 

Париж был щедр не только на 
возможности, но и на разбитые 
сердца и любовные драмы. Здесь 
любовные лодки разбивались не 
столько о быт, сколько тонули в 
штормах артистической жизни. 
Так, после смерти Модильяни 
его возлюбленная, художница 
Жанна Эбютерн, которая ждала 
ребенка, кончает с собой. 

Другим приходилось жер-
твовать ради любви не жизнью, 
но профессиональным выбо-
ром. Для Доры Маар, дочери 
хорватского архитектора, ро-
ман с Пикассо едва не стал от-
казом от собственного пути фо-
тографа. При том, что она была 
состоявшимся фотографом к 
моменту встречи с Пикассо. 
«Все мои портреты, нарисован-
ные Пикассо, лживы. Это все 
портреты Пикассо. Нет ни од-
ного портрета Доры Маар», — 
жестко сформулирует она по-
зже. Свои невесомые послево-
енные натюрморты, где вместо 

линии — цветные точки в духе 
пуантилизма, она не показыва-
ла никому. Они были найдены в 
ее архиве после смерти. 

Предполагалось, что рома-
ны — вдохновляющий стимул 
для творчества …мужчин. Что 
касается женщин, то от них ча-
стенько ожидали самопожер-
твования. Неудивительно, что 
одной из стратегий художниц, 
которые пытались сформулиро-
вать свой собственный взгляд 
на свои задачи и задачи искус-
ства, становился бунт, экспери-
мент, эпатаж. Фотографические 
натюрморты Клод Каон, чьи ку-
клы из газет и цветов походили 
на рыцарей из театра абсурда, а 
двойная экспозиция фотопеча-
ти рифмовалась с опытами Ман 
Рэя, открывают тревожный мир 
раздвоенной души. Это удвоение 

появляется и в фотопортретах 
Анри Мишо (1925), и в рисунке 
«Чего же ты хочешь от меня?» 
(1928). 

Акварели и картины Леоно-
ры Фини впечатляли зрителей 
не меньше, нежели слухи о ее 
бурных романах. Образы смер-
ти, атрибуты психоаналитиче-
ских сеансов в ее картинах сни-
скали ей славу «Дали в юбке». 
Хотя по идее в 1920-е годы имен-
но она, а не Дали бунтовала про-
тив концепции Андре Бретона, 
отстаивая свою версию сюрре-
ализма.  

На рубеже XIX—XX веков Париж 
манил не только художников, но 
и художниц из самых разных стран.

Образ Олеси в знаменитой экранизации рассказа Куприна ближе всего Людмиле Чурсиной по характеру.

А К Ц Е Н Т

Париж был щедр не только 
на возможности, но и на разбитые 
сердца и любовные драмы

Между тем

Когда речь заходит о Монпарнасе, о женщинах вспоминают как о моде-

лях, возлюбленных, актрисах и лишь потом — о художницах. Выставка 

«Музы Монпарнаса» предлагает вспомнить прежде всего о художни-

цах.  Мы все можем почувствовать себя немножко Хемингуэем образца 

1956 года. Когда он вернулся в Париж в 1956 году, в отеле ему притащи-

ли два чемодана с рукописями, забытыми в 1928 году. Бесценное со-

кровище, из которого выросла книга «Праздник, который всегда с то-

бой». Новая выставка Пушкинского возвращает нам праздник, с кото-

рого все начиналось. Очень вовремя.

Справка «РГ»

Людмила Чурсина родилась в 

семье военного. Поехала в Мо-

скву поступать в авиационный 

институт, но поступила в теа-

тральное училище имени Щуки-

на. Лев Кулиджанов снял ее в 

маленькой роли в фильме «Ког-

да деревья были большими». 

Высокую, статную Чурсину за-

метили. После роли крепкой ка-

зачки в картине будущего мужа 

Владимира Фетина «Донская по-

весть» по Шолохову стала од-

ной из лучших актрис года. Сня-

лась у Фетина в «Виринее». 

Фильм «Журавушка» Николая 

Москаленко в 1968-м принес 

актрисе приз фестиваля в Сан-

Себастьяне. Кроме Анфисы из 

«Угрюм-реки», была Екатери-

ной I в «Сказе про то, как царь 

Петр арапа женил» и знойной 

испанкой в «Гойя, или Тяжкий 

путь познания»…

А К Ц Е Н Т

Людмила Чурсина побаивается 
положительных героинь: 
какие-то они все однобокие

В балетах Максима Петрова максимально очищенные от при-
мет конкретного времени хореографические формулы.

28-летний Максим 
Петров стал сенса-
цией «Золотой 
маски», победив 
в конкурсе хореог-
рафов с камерным 
балетом «Русские 
тупики-II»

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2133666
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Даже крупный бизнес 
отворачивается от Игр в Токио

«Тойота» 
проедет мимо

Анна Козина, 
Николай Долгополов 

Н
овость, переданная 
агентством Киодо, 
почему-то многих 
удивила. Президент 
компании «Тойо-
та» Акио Тойода 
не будет присутст-
вовать 23 июля на 
торжественной це-

ремонии открытия токийской 
Олимпиады. А еще его мощная 
автомобильная империя не со-
бирается проводить реклам-
ные мероприятия, связанные с 
Играми.

Но почему этот отказ должен 
кого-то удивлять? Припомним, 
что когда Оргкомитет-2020 и 
МОК объявили о том, что олим-
пийские состязания пройдут 
без зрителей, шесть десятков 
местных компаний тотчас от-
казались от ведения активной 
спонсорской деятельности на 
Играх. И это несмотря на то что 
взносы частных благотворите-
лей на Олимпиаду перевалили 
за 3 миллиарда долларов. Зна-
чит ли это, что мало кто ждет 
от олимпийского спонсорства 
настоящей отдачи? Или слиш-
ком глубокое погружение в 
сложнейшие олимпийские пе-
рипетии может лишь ухудшить 
имидж добровольных помощ-
ников?  

Возможно, внимание прессы 
жест Тойода-сана привлек лишь 
потому, что его компания — одна 
из наиболее известных за пре-
делами страны. Организован-
ная еще дедом Киичиро Тойо-
да, она превратилась из просто 
прибыльного семейного пред-
приятия в один из символов 
японского процветания. А сам 
Акио Тойода — это никакой не 
дедушкин внучек и папенькин 
сынок, а опытнейшей менеджер 
мирового масштаба, прошед-
ший в родной компании с 1984 
года все ступени только и воз-
можного карьерного роста, что-
бы лишь в 2009 году стать пре-
зидентом «Тойоты».

Вероятно, и другие высоко-
поставленные спонсоры могут 
последовать наглядному приме-
ру 65-летнего лидера японской 
экономики. Видимо, отождеств-
лять свою фирму, компанию, 
концерн с Олимпиадой-2020 
становится опасно, невыгодно. 
Все так зыбко и шатко, а пере-
мены в олимпийской полити-
ке следуют одна за другой. Ни 
в чем нет и не может быть твер-
дой уверенности. До сих пор не-
известно, сколько спортсменов 
выйдут 23 июля на дорожку ста-
диона, какому количеству ВИ-
Пов дозволят попасть на три-
буны. Цифры постоянно меня-
ются. И нет здесь никакой вины 
японских организаторов, при-
лагающих вызывающие глубо-
кое уважение усилия, чтобы 
хоть как-то все уладить.

Единственное, что не меня-
ется в последние несколько пре-
долимпийских недель, так это 
отношение местных жителей к 
грядущему событию. Какие бы 
опросы общественного мне-
ния ни проводились, каким бы 
образом ни ставились вопросы, 
ответы однозначны. От 70 до 84, 
а сегодня и 87 процентов япон-
цев отнюдь не поддерживают 
идею проведения Олимпиады. 
Теперь, когда количество инфи-
цированных именно в Токио не-
уклонно растет, отвешивать по-
клоны в сторону опасных Игр  
все нелогичнее.

Быть может, поэтому так 
сложно приходиться в Японии 
президенту МОК Томасу Баху. 
Что-то не помнится, чтобы пе-
ред окнами отелей, где останав-
ливались прибывшие на Олим-
пийские игры руководители ми-
рового спорта, выстраивались 
пикеты с обидными лозунгами, 
отправляющие визитеров до-
мой. Даже вполне миролюбивая 
поездка Баха в жестоко постра-
давшую от американской атом-
ной бомбардировки Хиросиму 
вызвала негодование и обвине-
ния в том, будто президент МОК 
совершает ее в своих собствен-
ных интересах.

А заявление о всего лишь 
полусотни инфицированных 
из 15 тысяч членов олимпий-
ской семьи в Токио уже при-
бывших отозвалось недоволь-
ством. Много это или мало? И 
если мало, то почему гадкий 
вирус проник даже в Олимпий-
скую деревню, заранее провоз-
глашенную самым безопасным 
местом Игр-2020? Ведь все сто-
роны — устроители Олимпиады 
обещали, что на местных при-
лет гостей никак не отразится. А 
что теперь?

Теперь, похоже, об экономи-
ческой отдаче придется забыть. 
Провести Олимпиаду придется. 
Ассоциировать себя с ней пред-
стоит лишь спортивным орга-
низациям. Остальные, как «Той-
ота», отъезжают в сторону.

Вода успокоилась
Спортсмены думают о дру-

гом — о подготовке. Хотя своих 
форс-мажоров хватает. Помни-
те, как перед Олимпиадой-2016 
в Рио-де-Жанейро самая титу-
лованная пловчиха в современ-
ной сборной России Юлия Ефи-
мова, пытаясь доказать свою не-
виновность в Спортивном арби-
тражном суде (CAS), до послед-
него не знала, сможет ли выйти 
на старт. Она находилась в Рио, 
но не могла заехать в Олимпий-
скую деревню, кочевала по от-
елям, искала бассейны для тре-
нировок и ждала решения. К 

счастью, дело в отношении Ве-
роники Андрусенко и Алексан-
дра Кудашева, провокационно 
возникшее перед стартом Игр в 
Токио, удалось закрыть быстро 
и четко.

В минувшую среду Между-
народная федерация плавания 
(FINA) временно отстранила на-
ших пловцов, которые в составе 
национальной команды готови-
лись к Олимпиаде на сборе во 
Владивостоке, от соревнований 
за нарушение антидопинговых 
правил. Поводом для разбира-
тельств в отношении россиян 
послужило несоответствие дан-
ных, которые Всемирное анти-

допинговое агентство (WADA) 
получило из московской ан-
тидопинговой лаборатории 
(LIMS) в период с 2012 по 2015 
год. Президент Всероссийской 
федерации плавания (ВФП), че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион Владимир Сальников 
тут же заявил, что будет сдела-
но все возможное, чтобы спор-
тсмены были оправданы и смо-
гли выступить на Олимпийских 
играх. В четверг адвокаты пода-
ли апелляцию в Спортивный ар-
битражный суд (CAS). В воскре-
сенье из Лозанны пришли хоро-
шие новости: CAS удовлетво-
рил апелляцию российской сто-
роны. Все обвинения с наших 
спортсменов были сняты без 
права обжаловать это решение. 

— Мы добились снятия всех 
обвинений. Веронику Андру-
сенко и Александра Кудашева 
допустили до участия в Играх, 
—  подчеркнул Владимир Саль-
ников в разговоре с корреспон-
дентом «РГ». — Мы мобилизова-
ли все необходимые ресурсы. 
Хочется поблагодарить адвока-
тов, которые были задейство-
ваны, Артема Пацева, ну и, раз-
умеется, самих ребят, которые 
выдержали несколько дней на-
пряжения. Рады, что ситуация 
разрешилась, что теперь спор-
тсмены могут спокойно про-
должить подготовку к Играм 
вместе со сборной и вместе с ко-
мандой прилетят в Токио.

Международная федерация 
плавания выплатит российским 
пловцам по 1500 швейцарских 
франков на покрытие судебных 
издержек и расходов во время 
процесса в Спортивном арби-
тражном суде (CAS). Но кто по-
кроет моральные издержки и 
репутационные риски? С этим 
спортсменам придется разби-
раться самим: не перегореть, 
не расплескать мотивацию, на-
строй, заряженность на резуль-
тат. Спортивная злость им в 
помощь.

Александр Кудашев признал-
ся корреспонденту «РГ», что по-
сле этого случая ее точно стало 
больше:

— Спасибо Всероссийской 
федерации плавании и Влади-
миру Валерьевичу Сальнико-
ву, что быстро нашли адвока-
тов и запустили процесс. Я, на-
верное, не так переживал, что  
меня не оправдают, потому что 
я был уверен в своей чистоте. Я 
никогда ничего запрещенного 
не принимал. Уже более 10 лет 
прохожу допинг-контроль. И 
всегда был против применения 
запрещенных веществ. Боль-
ше переживал, что дело может 
затянуться на неопределенное 
время и из-за этого мы с Веро-
никой Андрусенко пропустим 
Олимпиаду. Слава богу, что все 
решилось. Когда адвокат мне 
позвонил, я был сонный и толь-
ко спокойно сказал ура и спа-
сибо.  Осознание, что все в по-
рядке, пришло, когда утром вы-
шел на тренировку вместе с ко-
мандой. Понимал, что можно со 
спокойной душой ехать на Игры 
и выступать. В то же время вся 
эта ситуация, что кто-то считал, 
что мы нарушали антидопинго-
вые правила, разозлила. В суде 
мы уже доказали, что это не так. 
Теперь хочется доказать это ре-
зультатом.

Андрусенко, напомним, за-
явлена на Олимпиаду на ди-
станции 200 метров вольным 
стилем и в эстафете 4х200 ме-
тров вольным стилем вместе 
с Анастасией Гуженковой, Ва-
лерией Саламатиной и Анной 
Егоровой. Кудашев — на личной 
дистанции 200 метров баттер-
фляем, а также сможет помочь 
команде в комбинированной 
эстафете.  

Под окнами отеля главы МОК 
Томаса Баха выстраиваются пикеты 
противников Игр.

Олимпиада в Токио стартует в срок, несмотря на коронавирус, протестные настроения жителей Японии и непростые погодные условия.

А К Ц Е Н Т

Теперь, похоже, об экономической 
отдаче Игр в Токио организаторам 
и Международному олимпийскому 
комитету придется забыть

— Следите за новостями 
Олимпиады на сайте 
rg.ru/sujet/5715

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». 
Морская платформа Беркут. Групповой рабочий проект на 
строительство скважин».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект  
«Сахалин-1». Морская платформа Беркут. Групповой рабочий 
проект на строительство скважин».

Цель намечаемой деятельности: бурение новых скважин 
с морской платформы Беркут (МП Беркут) на месторождении 
Аркутун-Даги.

Общая информация о проекте: в рамках продолжающего-
ся освоения месторождения Аркутун-Даги планируется бурение 
скважин с большим отходом забоя от вертикали с существующей 
МП Беркут. 

Место реализации деятельности: МП Беркут расположена 
в 25 км к востоку от береговой площадки Чайво и в 18 км к се-
веро-востоку от морской платформы Орлан. В административ-
ном отношении платформа расположена в акватории Охотского 
море, в исключительной экономической зоне РФ, на континен-
тальном шельфе РФ северо-восточнее острова Сахалин. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация 
муниципального образования (МО) «Городской округ Ноглик-
ский», адрес: 694490, Сахалинская область, пгт. Ноглики, ул. Со-
ветская, д.15; тел: (42444) 91178, 97011, факс: (42444) 91178, 
91270, адрес электронной почты: nogliki@sakhalin.gov.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль — ноябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. Об-
щественности будет представлена общая информация о наме-
чаемой деятельности и проект технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 
Материалы будут доступны для ознакомления общественности 
с 26 июля по 24 августа 2021 г. на сайте проекта «Сахалин-1» 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения и 
оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим  

работы
МБУ культуры 
«Ногликская  
районная центральная  
библиотека»

694450, Сахалинская 
область,  
пгт. Ноглики,  
ул. Пограничная 5А

Понедельник — 
суббота 
c 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская  
районная центральная 
библиотека»,  
библиотека-филиал №6 
с. Вал

694450,  
Сахалинская 
область,  
Ногликский район,  
с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистра-
ции общественного мнения. Заинтересованные представители 
общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сообще-
ние в адрес компании «ЭНЛ», по указанным выше контак-
тным данным; связаться с ответственным сотрудником со 
стороны компании «ЭНЛ» Комароми Александрой по тел. 
8 (4242) 67-73-07 или с ответственным сотрудником со сто-
роны администрации МО «Городской округ Ногликский» 
Бурцевой Любовью по тел.: 8 (42444) 9-71-85.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с рабочим проектом, со-
держащим предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и утвержденным техническим заданием. 
О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено до-
полнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также матери-
алы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте ком-
пании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827) 
уведомляет о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)  эксплуатации энергоблока № 4 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности 
реакторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями.

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработки элек-
троэнергии.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование «Город Волгодонск» и муниципальное об-
разование «Дубовский район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с сентября 2021 г. по 
декабрь 2022 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения пред-
варительного варианта материалов по ОВОС — общественные 
слушания; форма представления замечаний и предложений — 
свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является Администрация муниципального образо-
вания «Дубовский район» Ростовской области при содействии 
АО «Концерн Росэнергоатом».

Проект технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энерго-
блока № 4 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на 
мощности реакторной установки 104% от номинальной с вен-
тиляторными градирнями будет доступен для ознакомления  
с 26 июля 2021 г. по 24 августа 2021 г. включительно по 
адресу: Ростовская область, Дубовский район, с. Дубовское, 
пл. Павших борцов, д. 2, а также на официальном сай-
те администрации Дубовского района в сети «Интернет»:  
http://dubovskoe.donland.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по проекту технического задания на проведе-
ние ОВОС принимаются в местах ознакомления в письменной 
форме, а также могут быть направлены в филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Ростовская атомная станция» по адресу: 
347368, Ростовская обл., г. Волгодонск-28, e-mail: info@vdnpp.
rosenergoatom.ru по 24 августа 2021 г. включительно.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей мировых судей г. Москвы:
Бутырский районный суд:

— мировых судей — 1  должность;
Дорогомиловский районный суд:

— мировых судей — 1  должность;
Зеленоградский районный суд: 

— мировых судей — 2  должности;
Кузьминский районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Кунцевский районный суд:

— мировых судей — 1  должность;
Нагатинский районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Преображенский районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Савеловский районный суд:

— мировых судей  — 1  должность;
Таганский районный суд:

— мировых судей — 1  должность;
Тимирязевский районный суд:

— мировых судей — 1  должность;
Хорошевский районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Черемушкинский районный суд:

— мировых судей — 2  должности;
Чертановский районный суд:

— мировых судей — 2  должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантные должности мировых судей судебных участков города 
Москвы принимаются по 13.08.2021 в Квалификационной 
коллегии судей города Москвы без предварительной записи с 
понедельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, 
в пятницу с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет  642, 6-й этаж основного 
здания.

—  3 (трех) вакантных должностей судей  
Арбитражного суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются  
30 дней с момента опубликования в Квалификаци-
онной коллегии судей г. Москвы без предваритель-
ной записи с понедельника по четверг с 09 часов  
00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 
00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основ-
ного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на август 2021 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827) 
уведомляет о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока № 4 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности 
реакторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями.

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработки элек-
троэнергии.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование «Город Волгодонск» и муниципальное об-
разование «Дубовский район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с сентября 2021 г. 
по декабрь 2022 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения пред-
варительного варианта материалов по ОВОС — общественные 
слушания; форма представления замечаний и предложений — 
свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию обществен-
ных обсуждений, является Администрация муниципаль-
ного образования «Город Волгодонск» при содействии  
АО «Концерн Росэнергоатом».

Проект технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энерго-
блока № 4 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на 
мощности реакторной установки 104% от номинальной с вен-
тиляторными градирнями будет доступен для ознакомления с 
26 июля 2021 г. по 24 августа 2021 г. включительно по адресам:

1)  Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Курчатова, 
д. 22, «Информационный центр Ростовской АЭС»;

2)  Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75, зда-
ние МУК «Централизованная библиотечная система»;

а также на официальном сайте Администрации города 
Волгодонска в сети «Интернет»: http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по проекту технического задания на проведе-
ние ОВОС принимаются в местах ознакомления в письменной 
форме, а также могут быть направлены в филиал АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Ростовская атомная станция» по адресу: 
347368, Ростовская обл., г. Волгодонск-28, e-mail: info@vdnpp.
rosenergoatom.ru по 24 августа 2021 г. включительно.

АО «Концерн Росэнергоатом»
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Новый планируемый объект «Нефтеперерабатывающая 
установка АВТ-200», слушания пройдут 23.08.2021 г. 
в 10.00 по адресу: р.п. Новоспасское Ульяновской области, 
ул. Мира, 25.

Заказчик:  ООО «ЛОКАР» (ИНН 7313011500, 
ОГРН 1177325017792, адрес: 433870, Ульяновская область, 
Новоспасский р-н, р.п. Новоспасское, ул. Заводская, д. 6ауве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации раздел 8 «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», проектируемому на земель-
ном участке с кадастровым номером 73:11:022401:1097, нахо-
дящемся по адресу: Россия, Ульяновская область, Новоспас-
ский район, МО «Новоспасское городское поселение», 
р.п. Новоспасское, ул. Заводская, д. 6а. Цель намечаемой дея-
тельности: нефтепереработка.Основные характеристики 
объекта: установка атмосферно-вакуумной перегонки угле-
водородного сырья с целью получения прямогонного топли-
ва производительностью — 200 тыс. тонн в год.Ответствен-
ный за организацию общественных обсуждений: Дёмина 
М.А., тел. 89276314183, nsoil.ns@mail.ru

Ознакомиться с документацией объекта государственной 
экологической экспертизы и направить предложения и заме-
чания по предмету общественных обсуждений в Комиссию 
по проведению публичных слушаний можнос 23.07.2021 г. 
по 20.08.2021 г. в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 
по адресу: Ульяновская область, р.п. Новоспасское, ул. Мира, 
25, каб. 25, до даты начала слушаний.

С постановлением главы МО «Новоспасское городское по-
селение о назначении слушаний № 622 от 16.07.2021 г. можно 
ознакомиться на сайте htt://novospasskoe.ulregion.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений после проведения публич-
ных слушаний будет осуществляться по адресу: 433870, Улья-
новская область, р.п. Новоспасское, ул. Мира, 25, МО «Ново-
спасское городское поселение», каб. 25, до 03.09.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПАМЯТЬ Детской 
футбольной лиге 
присвоено имя 
Виктора Горлова

Игра 
продолжается

Николай Долгополов

Основатель ДФЛ Виктор Горлов недавно ушел из жиз-
ни. Жизнь его детища — Детской футбольной лиги — 
продолжается. На заседании внеочередного общего 
собрания ДФЛ принято единогласное решение на-
звать организацию в честь ее основателя «Детской 
футбольной лигой имени Виктора Горлова».

Новым руководителем ДФЛ избрана Мария Жар-
кова. Она долгие годы работала с Виктором Николае-
вичем. Из начинающего спортивного менеджера вы-
росла в его опытного помощника и единомышленни-
ка, была исполнительным директором ДФЛ. Лучшей 
кандидатуры, чем Мария Жаркова, не придумаешь.

Мария Жаркова может смело рассчитывать на по-
мощь вице-президентов, среди которых знаменитые 
тренеры Борис Петрович Игнатьев, Юрий Павло-
вич Семин, Леонид Викторович Слуцкий… Поможет 
«Детской футбольной лигой имени Виктора Горлова» 
и Федерация спортивных журналистов России, чле-
ном Исполкома которой был Виктор Николаевич.  

БАСКЕТБОЛ 3Х3 
Отечественные 
сборные отправились 
на Игры в Японию

Готовятся
к дебюту

Михаил Щербань

Накануне наша делегация по баскетболу 3х3 в соста-
ве восьми игроков и шести членов штаба отправилась 
из России в Японию, где с 24 по 28 июля пройдет пер-
вый в истории олимпийский турнир по этому виду 
спорта. 

Отметим, что в Токио мужская и женская команды 
вылетели из Владивостока, где с 10 июля находились 
на заключительном сборе перед Играми.

Как сообщает пресс-служба Российской феде-
рации баскетбола, в женскую команду ОКР вошли: 
Юлия Козик («Динамо», Курск), Анастасия Логунова 
(МБА, Москва), Евгения Фролкина, Ольга Фролкина 
(обе — «Динамо» К). 

У мужчин  в команду ОКР вошли: Александр Зуев 
(«Гагарин», Химки), Илья Карпенков («Темп-СУМЗ-
УГМК», Ревда), Кирилл Писклов («Уралмаш», Екате-
ринбург), Станислав Шаров («Гагарин»).

Перед тем как отправиться на заключительный 
сбор, мужская сборная 3х3 прошла серию тестов в 
Инновационном центре Олимпийского комитета 
России.

Российская фе-
дерация баскетбо-
ла сотрудничает 
с высокотехноло-
гичной лаборато-
рией ОКР с 2019 
года. Программа 
подготовки к глав-
ному турниру че-
тырехлетия в То-
кио, разработан-
ная специалистами 
Инновационного 
центра совместно с 
тренерским штабом мужской сборной по баскетболу 
3х3, включала в себя тесты на определение скорости 
простой и сложной двигательной реакции, силовых 
и скоростно-силовых показателей, контроля компо-
нентного состава тела. Для оценки системы аэробно-
го обеспечения двигательной деятельности спортсме-
нов использовался тест на беговой дорожке с газоана-
лизатором. Данная программа позволяет тренерам не 
только оценивать уровень подготовки спортсменов, 
но и по необходимости корректировать тренировоч-
ные планы.

Главный тренер мужской сборной России 3x3 
Владимир Агабабьян отметил, что команда чувст-
вует себя хорошо, а настрой боевой. Также настав-
ник сборной рассказал, как проходила подготовка в 
Играм:

— В июне прошлого года мы собрались на базе в Но-
вогорске и закрылись там практически на все лето. 
Готовились, просматривали игроков — всех, кого толь-
ко могли. После этого определили костяк. В первой 
половине 2021 года, когда появилась возможность 
участвовать в международных турнирах, съездили в 
Сербию на тренировочный сбор, провели турниры в 
Австрии и Германии. Везде показали хорошие резуль-
таты. В чемпионате России-2020/21 тоже просматри-
вали кандидатов в сборную. После окончания клубно-
го сезона собрали всех основных кандидатов на базе 
GoPark в Подмосковье, отыграли турниры во Фран-
ции, в Москве, в Литве, провели два сбора в Анапе, за-
ложили базу к началу Игр.  

Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» встретит-
ся с «Бенфикой» 
в третьем раун-
де квалификации 
Лиги чемпионов. 
Об этом стало из-
вестно по итогам 
жеребьевки тур-

нира, состоявшейся накануне в 
штаб-квартире УЕФА.

Начиная со второго раунда, 
в лигочемпионской квалифика-
ции команды следуют под одно-
му из двух путей. Чемпионский 
путь предназначен для чемпи-
онов стран с невысоким клуб-
ным коэффициентом УЕФА (не 
выше 11-го места в рейтинге). 
На пути представителей лиг со-
ревнуются команды, занявшие 
в своих национальных чемпио-
натах либо вторые места (речь 
о странах на 7—15-й позициях 
в рейтинге УЕФА), либо третьи 
(страны, занимающие 5—6-е 
строчки  в рейтинге). 

Московский «Спартак» идет 
по пути представителей лиг и 
вступает на него с предпослед-
него, третьего раунда. Легкого 
жребия у «красно-белых» не 
могло быть по определению. 
Согласно своему рейтингу мо-
сквичи оказались среди несея-
ных команд и в соперники по-
мимо «Бенфики» могли полу-
чить либо «Монако», либо по-
бедителя пары «Селтик» (Шот-
ландия) — «Мидтьюлланн» (Да-
ния) — оба варианта не стали бы 
подарками.

Но выпавшая «красно-бе-
лым» «Бенфика» стоит, конеч-
но, особняком. Ведь именно в 
этой команде сделал себе имя 
новый наставник «Спартака» 
Руй Витория. За три с полови-
ной года работы с «орлами» Ви-
тория дважды привел их к чем-
пионскому титулу. Кроме того, 
за этот период «Бенфика» два-
жды выходила из группы Лиги 
чемпионов, а в сезоне-2015/16 
дошла до четвертьфинала.

Когда Витория только под-
писал контракт со «Спарта-
ком», у него спросили, хотел 
бы он встретиться со своей 
бывшей командой в Лиге чем-

пионов. Португалец ответил 
максимально уклончиво, мол, 
главное — хорошо готовиться 
к матчам, одерживать победы, 
а соперник неважен. Но непо-
средственно перед жеребьев-
кой владелец «Спартака» Лео-
нид Федун рассказал, что Ви-
тория предсказывал встречу с 
«Бенфикой». То есть все-таки 
о своей бывшей команде Вито-
рия думал. И что бы португа-
лец ни говорил, матчи с «Бен-
фикой» станут для него осо-
бенными.

А вот как прокомментиро-
вал лигочемпионский жребий 
Леонид Федун: «Нам достался 
серьезный, титулованный со-
перник, исторически один из 
самых сильных в Европе. Но 
уверен, Руй Витория готов к та-
кому вызову. Это будет интере-

сное противостояние для всех, 
в том числе и из-за давнего со-
перничества тренеров».

По всей вероятности, Федун 
имел в виду не самые прияз-
ненные отношения между Ви-
торией и нынешним наставни-
ком «Бенфики» Жорже Жезу-
шом. Именно Жезуша сменил 
Витория, когда возглавлял лис-
сабонский клуб. По этому и по 

другим поводам специалисты 
не раз обменивались колкими 
репликами. Теперь их ждет но-
вый виток противостояния.

А вот как выглядят другие 
пары третьего квалификаци-
онного раунда. Путь предста-
вителей лиг: «Генк» (Бельгия) 
— «Шахтер» (Украина), «Мо-
нако» (Франция) — «Рапид» 
(Австрия) / «Спарта» (Чехия), 

«Селтик» (Шотландия) / «Мид-
тьюлланн» (Дания) — «ПСВ» 
(Нидерланды) / «Галатасарай» 
(Турция).

Путь чемпионов: «Дина-
мо» (Загреб, Хорватия) / «Омо-
ния» (Кипр )— «Легия» (Поль-
ша) / «Флора» (Эстония), «Лин-
кольн» (Гибралтар) / ЧФР (Ру-
мыния) — «Слован» (Братис-
лава, Словакия) / «Янг Бойз» 
(Швейцария), «Олимпиакос» 
(Греция) / «Нефтчи» (Азербай-
джан) — «Мура» (Словения) / 
«Лудогорец» (Болгария), «Кай-
рат» (Казахстан) / «Црвена Зве-
зда» (Сербия) — «Алашкерт» 
(Армения) / «Шериф» (Молдо-
ва), «Рейнджерс» (Шотландия) 
— «Мальме» (Швеция) / ХИК 
(Финляндия), «Славия» (Че-
хия) — «Ференцварош» (Венг-
рия) / «Жальгирис» (Литва).

Матчи пройдут 3—4  и 10 ав-
густа. Победители этих пар вый-
дут в раунд плей-офф, где побо-
рются за путевки в групповой 
этап Лиги чемпионов.

Между тем, похоже, Вито-
рия все же умеет не только пред-
сказывать будущих соперников 
«Спартака», но и заниматься не-
посредственно своими обязан-
ностями. Конечно, предсезон-
ный турнир — не показатель, но 
то, как «Спартак» справился с 
«Рубином» (4:0), «Сочи» (4:0) и 
«Химками» (5:1), все равно впе-
чатляет. «Футболисты полно-
стью готовы к чемпионату Рос-
сии», — заявил Витория по окон-
чании этого турнира. Надеемся, 
и к Лиге чемпионов тоже.  

«Спартак» вдохновенно провел 
предсезонный турнир. Впереди про-
верка официальными матчами.

А К Ц Е Н Т

За три с половиной года работы 
в «Бенфике» Витория дважды выиграл 
чемпионат Португалии и вывел клуб 
в 1/4 финала Лиги чемпионов

ЭКСКЛЮЗИВ Бывший защитник сборной России Дмитрий Комбаров назвал оптимального кандидата 
на пост главного тренера национальной команды

Бердыев нас выручит
Артур Нанян

У
же на этой неделе РФС об-
ещал объявить имя ново-
го главного тренера сбор-

ной России. Кандидатов сразу 
несколько. Все чаще в этой связи 
звучит имя бывшего наставника 
«Рубина» и «Ростова» Курбана 
Бердыева.

В интервью «РГ» экс-защит-
ник национальной команды и 
московского «Спартака» Дмит-
рий Комбаров поделился сво-
им мнением о будущем трене-
ре сборной, объяснил, почему 
россияне провалились на Евро, 
а также поведал о том, что он 
пока не собирается уходить из 
футбола. Напомним, что в июне 
у Дмитрия закончился контракт 
с «Крыльями Советов», где он 
провел последние два сезона. 

В интернете появилась ин-
формация о том, что вы за-
вершили карьеру. Это правда?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Информация 
исходила не от меня. Журнали-
сты звонили, но я никому не от-
вечал на этот вопрос, и кто-то, 
наверное, предположил, что воз-
можна такая ситуация. Когда-
нибудь, если вдруг я захочу за-

вершить карьеру футбольную, 
общественность узнает об этом 
от меня лично или из моего акка-
унта в «Инстаграме». 

Какие планы на будущее?
Д М И Т Р И Й  К О М БА Р О В : При любых 
раскладах я буду в футболе. 

Давайте про Евро-2020. Уда-
лось посетить какую-нибудь 
игру?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Был на матче с 
финнами в Санкт-Петербурге.

После Евро многие эксперты и 
болельщики говорят, что они 
все словно отмучились. У вас 
какие ощущения?

Д М И Т Р И Й  К О М БА Р О В : Я бы так не 
стал говорить. В любом случае, 
с точки зрения футболистов, ко-
манды, наверняка ребята хоте-
ли, старались. Другое дело — как 
все в итоге получилось. Естест-
венно, был тяжелый чемпионат 
для нас, результат говорит сам 
за себя. Сколько грязи, негатива 
полилось на команду. Ребята точ-
но в тот момент, когда вылетели, 
еще не отмучились. Самое тяже-
лое ждало их впереди: читать эти 
комментарии, слушать их. Ко-
нечно, болельщики хотели, что-

бы команда вышла в плей-офф, 
но наверняка были те, кто желал 
провала.

Вторых больше, чем тех, кто 
болел за сборную?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Нет, конечно, 
думаю, что тех, кто желал такого 
результата, у них что-то личное 
было. Что-то накипело, какой-то 
негатив. Основная масса людей 
хотела, чтобы наши как мини-
мум вышли из группы и постара-
лись хотя бы повторить резуль-
тат чемпионата мира.

Многие игроки после Евро-
2020 говорят, что это наш 
уровень. Согласны?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Бельгии про-
играли закономерно, действи-
тельно разница в классе суще-
ственная. Что касается финнов и 
датчан, здесь, может быть, не та 

атмосфера была в команде. Мо-
жет, где-то недоподготовились, 
психологические моменты. Я в 
коллективе не был, но пример-
но понимаю, что может происхо-
дить. Команды могут быть оди-
накового уровня, но одна из них 
проиграет с крупным счетом. На 
это может повлиять очень много 
факторов, в том числе и психоло-
гические факторы, которые про-
исходят в раздевалке. 

Ошибка Зобнина в матче с 
Данией. Как такое может 
произойти вообще?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Считаю, Зобу 
на протяжении всего сезона ис-
пользовали не по назначению. 
Его ставили и слева в защиту, и 
справа в обороне и полузащи-
те, и опорного, и под нападаю-
щими. Он играл не за счет своих 
сильных сторон, а им просто за-

тыкали дыры. Естественно, это 
психологически наложилось на 
Зобу. Такая ошибка — тут нече-
го обсуждать. Такое у него прои-
зошло впервые. 

Увольнение Черчесова — вер-
ный шаг?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Наверное, учи-
тывая результат, негативный 
фон вокруг команды — правиль-
ное решение. Если бы дальше 
Черчесов работал, негатива и 
давления на ребят было бы еще 
больше. А когда хейт идет на 
тренера, это все передается и 
футболистам.

Сборной нужен российский 
тренер или иностранец? И во-
обще есть ли среди россиян те, 
кто может претендовать на 
эту должность?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Среди россиян 
— Курбан Бекиевич. Это первый 
претендент. После него, навер-
ное, какой-то иностранец.

Стиль Бердыева многим не 
нравится.

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Игру забудут — 
результат останется. 

РФС затеял большие реформы 
в том числе в Премьер-лиге. 
Твое мнение?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я против та-
кого решения, потому что чем-
пионат должен остаться нор-
мальным чемпионатом. Нам 
надо обратить внимание на 
детско-юношеский футбол. Я 
об этом говорил уже давно, то, 
что самая большая проблема — 
ДЮСШ. Не так готовят, не того 
требуют. Хотят результата вме-
сто того, чтобы дети получали 
правильные навыки в соответ-

ствии с возрастом. Наш футбол, 
конечно, специфичен. У нас та-
лантов очень много, если бы их 
правильно еще готовили, было 
бы еще больше. 

В той же Дании провели ре-
формы, и вот результат. Я 
имею в виду в подготовке юни-
оров, детей.

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Да, я в курсе. 
Они правильно сделали. Зачем 
маленьким детям бегать на все 
поле? Физика им еще особо не 
нужна, им нужна техника, ну и 
базовые тактические навыки. 
Чем больше они будут встре-
чаться с мячом, тем быстрее 
они будут расти. Почему взро-
слые футболисты играют пятер-
кой мячом, а дети — четверкой? 
То же самое можно и на поле 
спроецировать. Зачем бегать на 
все поле, если можно на мень-
шем? Надо как-то реформиро-
вать у нас детский футбол, без 
этого никуда.  

Дмитрий Комбаров провел последние два сезона в Самаре и пока не собирается завершать карьеру.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Комбаров: Стиль Бердыева? 
Игра забывается, а результат остается. 
Он тот, кто нужен сборной

Первый в олимпийской истории турнир по баскетболу 3х3 
пройдет в Японии с 24 по 28 июля.

В состав мужской 
и женской 
сборных 
по баскетболу 3х3 
вошли лучшие 
из лучших
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ФУТБОЛ «Спартак» сыграет с бывшим клубом своего главного тренера 
в квалификации Лиги чемпионов

Справиться с прошлым

Досье «РГ»

Дмитрий Владимирович Комбаров 

Родился 22 января 1987 года в Мо-

скве. Является воспитанником 

столичного «Спартака». В возрасте 

14 лет он вместе с братом-близне-

цом Кириллом перешел в школу 

«Динамо».

Летом 2005 года дебютировал в 

основной команде «бело-голу-

бых». В 2008 году стал бронзовым 

призером чемпионата страны. Ле-

том 2010 года Дмитрий и Кирилл 

вернулись в «Спартак».

В стане «красно-белых» Дмитрий 

задержался на девять лет. Выиграл 

Суперкубок страны и чемпионат 

России. С 2019 по 2021 год высту-

пал за «Крылья Советов». По окон-

чании контракта с «Крыльями» на-

ходится без команды.

В сборной России Комбаров де-

бютировал в 2012 году. За нацио-

нальную команду провел 47 

встреч, забил два мяча. Участник 

чемпионата мира-2014 и первен-

ства Европы 2012 и 2016 годов.

СТАТИСТИКА

Все тренеры сборной 
России в истории

Специалист Годы

Павел Садырин 1992—1994

Олег Романцев 1994—1996

Борис Игнатьев 1996—1998

Анатолий Бышовец 1998

Олег Романцев 1998—2002

Валерий Газзаев 2002—2003

Георгий Ярцев 2003—2005

Юрий Семин 2005—2006

Гус Хиддинк 2006—2010

Дик Адвокат 2010—2012

Фабио Капелло 2012—2015

Леонид Слуцкий 2015—2016

Станислав Черчесов 2016—2021

Тем временем

Алексей Березуцкий официально стал главным тренером ЦСКА. Мо-

сковский клуб утвердил его в должности и убрал приставку «исполняю-

щий обязанности». На этом посту Березуцкий сменил хорвата Ивицу 

Олича, проработавшего чуть больше двух месяцев. Алексей — одна из 

легенд «красно-синих». Будучи игроком он провел 17 лет в ЦСКА 

(2001—2018), шесть раз став чемпионом страны и обладателем Кубка, 

шесть раз завоевав Суперкубок и один раз победив в Кубке УЕФА 

(2005). По завершении карьеры футболиста был в тренерском штабе 

Леонида Слуцкого в нидерландском «Витессе» (2018—2019) и Виктора 

Гончаренко в ЦСКА (2021). Первый официальный поединок в новом ка-

честве Березуцкий проведет в воскресенье, когда армейцы примут 

«Уфу» в стартовом туре Премьер-лиги.  
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